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O Outubro Rosa é um movimento internacio-
nal de conscientização para o controle do cân-
cer de mama. A campanha, que ocorre duran-

te todo o mês de outubro, busca compartilhar 
informações sobre o câncer de mama e pro-
mover a importância do diagnóstico precoce.

Piracicaba, domingo, 20 de outubro 2024      www.folhadepiracicaba.com.br

EDIÇÃO  
Nº 328

Fernando Medina, oncologista, diretor do CECAN- Centro do
Câncer da Santa Casa de Piracicaba

Tomossíntese: método que 
acelera diagnóstico preciso 
do câncer de mama

Médica radiologista do Sabin Diagnóstico e Saúde destaca van-
tagens do exame que detecta microlesões imperceptíveis por 
exames convencionais

Saúde
Saiba tudo sobre
Miocardite

Turismo
Parques imperdíveis em
Campos do Jordão

Vida Saudável
Doenças transmitidas
quando se dá descarga
com a tampa do vaso aberta

Estética
Protetor solar vencido
pode aumentar o risco
de queimaduras

20 de outubro de 2024

A mente criativa por trás do Hallowyn
e Rock in Wyn, exclusiva para a PiraCult

Eza Severi

Outubro Rosa
Mês de conscientização sobre o câncer 
de mama em mulheres e homens

Cidade Pág. 19

Pág. 04

Cidade Pág. 06

Barjas Negri dispara no
2º turno com 47% das 

intenções de votos

Cultura Pág. 31

Cidade Pág. 20

Próteses mamárias de 
tricô e crochê ajudam 

mulheres que superaram 
o câncer de mama

Cidade Pág. 08

Foto: Banco de Imagem

Foto:Divulgação

Foto: Banco de Imagem

Cabelegria: Como R$100 
podem transformar a vida 
de quem enfrenta o câncer  

Cidade Pág. 12

TERÇA
22/10

Uniodonto – 20 anos 
certificada pela norma ISO 

Cidade Pág.16

Acipi apresenta nova solução para
recuperação de crédito 

https://bit.ly/3ZwqXyP
https://www.loja.cafemorrogrande.com.br/
https://www.youtube.com/@FolhaDePiracicaba
https://www.instagram.com/folhadepiracicaba/
https://www.facebook.com/folhadepiracicaba.oficial/
https://www.youtube.com/shorts/_SSnpDvyNgk


... para discutir, historiar, trabalhar, pes-
quisar, conhecer mitos e preconceitos do 
vultoso folclore nacional, nem sempre 
respeitoso. 

Não é só tema de botequim e, ao relem-
brá-lo, vêm-me vivos e claros os ensina-
mentos de horas e horas de aula, reuniões 
técnicas e práticas, além das centenas de 
horas diurnas e noturnas de chão de fá-
brica em engenhos e destilarias de todos 
os tipos.  Foram horas em engenhos de 
uma moenda assentada sobre chão bati-
do até modernas destilarias contínuas. 

 Pessoalmente, tomei conhecimento da 
bebida destilada de cana-de-açúcar por 
via técnica e científica, pelo privilégio de 
poder acompanhar os ensinamentos do 
Professor Jayme Rocha de Almeida, ca-
tedrático da ESALQ-USP. Não passei pela 
fase de iniciação por libações alcoólicas. 
Entrei no mundo da aguardente pela 
técnica e pela ciência. Aprendi muito e, 
no meu ocaso, venho contando algumas 
experiências, na expectativa de que em 
algum momento venham a ser úteis. Sa-
be-se como é difícil transmitir experiência 
pessoal.  

A partir dos meados 
do século XX a indús-
tria e a comercialização 
da aguardente foram 
tomados por impulso 
desenvolvimentista 
sem precedente, so-
bretudo no Sudeste. A 
produção atingiu volu-
mes crescentes, para o 
que muito contribuiu 
o aumento da popula-
ção.

Paralelamente as 
instituições de pesquisa existentes au-
mentaram seus quadros técnicos e cria-
ram novos grupos de pesquisa em vários 
domínios, como microbiologia da fermen-
tação alcoólica, tecnologia das operações, 
destilação, tecnologia da cana e outras.

As empresas que tem como uma de 
suas atividades a aquisição de  aguarden-
te  de produtores independentes, criou a 
técnica de homogeneização de grandes 
volumes uniformes da bebida  e seu en-
garrafamento com características equa-
lizadas. Esse sistema, enquanto executa-
do com armazenamento em recipientes 
de madeira não afetava negativamente 
a qualidade do destilado. Todavia, a in-

dústria continuou a produzir e a crescer, 
coincidindo com o início da carência de 
espécies nativas tradicionalmente usadas 
para tanoaria.

A carência de madeiras nativas fez nas-
cer uma medida oficial protetiva contra 
desmatamento e extinção das espécies 
nativas.

O impedimento natural do corte das 
espécies e a falta de reposição sem  re-
plantio e pelo crescimento muito lento de 
novas mudas até dimensões industrializá-
veis, causou a carência.  

Não é absurdo estimar em séculos o 
tempo de duração da   crise de madeiras 
nativas, pelos fatos de não serem divulga-
dos programas de replantio e crescimen-
to muito lento  das espécies adequadas. 
Outras providências devem ser investiga-
das.   O estudo de espécies alternativas é 
uma proposta que me apraz. Demorada 
e longa buscará  manter as qualidades 
sensoriais semelhantes às tradicionais da 
bebida original  multi secular do país.

A indústria não podia parar, interrom-
per o consumo e o aumento da produção 
industrial.  Era preciso encontrar uma 

solução e os industriais a  
encontraram no armaze-
namento em tanques de 
aço, ainda que com alte-
ração das características 
sensoriais tradicionais, 
como se verá.

Na qualidade de pes-
quisador experiente e es-
tudioso da tecnologia da 
fabricação de aguardente 
por muitas décadas, vejo-
-me  compelido  a aceitar
o armazenamento em

tanques de aço, como método industrial  
obrigatório, sem competidor. É valido 
para destilarias de mui grande volume 
de produção, ou empresa de comercia-
lização dotada de eficientes artifícios de  
homogeneização e simulação de melhoria 
das qualidades sensoriais.

Afirmei aceitar o armazenamento in-
dustrial, mas guardei respeitosa divergên-
cia, mormente agora, quando investiga-
ção recente apoiada pela ESALQ-USP abre 
horizontes para tanoaria de espécies exó-
ticas exploráveis em cultivos alternativos 
racionais renováveis.

Urgel de Almeida Lima

A tragédia das privatizações
Artigo 

 Aguardente é um importante 
assunto

A população da cidade de São Paulo e 
de outras cidades da região metropolita-
na viveu momentos de absoluto deses-
pero durante mais de 4 dias em razão 
do apagão elétrico, da queda de mais de 
três dezenas de árvores, semáforos pi-
fados e muitos outros transtornos após 
uma chuva que durou pouco mais de 
meia hora no dia 11 de outubro.

O prefeito de São Paulo, Ricardo Nu-
nes, do MDB, que disputa a reeleição 
com Guilherme Boulos, 50, do PSOL, 
apressou-se em culpar os ventos for-
tes pela queda das árvores e também a 
ENEL, empresa privatizada responsável 
pelo abastecimento de energia elétrica, 
isentando-se totalmente de qualquer 
responsabilidade pelo ocorrido.

Ricardo Nunes tem alguma razão: a 
ENEL é realmente culpada pelo apagão 
elétrico – que já ocorreu em outras oca-
siões, com maior ou menor amplitude. 
Porém, sua responsabilidade, como pre-
feito, é evidente e inescapável. Ficou de-
monstrado que todas as árvores que ca-
íram sobre casas, carros e sobre a fiação 
elétrica haviam sido objeto de solicita-
ções de poda por parte dos moradores e 
que não foram atendidas pela prefeitura. 

Mesmo após a chuva, a prefeitura le-
vou muitas horas e mesmo dias para 
providenciar a sua remoção, prologando 
os transtornos, com ruas interditadas, 
carros soterrados – sem que seus pro-
prietários pudessem acionar o seguro e 
casas destruídas. 

O prefeito alega que mais de 6 mil pe-
didos de poda de árvores, não atendidos 
era de responsabilidade da ENEL, pois 
essas árvores estão em contato com a 
fiação elétrica. Aqui a responsabilidade 
é dupla: da ENEL, por não cumprir sua 
obrigação, e do prefeito, que foi incapaz 
de tomar uma atitude enérgica em defe-
sa da população para 
evitar o pior. Entretan-
to, essa questão nos re-
mete ao centro do pro-
blema: a privatização.

O fornecimento de 
energia elétrica em São 
Paulo e no Rio de Janei-
ro, até 1966, era feito 
pela Light, empresa pri-
vada de origem canadense. Naquele ano, 
a empresa foi estatizada pelo governo fe-
deral. Em 1981, o governo do Estado de 
São Paulo adquiriu a parte paulista da 
empresa – já estatizada – e criou a Ele-
tropaulo, mantendo seu caráter público.

Com o advento dos governos neoli-
berais, a partir da posse de Fernando 
Collor, em 1990 e de Fernando Henrique 
Cardoso, em 1995, começou a onda de 
privatizações de empresas estatais no 
Brasil. Em 1998, no processo de privati-
zações promovido pelo governo de Má-
rio Covas (PSDB), a Eletropaulo foi adqui-
rida pela empresa norte-americana AES, 
tornando-se AES-Eletropaulo. Em 2018, a 

AES colocou a empresa à venda na Bolsa 
de Valores – sempre com a concordância 
do governo paulista e do governo federal 
da época – sendo adquirida pela italiana 
ENEL.

A ENEL promoveu um enxugamento 
radical no quadro de funcionários da 
empresa, demitindo centenas de técni-
cos, engenheiros e outros profissionais. 
Não à toa, durante o recente apagão, um 
drone flagrou dezenas de caminhões e 
outros veículos estacionados no pátio da 
empresa, enquanto a população sofria 
com a falta de energia.

Importante lembrar que Fernando 
Henrique Cardoso, dentro do processo 
de privatizações, criou as agências re-
guladoras, entre elas a ANEEL (Agência 
Nacional de Energia Elétrica). Fica claro, 
ao longo do tempo, que essas agências 
são um verdadeiro colchão de amorteci-
mento das pressões e demandas sociais 
sobre as empresas privadas, preservan-
do seus interesses. O atual presidente 
da ANEEL, totalmente omisso diante dos 
desmandos da ENEL, foi nomeado pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro e tem man-
dato até 2027.

Hoje, com a privatização da SABESP, 
promovida pelo governador Tarcísio de 
Freitas, debaixo de forte repressão da 
tropa de choque dentro da ALESP, esta-
mos vivendo a reedição de um roteiro 
muito conhecido. As empresas priva-
das visam apenas o lucro e nada farão 
para melhorar o atendimento à popu-
lação. Assim será, infelizmente, no caso 
do serviço de água e esgoto, em plena 
emergência climática. Será preciso mui-
ta mobilização para impedir o desastre 
ambiental e social que está privatização 
anuncia.

Aliás, Tarcísio de Freitas não hesitou 
em enviar tropas da Polícia Militar para 

reprimir com violência 
moradores da Zoina Sul 
de São Paulo que pro-
testavam contra a mo-
rosidade da prefeitura 
e da ENEL em atender 
suas necessidades, en-
quanto os alimentos 
estragavam em suas 
geladeiras e pessoas 

doentes corriam risco de vida por não 
poderem usar aparelhos. 

Tarcísio ainda não está satisfeito: quer 
privatizar o metrô, a empresa ferroviária 
(CPTM), as escolas estaduais e todos os 
demais serviços públicos que possam 
render aos empresários, seus aliados 
nos negócios e na política, polpudos lu-
cros. Apagões, perdas e transtornos à 
população não sensibilizam essas pes-
soas. O único caminho é a mobilização 
popular. 

 Professora Bebel é deputada esta-
dual pelo PT e segunda presidenta da 
APEOESP
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“Será preciso mui-
ta mobilização para 
impedir o desastre 
ambiental e social 

que está privatização 
anuncia”

“A partir dos meados
do século XX a indús-
tria e a comercializa-
ção da aguardente 
foram tomados por 
impulso desenvolvi-
mentista sem prece-
dente, sobretudo no 

Sudeste”
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Fernando Medina, oncologista, diretor do CECAN- 
Centro do Câncer da Santa Casa de Piracicaba

Outubro Rosa: câncer de mama na mulher 
e no homem, uma realidade PRESENTE

O Outubro Rosa é um 
movimento interna-
cional de conscienti-

zação para o controle do câncer 
de mama. A campanha, que 
ocorre durante todo o mês de 
outubro, busca compartilhar 
informações sobre o câncer de 
mama e promover a importân-
cia do diagnóstico precoce.

O movimento começou nos 
Estados Unidos na década de 
1990, onde laços cor-de-rosa fo-
ram distribuídos aos participan-
tes de uma corrida pela cura do 
câncer de mama em Nova York. 
Desde então, o Outubro Rosa 
evoluiu para um fenômeno 
mundial, com países de todos 
os continentes participando de 
alguma forma, seja iluminando 
monumentos de rosa, realizan-
do eventos educativos ou pro-
movendo iniciativas de saúde.

A principal mensagem do Ou-
tubro Rosa é a promoção do 
autoexame das mamas e a rea-
lização regular de mamografias, 
dependendo da faixa etária e 
dos fatores de risco da pessoa. 
O diagnóstico precoce é crucial 
porque aumenta significativa-
mente as chances de tratamen-
to bem-sucedido e, consequen-
temente, de cura.

Além disso, o movimento tam-
bém serve para arrecadar fun-
dos para a pesquisa do câncer 
de mama e para apoiar as mu-
lheres que estão passando pelo 
tratamento, oferecendo uma 
rede de suporte. Outubro Rosa 
é um exemplo de como a cons-
cientização e a ação comunitária 
podem ajudar a combater uma 
das doenças mais comuns entre 
as mulheres do mundo todo.

O câncer de mama é um dos 
tipos de câncer mais comuns e 
uma das principais causas de 
morte por câncer entre mulhe-
res em todo o mundo. No Brasil, 

segundo o Instituto Nacional de 
Câncer (INCA), ele representa o 
tipo de câncer mais frequente 
entre as mulheres, excluindo-se 
os casos de câncer de pele não 
melanoma.

Incidência

Globalmente, estima-se que 
uma em cada oito mulheres 
será diagnosticada com câncer 
de mama ao longo da vida. A in-
cidência varia significativamente 
entre os países desenvolvidos 
e em desenvolvimento, sendo 
geralmente maior nos países 
desenvolvidos, devido a fato-
res como maior expectativa de 
vida, diferentes estilos de vida 
e maior uso de métodos de de-
tecção.

No Brasil, estima-se que haja 
mais de 73 mil casos novos anu-
almente. O câncer de mama 
também afeta homens, embora 
em menor escala (menos de 1% 
dos casos).

Os fatores de risco para o cân-
cer de mama incluem:

 Idade: o risco aumenta com 
a idade, com a maioria dos ca-
sos diagnosticados em mulhe-
res com mais de 50 anos.

 Histórico familiar: ter um 
parente de primeiro grau (mãe, 
irmã ou filha) que teve câncer 
de mama.

 Genética: mutações nos 
genes BRCA1 e BRCA2 aumen-
tam significativamente o risco.

 Histórico reprodutivo: ex-
posição prolongada a estrogê-
nio, como menstruação precoce 
(antes dos 12 anos), menopausa 
tardia (após os 55 anos), primei-
ra gravidez após os 30 anos ou 
nunca ter tido filhos.

 Estilo de vida: consumo de 
álcool, obesidade, falta de ativi-
dade física e dietas ricas em gor-
dura podem aumentar o risco.

O tratamento do câncer de 
mama avançou significativa-
mente ao longo das últimas dé-
cadas. As opções de tratamento 
incluem cirurgia (lumpectomia 
ou mastectomia), radioterapia, 
quimioterapia, terapia hormo-
nal e terapias biológicas.

A evolução no tratamento foca 
cada vez mais em abordagens 
personalizadas, baseadas no 
tipo e estágio do câncer, bem 
como nas características indi-
viduais da paciente. Terapias 
direcionadas, como inibidores 
de HER2, têm melhorado signifi-
cativamente o prognóstico para 
pacientes com certos tipos de 
câncer de mama.

Diagnóstico Precoce

O diagnóstico precoce é crucial 
para melhorar o prognóstico do 
câncer de mama. Quando de-
tectado precocemente, o câncer 
de mama tem uma excelente 
taxa de cura, com taxas de so-
brevivência de cinco anos che-
gando a 90% ou mais em muitos 
países.

Programas de rastreamento, 
como mamografias regulares, 
são fundamentais para a de-
tecção precoce. No Brasil, o 
Ministério da Saúde recomen-
da mamografia para mulheres 
entre 50 e 69 anos a cada dois 
anos, ou mais frequentemente 
dependendo do risco individual.

O Outubro Rosa continua a ser 
um período importante para 
a conscientização sobre essas 
questões, promovendo educa-
ção sobre o câncer de mama e 
incentivando as mulheres a par-
ticiparem ativamente na gestão 
de sua saúde.

O Centro do Câncer da Santa 
Casa de Piracicaba, CECAN, de-
sempenha um papel crucial no 
cuidado e na conscientização 
sobre o câncer em sua comuni-
dade. A instituição é reconheci-
da por seu compromisso com 
a promoção da saúde e oferece 
uma série de programas desti-
nados ao diagnóstico precoce 
do câncer de mama, bem como 
à educação da comunidade so-
bre essa doença.

http://www.unimedpiracicaba.com.br
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O CECAN promove um pro-
grama de diagnóstico precoce 
do câncer de mama que é es-
sencial para aumentar as ta-
xas de sucesso no tratamento 
e cura. Esse programa inclui a 
realização de mamografias e 
outros exames de imagem que 
ajudam a detectar o câncer em 
estágios iniciais, quando as op-
ções de tratamento são mais 
eficazes e menos invasivas. A 
acessibilidade a esses serviços 
é crucial, e o CECAN se esforça 
para garantir que eles estejam 
disponíveis para a maior parte 
da população de Piracicaba e 
região.

Além dos serviços de diag-
nóstico, o CECAN organiza pa-
lestras e workshops para a co-
munidade, com o objetivo de 
educar o público sobre o cân-
cer de mama. Essas palestras 
são ministradas por especia-
listas em saúde que discutem 
não apenas as últimas pesqui-
sas e tratamentos disponíveis, 
mas também ensinam sobre 
a importância do autoexame 
e do acompanhamento mé-
dico regular. Essas iniciativas 
ajudam a desmistificar o cân-

cer de mama e encorajam as 
pessoas a tomarem medidas 
proativas para a detecção pre-
coce.

Reconhecendo a importância 
de educar todas as faixas etá-
rias, o CECAN também oferece 
programas voltados para os 
jovens, com o intuito de escla-
recer sobre o câncer de mama. 
Essa iniciativa visa informar 
os jovens sobre os fatores de 
risco e a prevenção do câncer 
de mama desde cedo. A edu-
cação precoce é crucial para 
que os jovens adotem hábitos 
saudáveis que podem reduzir 
o risco de câncer no futuro.

Esses programas do CECAN 
são vitais não só para a detec-
ção e tratamento do câncer 
de mama, mas também para 
fortalecer a saúde da comu-
nidade como um todo. Ao fo-
car em educação, prevenção e 
tratamento precoce, o Centro 
de Oncologia da Santa Casa de 
Piracicaba está fazendo uma 
diferença significativa na vida 
de muitas pessoas.

Câncer de mama no ho-

mem, uma realidade PRE-
SENTE...

O câncer de mama em ho-
mens, apesar de raro, é uma 
realidade que precisa ser en-
carada com seriedade. A de-
tecção precoce aumenta con-
sideravelmente as chances de 
sucesso no tratamento e cura. 
Mas como diagnosticar o cân-
cer de mama em homens pre-
cocemente?

1. Conheça seu corpo:

•Autoexame: A familiaridade 
com o próprio corpo é funda-
mental. Homens devem obser-
var e palpar suas mamas regu-
larmente, prestando atenção a 
qualquer alteração como: 

 Nódulos (caroços) endure-
cidos, geralmente indolores.

 Alterações na pele da 
mama (vermelhidão, inchaço, 
retração).

 Secreção pelo mamilo, es-
pecialmente se for sanguino-
lenta ou escura.

  Inchaço ou nódulos na 
axila.

2. Consulte um médico re-
gularmente:

 Exame clínico: Mesmo na 
ausência de sintomas, a con-
sulta médica periódica é cru-
cial. O médico irá examinar as 
mamas e poderá identificar si-
nais suspeitos que passariam 
despercebidos no autoexame.

3. Exames de imagem:

 Mamografia: É o exame 
mais importante para o diag-
nóstico precoce, mesmo em 
homens. A mamografia permi-
te a detecção de nódulos mui-
to pequenos, antes mesmo de 
serem perceptíveis ao toque.

 Ultrassonografia: Pode 
complementar a mamografia, 
auxiliando na avaliação de nó-
dulos e na diferenciação entre 
lesões benignas e malignas.

4. Fatores de risco e históri-
co familiar:

 Converse com seu mé-
dico: Se você tem histórico 
familiar de câncer de mama 
(mãe, irmã, filha), ou se apre-
senta fatores de risco como 
idade avançada, exposição à 

radiação, alterações genéticas 
ou condições hormonais, con-
verse com seu médico sobre 
a necessidade de realizar exa-
mes preventivos com maior 
frequência.

5. Biópsia:

 Confirmação do diag-
nóstico: Caso seja identifica-
da alguma alteração suspeita 
nos exames de imagem, uma 
biópsia será necessária para 
confirmar o diagnóstico e de-
terminar o tipo de câncer.

Lembre-se:

 O câncer de mama em ho-
mens não é exclusividade de 
pessoas com histórico fami-
liar.

 A maioria dos nódulos nas 
mamas não são cancerígenos, 
mas é fundamental investigar 
qualquer alteração.

 O diagnóstico precoce au-
menta consideravelmente as 
chances de cura.

Não hesite em procurar um 
médico ao primeiro sinal de al-
teração nas mamas. A sua saú-
de é o seu bem mais precioso!
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A detecção precoce das lesões aumenta as chances de sucesso do 
tratamento

Conheça a Tomossíntese, 
método que acelera diagnóstico 
preciso do câncer de mama

A importância das 
campanhas de 
c o n s c i e n t i z a ç ã o , 

como o Outubro Rosa, pode 
ser traduzida em números: 
o Brasil apresenta risco esti-
mado de 66,54 casos de cân-
cer de mama a cada 100 mil 
mulheres. Somente em 2023, 
foram 74 mil novos diagnós-
ticos. A Tomossíntese Mamá-
ria, método mais eficiente 
para detectar o câncer de 
mama, se tornou uma impor-
tante ferramenta na luta con-
tra a doença. Ao possibilitar 
a visualização das estruturas 
internas a partir de ângulos 
diferentes, o exame aumenta 
em até 40% o diagnóstico de 
alguns tipos de tumores.

 De acordo com a médica 
radiologista do Sabin Diag-
nóstico e Saúde, Nara Fa-
biana Cunha, a detecção 
precoce das lesões aumenta 
as chances de sucesso do 
tratamento, com vantagens 
significativas advindas da 
tomossíntese mamária. “A 
introdução da tomossíntese 
nos protocolos clínicos têm 
transformado o rastreamen-
to e o diagnóstico do câncer 
de mama, permitindo a de-
tecção de lesões em estágios 

mais iniciais”.

 A médica explica as vanta-
gens e indicações da Tomos-
síntese Mamária:

 Raio-X em movimento 

Enquanto a mamografia di-
gital 2D captura uma imagem 
estática da mama comprimi-
da, a tomossíntese utiliza um 
movimento de arco do tubo 
de raio-X para captar múlti-
plas projeções da mama. To-
madas em cortes finos de 1 
mm de espessura, essas ima-
gens são reconstruídas digi-
talmente para criar inúmeros 
ângulos da mama. “A tomos-
síntese permite aos radio-
logistas observarem cortes 
sucessivos das mamas, o que 
ajuda a identificar pequenas 
lesões que poderiam passar 
despercebidas em imagens 
bidimensionais”, detalha 
Nara.

 Recomendação para ma-
mas densas 

A tomossíntese mamária é 
especialmente recomendada 
para pacientes com mamas 
densas, onde a mamografia 
convencional pode ter di-
ficuldades na detecção de 
lesões. A técnica se desta-
ca por identificar distorções 

arquiteturais, assimetrias e 
nódulos ocultos no tecido 
glandular. “Pacientes que 
apresentam alterações de-
tectadas na mamografia digi-
tal 2D ou possuem histórico 
familiar de câncer de mama 
podem se beneficiar des-
sa abordagem, que oferece 
maior precisão diagnóstica.”

Médica radiologista do Sabin Diagnóstico e Saúde destaca vantagens do exa-
me que detecta microlesões imperceptíveis por exames convencionais
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2NOSSA HOMENAGEM A 
ESSES PROFISSIONAIS 

QUE CULTIVAM O 
CUIDADO COM 
TANTO AMOR E 
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 Combinação da Mamogra-
fia 2D com a Tomossíntese 

Estudos multicêntricos indi-
cam que a combinação da to-
mossíntese com a mamogra-
fia digital pode aumentar em 
até 30% a detecção de cânce-
res mamários, especialmen-
te em casos de carcinomas 
ductais infiltrantes, que são o 
tipo mais comum da doença. 
A técnica demonstrou eficá-
cia na redução de até 40% na 
necessidade de exames com-
plementares, o que minimiza 
o estresse das pacientes e re-
duz os custos associados ao 
diagnóstico.

 Exames adicionais

Apesar dos avanços, a to-
mossíntese não elimina a 
necessidade de exames com-
plementares em certos ca-
sos. Pacientes com nódulos, 
lesões complexas ou com 
suspeita de disseminação do 
câncer podem precisar de 
ultrassonografias ou resso-
nâncias magnéticas para uma 
avaliação mais completa. “Es-
ses exames adicionais ajudam 
a garantir que nenhum deta-
lhe seja negligenciado e que o 
tratamento seja o mais eficaz 
possível”, alerta a especialista 
do Sabin.

 A ultrassonografia mamária, 
por exemplo, é amplamente 
utilizada como exame com-
plementar, especialmente 
em mulheres jovens ou com 
tecido mamário denso. A res-
sonância magnética é parti-
cularmente útil em pacientes 
de alto risco e na avaliação 
de implantes mamários, mas 
é um exame mais caro, com 
maior tempo de realização 

e menor disponibilidade em 
comparação à tomossíntese.

 Fatores de risco para o 
Câncer de Mama

 O câncer de mama não 
tem uma causa única. Embora 
seja mais frequente em mu-
lheres, os homens também 
podem ser acometidos pela 
doença.

 A prevalência maior está 
em mulheres acima dos 50 
anos de idade, contudo a do-
ença também alcança outras 
faixas etárias. E quando ocor-
re abaixo dos 40 anos, a doen-
ça tende a ser mais agressiva.

Confira três fatores que au-
mentam o risco do câncer de 

mama:

 Fatores genéticos e here-
ditários 

Envolvem o histórico fami-
liar e estão, muitas vezes, re-
lacionados a mutações gené-
ticas passadas entre parentes 
consanguíneos. O risco de de-
senvolvimento do câncer de 
mama de caráter hereditário 
ocorre em 5 a 10% dos casos.

Fatores endócrinos

Associados à produção hor-
monal, especialmente à expo-
sição ao estrogênio, os fato-
res endócrinos ou de história 
reprodutiva incluem aspectos 
como: primeira menstrua-
ção precoce ou menopausa 

tardia; mulheres com gravi-
dez após os 30 anos, ou que 
nunca gestaram ou amamen-
taram; aquelas que fazem/fi-
zeram uso de medicamentos 
anticoncepcionais orais ou 
terapias de reposição hormo-
nal.

 Fatores Comportamentais 
e Ambientais

Fatores diretamente ligados 
aos hábitos e estilo de vida. 
Ingestão de álcool ou substân-
cias químicas, sedentarismo, 
obesidade (principalmente 
após a menopausa) e expo-
sição a radiações ionizantes 
contribuem para aumentar o 
risco da doença.

“A introdução 
da tomossínte-
se nos protoco-
los clínicos têm 
transformado o 
rastreamento e 

o diagnóstico do 
câncer de mama, 
permitindo a de-
tecção de lesões 

em estágios mais 
iniciais”

https://www.instagram.com/hfcsaude/
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As próteses artesanais de fios são macias e bonitas e, quando coloca-
das em um sutiã normal, assumem o formato e o

 toque de um seio real

Próteses mamárias de tricô e 
crochê ajudam mulheres que 
superaram o câncer de mama

Artesanato em prol de 
uma causa. Isso que 
motivou um grande 

grupo de tricoteiras e croche-
teiras voluntárias dos Estados 
Unidos a se unirem para con-
feccionar próteses mamárias 
gratuitas para mulheres que 
tiveram câncer de mama e 
foram submetidas à mastec-
tomia ou lumpectomia. Elas 
fazem parte da organização 
Knitted Knockers, que promo-
ve encontros e disponibiliza 
tutoriais descritivos, além de 
vídeos e outras informações, 
sobre como fazer os modelos 
em tricô e crochê para incen-
tivar que mais pessoas partici-
pem dessa corrente do bem.

 Inspirada por este projeto, 
a Círculo, maior fabricante de 
fios para trabalhos manuais 
da América Latina, reuniu ar-

tesãs na Flórida em uma aula 
on-line para reproduzir a re-
ceita da prótese de crochê e 
de tricô, para que elas possam 
fazer para elas mesmas usa-
rem ou para doar. Essas re-
ceitas foram traduzidas para o 
português pela equipe da Cír-
culo, no Brasil, e agora podem 
ser replicadas aqui também.

 A produção das próteses 
artesanais passa por testes e 
análises da Knitted Knocke-
rs para assegurar que sejam 
macias, confortáveis, leves, 
duráveis e autorizadas por 
seus médicos. A Círculo tem 
dois fios aprovados para esta 
iniciativa: o Anne e o Charme, 
os mais tradicionais da marca 
têxtil brasileira. “Eles passa-
ram por testes de qualidade 
pelas próprias voluntárias da 
instituição. Ao adquirir esses 

produtos pela Amazon dos 
Estados Unidos (as pessoas 
podem comprar pela Amazon 
ou em lojas físicas), os consu-
midores já visualizam o selo 
de aprovação para este fim, 
que ganha ainda mais desta-
que no Outubro Rosa, mês 
em que se divulgam muitas 
ações pelo mundo pela cons-
cientização e prevenção do 
câncer de mama”, comenta 
Fernando Rodrigues, diretor 
da Lince International, base da 
Círculo nos EUA.

A prótese mamária de tri-
cô ou crochê é recomendada 
para mulheres que optaram 
por não se submeter à cirur-
gia de reconstrução mamária 
e também para aquelas que 
têm de esperar por um perío-
do até estarem aptas a fazer a 
reconstrução.

O IMÓVEL QUE 
VOCÊ PRECISA
NO LUGAR QUE 
VOCÊ MERECE.

(19) 3301-0813 
www.vilaboyesimoveis.com.br
@vilaboyesimoveis

contato@vilaboyesimoveis.com.br
Rua Dona Eugênia, 694 - São Dimas - Piracicaba/SP - CEP 13416-401

Fale conosco e encontre o seu futuro lar!

Círculo ensina o passo a passo para confeccionar peças artesanais inspiradas 
no projeto Knitted Knockers, dos Estados Unidos

https://www.vilaboyesimoveis.com.br/
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Palavra de especialista

 De acordo com a cirurgiã 
oncológica, Patrícia Câmara, 
a reconstrução mamária pós-
-cirurgia de câncer vai muito 
além da estética e de se sentir 
mais bonita. “Ela faz parte da 
autoestima da paciente, da re-
cuperação da feminilidade, de 
se sentir bem consigo mesma 
novamente”, comenta.  Porém, 
existem pacientes que prefe-
rem não passar por uma cirur-
gia de reconstrução, seja pela 
condição clínica mais grave 
com comorbidades e/ou a ida-
de mais avançada, por exem-
plo. “O risco cirúrgico pode ser 
elevado, então a opção é só fa-
zer a mastectomia ou lumpec-
tomia”, explica a médica. Ela 
afirma que existem outros ca-
sos em que a mulher também 
escolhe não dar sequência aos 
processos de reconstrução, 
pois demanda um cuidado que 
nem todas estão dispostas a 
seguir. “Geralmente, é preciso 
usar o expansor, que depois 
será substituído pela prótese, 
ou seja, mais uma etapa que 
algumas preferem não passar”, 
conta. Ainda pode ocorrer uma 
situação muito rara, que é a re-

jeição da prótese, chamada de 
‘Síndrome do Silicone’.

Além de todas essas ques-
tões relacionadas à condição 
de saúde e às preferências 
dos pacientes, a cirurgiã onco-
lógica lembra que outro ponto 
importante é o menor acesso 
à cirurgia de reconstrução aos 
pacientes do SUS. Por isso, 
acredita que as próteses ma-
márias de tricô e crochê po-
dem ser uma boa alternativa. 
“É necessário esperar cicatri-
zar a mama totalmente, retirar 
todos os pontos e estar sem 
nenhuma secreção. Quando 
o paciente necessita de radio-
terapia, geralmente depois da 
cirurgia, a pele fica mais sen-
sível durante o tratamento e 
não pode usar nada. Quando 
concluída esta parte, é preciso 
aguardar mais umas semanas 
para evitar abafar o local sen-
sibilizado. Todas essas etapas 
devem ser acompanhadas 
pelo médico oncologista para 
avaliar cada caso”, esclarece a 
médica.

Confeccionados em diversos 
tamanhos, formas e cores, os 
modelos de tricô e crochê po-
dem ser feitos sob encomenda 

com ou sem mamilo. Muitas 
mulheres acham as próteses 
mamárias tradicionais quen-
tes, pesadas e pegajosas e 
não podem ser usadas por 
semanas após a cirurgia. Já as 
próteses artesanais de fios são 
macias e bonitas e, quando co-
locadas em um sutiã normal, 
assumem o formato e o toque 
de um seio real. Além disso, 
são ajustáveis, laváveis e po-
dem até ser usadas durante a 
natação.

 “As artesanais permitem que 
a pele ‘respire’ melhor. O ideal 
é optar por fios mais naturais, 
como o algodão, e ainda assim, 
sempre ficar alerta para qual-
quer sinal de reação alérgica, 
que apesar de ser uma rarida-
de, pode ocorrer”, finaliza Pa-
trícia.

 Nos Brasil e Estados Unidos

As próteses mamárias de cro-
chê e tricô são o foco da Círculo 
neste Outubro Rosa. No Brasil, 
a empresa têxtil disponibiliza o 
passo a passo para quem quer 
fazer e ser voluntária para aju-
dar a recuperar a autoestima 
de mulheres que passaram 
pela mastectomia e lumpecto-
mia. Um e-book gratuito está 

disponível para ensinar como 
fazer. No site https://www.cir-
culo.com.br/receitas/protese-
-de-mama-em-trico é possível 
conferir como fazer.

 Já nos Estados Unidos, se jun-
tará à causa da Knitted Knocke-
rs. A cada novelo de Charme ou 
Anne (produtos aprovados pela 
instituição) vendido nas fla-
gships, será doado US$ 1 para 
a instituição. A Círculo também 
promoverá uma aula para en-
sinar a fazer as próteses e dis-
ponibilizará um e-book com a 
receita com o passo a passo 
em inglês também no seu site 
www.circuloyarns.com.

 Sobre a Knitted Knockers

 É uma organização que co-
necta tricoteiras e crochetei-
ras voluntárias com mulheres 
que tenham tido câncer de 
mama e sido submetidas à 
mastectomia ou lumpectomia 
para oferecer próteses de fios 
gratuitas, feitas em formatos 
especiais, para que se sintam 
confortáveis e confiantes. 
Com sede no Estado de Wa-
shington, a Knitted Knockers 
Support Foundation é tam-
bém conhecida como knitte-
dknockers.org.

(19) 99100-5335(19) 3927-6906 autocontrole_vistoria
Avenida Piracicamirim - 2905 - Vila Monteiro - Piracicaba / SP

Equipe especializada
com mais de 15 anos
de experiência em
vistorias.

“As artesanais 
permitem que a 

pele ‘respire’ me-
lhor. O ideal é op-

tar por fios mais 
naturais, como o 
algodão, e ainda 

assim, sempre 
ficar alerta para 

qualquer sinal de 
reação alérgica, 

que apesar de ser 
uma raridade, 

pode ocorrer”

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519991005335
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Cidade

Na última quinta-
-feira, (10) Vera 
Viel contou em 

suas redes sociais que 
está com um “tumor raro 
e maligno” na coxa es-
querda. A atriz foi diag-
nosticada com um sarco-
ma sinovial e passou por 
uma cirurgia de retirada 
no dia 11 de outubro.

O diagnóstico foi feito 
a partir de uma resso-
nância e, após a cirurgia, 
Vera seguirá com o trata-
mento. “Vou comemorar 
meus 49 anos no hospital 
na certeza absoluta da 
minha cura”, disse.

Contudo, apesar de 

raro, o sarcoma sinovial 
merece atenção. Segun-
do Sheila Ferreira, onco-
logista da Oncoclínicas, 
esse é um subtipo raro da 
doença. “Ele acomete as 
partes moles, ocorrendo 
com mais frequência nas 
coxas, braços, pés e arti-
culações dos membros. 
É um tumor de baixa in-
cidência, sendo respon-
sável por em torno de 5% 
a 10% dos sarcomas de 
partes moles nos Estados 
Unidos, de acordo com o 
National Cancer Institute. 
No Brasil, ainda não estão 
disponíveis dados oficiais 
de incidência”, explica.

Vera Viel é diagnosticada com sarcoma sinovial: 
entenda a doença
Atriz passou por uma cirurgia e seguirá com tratamento; Oncologistas explicam sobre subtipo raro do tumor 
que afeta coxas, braços, pés e articulações dos membros

Vera Viel
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A médica comenta ainda 
que a neoplasia pode sur-
gir de maneira aleatória em 
alguns pacientes. Por isso, 
estar atento aos sintomas 
é fundamental: “Normal-
mente, surge um pequeno 
nódulo que pode ou não 
causar dor e inflamação. 
Nas coxas, a doença pode 
apresentar inchaço e, nos 
casos mais avançados, 
provocar inflamação local, 
vermelhidão e alteração da 
temperatura da pele”.
Contudo, a boa notícia é 

que, através do diagnóstico 
e tratamento precoce, as 
chances de cura são maio-
res. “A abordagem para tra-
tar o sarcoma sinovial deve 
ser multidisciplinar, incluin-
do cirurgia, quimioterapia 
e, em certos casos, radiote-
rapia. A intervenção cirúrgi-
ca pode envolver a remoção 
de músculos, vasos, nervos 
e até ossos afetados pelo 
tumor, o que pode resultar 
em sequelas, dependendo 
da profundidade da lesão”, 
aponta Sheila Ferreira.

Conheça os subtipos de 
sarcomas
A classificação desses tu-

mores levam em conside-
ração os tecidos produzi-
dos, podendo atingir ossos 
e cartilagens. Os principais 
tipos são:

 Osteossarcoma – é o 
tipo mais comum de sarco-
ma ósseo. Acomete crian-
ças, adolescentes e jovens 
adultos com mais frequên-
cia. Ocorre normalmente 
em ossos longos, como o 
fêmur, ossos dos braços e 
da pelve;

 Tumor de Ewing ou 
Sarcoma de Ewing – é o 
segundo tipo de tumor ós-
seo maligno mais comum 
e acomete crianças com 
mais frequência. Os locais 
em que costuma surgir são 
as regiões do fêmur e da 
pelve. Altamente agressivo, 
pode se desenvolver tam-
bém em tecidos de partes 
moles, como músculos.

 Condossarcoma – o 
tecido fundamental desse 

tipo de tumor ósseo é for-
mado por cartilagem. Sur-
ge mais frequentemente 
em ossos longos e da pel-
ve.

 Sarcoma Sinovial: é 
um tipo de tumor maligno 
de partes moles que aco-
mete preferencialmente 
coxa, braço, pés e articula-
ções dos membros.
“Existem diversos tipos de 

sarcoma, que são definidos 
a partir das células que se 
originam e ainda seu grau 
de agressividade. Em li-
nhas gerais, é um câncer 
que atinge especialmente 
ossos e partes moles, como 
células de gordura, múscu-
los, cartilagens e nervos pe-
riféricos. Estima-se que em 
pelo menos 50% dos casos 
dos sarcomas de tecidos 
moles e em grande parte 
dos casos, 75%, os tumores 
costumam se desenvolver 
nos braços e pernas”, expli-
ca Bruna David, oncologis-
ta da Oncoclínicas.
De modo geral, o grupo de 

sarcomas pode apresentar 

diversas causas. “Os princi-
pais fatores de risco para 
o sarcoma são as doenças 
genéticas hereditárias, tra-
tamentos de radioterapia 
na infância e ainda históri-
co de retinoblastoma, cân-
cer de colo do útero, mama 
ou linfoma”, comenta a mé-
dica.

É possível prevenir?
A grande maioria dos sar-

comas não estão ligados a 
uma causa específica, por 
isso, não é possível definir 
uma maneira de prevenir o 
tumor. Contudo, Bruna Da-
vid reforça a importância de 
adotar hábitos saudáveis e 
transmitir informações de 
qualidade.
“É fundamental investir na 

moderação da ingestão de 
bebidas alcoólicas, ter uma 
dieta balanceada rica em fi-
bras, frutas e vegetais crus, 
evitar o tabagismo e prati-
car exercícios físicos regu-
larmente. Além disso, caso 
o paciente perceba um nó-
dulo, é necessário a investi-
gação imediata”, finaliza.

“Normalmen-
te, surge um 

pequeno nódulo 
que pode ou não 

causar dor e in-
flamação. Nas 

coxas, a doença 
pode apresentar 

inchaço e, nos 
casos mais avan-

çados, provocar 
inflamação local, 

vermelhidão e 
alteração da tem-
peratura da pel”

https://www.portogi.com.br
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Cabelegria: Como R$100 podem 
transformar a vida de quem 
enfrenta o câncer
A ONG Cabelegria comemora uma década de impacto social ao devolver 

a autoestima de milhares de pessoas. Em 10 anos, já foram mais de 14 mil 
perucas doadas e mais de 420 mil doações de cabelo recebidas

Quando Mariana Robrahn 
fundou a ONG Cabe-
legria, a ideia parecia 

simples: usar a generosidade 
de quem tinha cabelo para de-
volver a alegria de quem, por 
razões de saúde, perdeu o seu. 
O que começou como um proje-
to modesto se transformou em 
uma verdadeira rede de apoio 
e solidariedade. “Em 10 anos, já 
conseguimos doar mais de 14 
mil perucas para pessoas que 
passam por um dos momentos 
mais difíceis de suas vidas: o tra-
tamento oncológico”, conta Ma-
riana, que também é presidente 
da ONG.

 Desde então, o impacto da Ca-
belegria só cresce. Foram mais 
de 420 mil doações de cabelo ao 
longo dessa jornada, cada uma 
representando um gesto de ca-
rinho e empatia. Mas, por trás 
dessa rede de solidariedade, há 
também desafios. “Hoje, nosso 
maior problema não é a falta de 
cabelo, mas sim a falta de recur-
sos financeiros para transformar 
esse cabelo em perucas”, explica 
a fundadora.

 A presidente da Cabelegria 
lembra com emoção de várias 
histórias de beneficiários que 
tiveram suas vidas transforma-
das. “Temos inúmeras histórias 
de mulheres que, ao colocar a 
peruca, sentem que resgataram 
uma parte delas”, conta Mariana. 
Para muitas, o impacto vai além 
da estética; trata-se de recupe-

rar a coragem e a força para en-
frentar a doença e os olhares de 
pena de desconhecidos.

 Um dos casos mais marcantes, 
segundo Mariana, aconteceu du-
rante uma ação em frente a um 
hospital, com o Banco de Peru-
cas Móvel — um caminhão rosa 
transformado em um verdadei-
ro salão itinerante. “Uma mulher 
entrou chorando copiosamente 
no caminhão. Ela tinha acabado 
de desistir de iniciar o tratamen-
to quimioterápico porque não 
suportava a ideia de perder o ca-
belo. Mas ao conhecer o nosso 
trabalho, ela decidiu continuar 
com o tratamento”, relata Maria-
na. Essa é apenas uma entre tan-
tas histórias que exemplificam o 
impacto que a Cabelegria tem na 
vida das pessoas.

 Com 10 anos de história, a 
Cabelegria se mantém firme no 
compromisso de transformar 
vidas. No entanto, o caminho 
para ampliar esse impacto de-
pende diretamente de recursos 
financeiros. “Ainda temos muito 
trabalho pela frente. Queremos 
continuar devolvendo sorrisos, 
autoconfiança e esperança para 
quem está passando por um 
tratamento tão doloroso quanto 
o câncer”, afirma Mariana. “Mas 
para isso, precisamos do apoio 
de todos.”

 Atualmente, a ONG enfrenta 
um paradoxo curioso. Apesar 
de ter mais de 2 toneladas de 

cabelo em estoque, a produção 
de perucas está aquém da ca-
pacidade. “Temos uma equipe 
de costureiras com capacidade 
para produzir 500 perucas por 
mês, mas devido à falta de re-
cursos financeiros, conseguimos 
confeccionar apenas 150”, diz 

Mariana. Cada peruca custa em 
torno de R$100 para ser confec-
cionada e entregue, valor que 
inclui a mão de obra das costu-
reiras, os materiais necessários 
para a confecção, a higienização 
do cabelo e até mesmo a taxa de 
envio pelos Correios.

 Esse obstáculo levou a Cabele-
gria a focar sua atual campanha 
com o objetivo claro: confeccio-
nar 5 mil perucas. “Nossa meta é 
transformar o máximo possível 
do cabelo que está parado em 
perucas para pacientes que pre-
cisam resgatar sua autoestima e 

enfrentarem o tratamento onco-
lógico com mais confiança”, afir-
ma Mariana. E a missão é clara: 
“Com apenas R$100, qualquer 
pessoa já pode garantir a confec-
ção de uma peruca e transfor-
mar a vida de alguém.”

 Como participar e fazer a di-
ferença

 Doar cabelo sempre foi uma 
das maneiras mais populares de 
apoiar a Cabelegria, mas agora, 
a ONG reforça que a doação fi-

nanceira se tornou ainda mais 
necessária. “Nós continuamos 
recebendo doações de cabelo, 
mas nossa prioridade hoje é ar-
recadar recursos para confeccio-
nar as perucas. Sem dinheiro, o 
cabelo não vira peruca e muitas 
pessoas ficam sem essa opor-
tunidade de resgatar sua auto-
estima”, explica Mariana. Para 
contribuir, basta doar qualquer 
quantia ou tornar-se um doador 
recorrente, contribuindo men-
salmente com o valor que puder.

 Além das doações financei-
ras, também é possível “adotar” 

uma peruca. Com uma doação 
de R$100 ou mais, a pessoa ga-
rante a confecção de uma peru-
ca que será destinada a alguém 
que precisa. “É um gesto sim-
ples, mas que faz uma diferença 
imensa na vida de quem está 
passando por um tratamento 
tão agressivo”, diz Mariana.

 Participe!
 A ONG Cabelegria está com 

uma campanha ativa para arre-
cadação de recursos financeiros, 
e qualquer valor faz a diferença. 
Você pode doar pelo site oficial 
da ONG e ajudar a transformar 
uma doação de cabelo em uma 
peruca. Para quem prefere doar 
cabelo, os procedimentos conti-
nuam os mesmos: lave e deixe 
seu cabelo secar naturalmente, 
faça um rabo de cavalo e amarre 
com elástico de borracha e colo-
que a mecha em um saco plás-
tico para melhor manuseio. O 
tamanho mínimo para a doação 
é de 20 cm e enviar para a sede 
da ONG. Seja qual for a forma de 
apoio, você estará ajudando a 
resgatar a autoestima e o sorriso 
de alguém que está enfrentando 
o câncer.

Ação em Piracicaba
Hoje, dia 20 de outubro, das 

12h às 20h, o Banco de Perucas 
Móvel estará no Shopping Pira-
cicaba, em Piracicaba, em uma 
ação especial de corte de cabelo, 
para receber doações e distribuir 
perucas para esses pacientes. 

Dia: 20 de outubro 

Horário: das 12h às 20h 

Endereço: Shopping Piracica-
ba- Av. Limeira, 72 -  Areião, Pira-
cicaba – SP, 13414-018
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“Ficamos satis-
feitos com mais 
essa conquista 

para a categoria 
metalúrgica, mas 
é importante res-
saltar que vamos 

acompanhar o 
cumprimento do 

pagamento...”

Foto:Comunicação Social – Tribunal Regional do Trabalho 15ª Região Campinas

Audiência de acordo aconteceu na SDC, em Campinas

Sindicato dos 
Metalúrgicos consegue na 
justiça o pagamento dos 
trabalhadores da Mausa

Flavia Vieira

A diretoria do Sindica-
to dos Trabalhadores 
Metalúrgicos de Pira-

cicaba e Região acompanhou 
a audiência presencial para a 
tratativa de acordo com a em-
presa Mausa S/A Equipamentos 
Industriais.

A audiência foi conduzida 
pelo vice-presidente judicial do 
Tribunal Regional do Trabalho 
da 15ª Região, desembargador 
João Alberto Alves Machado, na 
quinta-feira, dia 10 de outubro, 
na Seção de Dissídios Coletivos 
(SDC), em Campinas. 

A conciliação foi possível en-

tre as partes diante da propos-
ta apresentada pela 15ª vara e 
pelo Ministério Público do Tra-
balho. Ficou acordado que os 
trabalhadores devem receber o 
pagamento parcelado, inician-
do no mês de outubro do pre-
sente ano até o mês de abril do 
ano de 2025.

Segundo o presidente do Sin-
dicato, Wagner da Silveira (Juca), 
o acordo garantiu o direito dos 
trabalhadores, sendo que a 

proposta veio por parte do 
Tribunal e o Sindicato apre-
sentou em Assembleia aos tra-
balhadores, que juntos defini-
ram a forma de pagamento. 
“Ficamos satisfeitos com mais 
essa conquista para a cate-
goria metalúrgica, mas é im-
portante ressaltar que vamos 
acompanhar o cumprimento 
do pagamento. E também sa-
tisfeitos, afinal os ex-trabalha-
dores acreditaram na atuação 

do Sindicato e do nosso depar-
tamento jurídico”. 

De acordo com a planilha 
apresentada na audiência, em 
caso de atraso ou inadimplên-
cia no pagamento está previs-
ta fixação de multa de 50%, a 
execução antecipada de toda 
a dívida e ainda, a quitação 
parcial aos títulos e valores 
dos Termos de Rescisão de 
Contrato de Trabalho (TRCTs) 
dos trabalhadores. 

Acordo de conciliação determina o pagamento a 
partir de outubro deste ano

Em até 48x sem juros* 
ou em até 144x 
Direto com a loteadora

Lotes a partir de 300m² 
O menor preço do m² 
da região

Liberado para construir

Garanta 
seu lote com 
condições 
exclusivas,
 EM UM DOS BAIRROS MAIS 

NOBRES DE PIRACICABA.

*Plano de pagamento com entrada de 35% e mais 47 parcelas sem juros com correção mensal pela variação do IPCA 
desde a data-base do contrato. Consulte condições comerciais no plantão de vendas. Loteamento aprovado pela Pre-
feitura do Município de Piracicaba sob protocolo nº 338.157, de 15/05/2023, com Alvará Municipal de Licença nº 
0002/2023 e Registro de Loteamento R-12/86846 do 2º Oficial de Registro de Imóveis de Piracicaba. As obras de 
infraestrutura encontram-se executadas conforme TVO nº 0005/2022 (processo nº 82.086/2009) datado de 17/02/2022.

Área de lazer completa

No bairro Campestre

      @belmontepiracicaba
belmontepiracicaba.com.br

https://belmontepiracicaba.com.br/
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Kamila Vallis

Com uma ampla área verde, paisa-
gismo cuidadosamente planejado 
e uma infraestrutura que transmi-

te paz e serenidade, ele proporciona um 
ambiente acolhedor para famílias e ami-
gos que buscam eternizar as memórias de 
seus entes queridos. Aqui, a natureza, com 
suas árvores e flores, reforça a sensação 
de continuidade e renovação, tornando 
cada visita um momento de introspecção 
e conforto.

Estamos abertos todos os dias, das 7h às 
17h, garantindo que o tempo nunca seja 
um empecilho para as famílias que dese-
jam prestar suas homenagens com tran-
quilidade. Nossa administração funciona 
de segunda a sexta-feira, das 7h30 às 16h, 
sempre pronta para oferecer suporte em 
questões administrativas e organizacio-
nais. Nos finais de semana, contamos com 
um plantão especial, das 7h30 às 15h, com 
foco em sepultamentos e emergências, 
proporcionando o acolhimento necessário 
em momentos delicados.

Nosso compromisso com um atendi-

mento humanizado faz a diferença. A equi-
pe do Parque está sempre à disposição 
para oferecer apoio com empatia e sensi-
bilidade, ajudando as famílias não apenas 
no momento da despedida, mas também 
durante todo o processo de luto. Cada 
vida é honrada de forma única, e nossas 
opções de sepultamento e homenagens 
são personalizadas para refletir a história 
e o legado de cada pessoa.

Além do cuidado com as memórias, es-
tamos sempre atentos aos eventos religio-
sos que fortalecem o espírito de união e 
saudade. Em breve, divulgaremos o cro-
nograma das missas e celebrações que 
ocorrerão no *Dia de Finados*, momento 
em que nos reunimos para honrar quem 
já partiu com orações e carinho.

Venha conhecer o Cemitério Parque 
da Ressurreição, um espaço que acolhe 
memórias e proporciona momentos de 
serenidade. Estamos localizados na *Ave-
nida Comendador Luciano Guidotti, 1754, 
Piracicaba, SP*. Para mais informações, 
entre em contato pelo telefone *(19) 3426-
4877*.
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Cemitério Parque da
Ressurreição: Um Espaço de 
Memórias e Acolhimento

No Cemitério Parque da Ressurreição a natureza, com suas árvores e 
flores, reforça a sensação de continuidade e renovação

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877


A Zyone Cosméticos, empresa legítima
Piracicabana, orgulhosamente apresenta...

Linha completa nas versões de 100ml.
Encomende já com um Consultor Zyone!

www.zyone.com.br

https://www.zyone.com.br
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A Uniodonto Piracica-
ba passou por nova 
auditoria periódica 

presencial, no início do mês 
para verificação de seus 
procedimentos internos e 
produtos diante da norma 
internacional ISO. A coope-
rativa de cirurgiões-dentis-
tas está qualificada na nor-
ma 9001:2015, atestando os 
procedimentos de seus ser-
viços internos. A verificação 
ocorreu pelo auditor Mar-
cos Venegas, da Rina Inter-
nacional – Capítulo Brasil.
Participaram das verifica-
ções os membros do comitê 
gestão da ISO da Uniodon-
to, composto pelo doutos 
Cláudio Zambello, Elaine 
Zambello, Graziela Taddei e 
Letícia Delgado.
A auditoria ocorreu durante 
todo o dia, com auxílio do 
consultor Wanderley Alves, 
da WA Treinamentos, que 
acompanhou e orientou os 
setores internos sobre os 
procedimentos necessários 

para a verificação. Todos os 
relatórios apresentados de-
monstraram conformidade 
tanto na elaboração quanto 
em sua execução, outorgan-
do a manutenção da norma 
ISO 9001:2015.
Segundo o doutor Cláudio 
Zambello, presidente da 
Uniodonto, isso atesta a 

seriedade e o comprome-
timento da equipe de fun-
cionários, gestores e den-
tistas cooperados diante 
de processos e normas que 
visem sempre bem atender 
aos usuários que são deno-
minados de beneficiários 
da prestação de serviços 
odontológicos.

Neste ano, a Uniodonto 
completa 20 anos de certi-
ficação da ISO, cujo proces-
so começou em 2002 com 
assessoria, orientações e 
adaptações de sua rotina 
administrativa para aten-
der às normas internacio-
nais. Desde então, nunca 
deixou de atender às re-

gras desta normatização, 
passando da versão 2008 
para a 2015 na década pas-
sada. Isso também conso-
lida uma parceria de duas 
décadas com a Rina Brasil, 
empresa de origem italiana 
que certifica os processos 
gerenciais da norma inter-
nacional.

Uniodonto – 20 anos certificada pela norma ISO
 Fotos: Divulgação
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Todos os relatórios apresentados demonstraram conformidade tanto na elaboração quanto em sua execução

Uniodonto completa 20 anos de certificação da ISO
A Uniodonto Piracicaba passou por nova 

auditoria periódica presencial

MATRÍCULAS ABERTAS

(19) 3412-3500

SENAI Mário Henrique Simonsen
Av. Marechal Castelo Branco, 1000
Jardim Primavera

SENAI Mário Dedini
Rua Dom Pedro II, 1474 Centro

(19) 3437-4840
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Na tarde da última sexta-
-feira (18), um grupo de 
magistrados de Piracica-

ba e região, incluindo o Juiz Thia-
go Elias Massad, presidente da 
Apamagis (Associação Paulista de 
Magistrados), se reuniu no fórum 
de Piracicaba. O encontro teve 
como objetivo prestar solidarieda-
de ao juiz Luiz Antônio Cunha, titu-
lar da Vara do Júri, que teve seus 
direitos desrespeitados por um 
grupo de advogados, de acordo 
com os magistrados.

Durante a reunião, o juiz Cláu-
dio Luís Pavão, diretor do Fórum 
de Rio Claro e coordenador da 
Apamagis naquela região, desta-
cou a importância do manifesto. 
Ele mencionou que o magistrado 
foi alvo de um procedimento ad-
ministrativo sem que fosse ouvido, 
negando-lhe o direito de defesa.

“Nos reunimos no fórum de Pira-
cicaba para prestar solidariedade 
ao juiz Luiz Antônio Cunha, cujos 
direitos foram desrespeitados. A 
violação do direito de defesa do 
magistrado não pode ser tole-
rada”, ressaltou. Segundo o juiz 

Cláudio Pavão, essa conduta des-
respeitosa não espelha a relação 
harmoniosa que sempre existiu e 
haverá de permanecer entre juízes 
e advogados/OAB, cada qual exer-
cendo seu papel, mas sempre com 
respeito e urbanidade.

Thiago Elias Massad, presidente 
da Apamagis, também se manifes-
tou. Ele ressaltou que a associação 
não pretende entrar no mérito da 
questão que envolve o júri, mas 
sim reafirmar o respeito mútuo 
entre a Apamagis e a OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil). Massad 
destacou que a imputação de vio-
lação de prerrogativas ao juiz Luiz 
Cunha carece de um processo 
adequado, que inclui o direito de 
defesa e a possibilidade de ouvir 
a outra parte, o que não ocorreu 
neste caso.

“Foi imputado ao nosso colega 
a prática de um ato de violação 
de prerrogativas de dois advoga-
dos. Por isso, estamos aqui dando 
apoio integral ao magistrado, rei-
terando que, sem entrar no mérito 
da questão, toda vez que se impu-
ta algo a alguém, é necessário que 

a pessoa tenha a oportunidade 
de se manifestar, e neste caso em 
questão, isso não foi feito.”

A manifestação de apoio dos ma-
gistrados, segundo Massad, é um 
sinal da união da classe em defesa 
da democracia e do estado de di-
reito. Ele reiterou que a Apamagis 
está comprometida em proteger 
os direitos dos magistrados do Es-
tado de São Paulo.

Um documento formal entregue 
pela Apamagis à presidente da 
OAB, Patrícia Vanzolini, expressa 
preocupação com um ato de so-
lidariedade convocado pela OAB 
em favor de dois advogados, que 
alegam violação de prerrogativas 
profissionais. A associação argu-
menta que a convocação se asse-
melha a uma sessão de desagravo 
público e que o Juiz Luiz Antônio 
Cunha, alvo das alegações, não 

teve a oportunidade de se ma-
nifestar, o que fere o direito ao 
contraditório e à ampla defesa. A 
Apamagis pede a suspensão do 
ato, enfatizando a necessidade de 
seguir o rito adequado previsto 
pelo Regulamento Geral da OAB 
para garantir os direitos do magis-
trado. O juiz titular da Vara do Júri, 
Luiz Antônio Cunha, disse que no 
momento sua manifestação é por 
intermédio da Amapagis.

Juízes se reúnem em solidariedade ao magistrado da Vara do 
Júri do Fórum de Piracicaba

www.folhadepiracicaba.com.br     Piracicaba, 20 de outubrode 2024 

Manifesto de magistrados no Fórum

Foto: Divulgação

Magistrados defendem direitos do juiz titular da Vara do Júri após alegações de violação por parte de advogado

https://www.folhadepiracicaba.com.br
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Flavia Vieira

A cidade de Piracica-
ba irá contar com a 
multinacional espa-

nhola, Gestamp, que atua no 
segmento de engenharia au-
tomotiva. A empresa preten-
de investir aproximadamente 
R$ 150 milhões de reais na 
nova fábrica que será cons-
truída no Parque Automotivo, 
ocupando uma área total de 
111.000 m2.

Segundo Washington Olivei-
ra, diretor de RH e relações 
trabalhistas da Gestamp Bra-
sil, inicialmente a empresa 
deve gerar 150 empregos 
diretos, tendo a expectativa 
de ultrapassar 500 empregos 
dentro de 2 anos de funcio-
namento “A escolha por Pira-
cicaba foi devido a aproxima-
ção com a Hyundai empresa 
que vamos atender inicial-
mente. E também pela pos-
tura e relacionamento com o 
Sindicato local, onde tivemos 
a oportunidade de conhecer a 
infraestrutura, o trabalho rea-
lizado e a Convenção Coletiva 
da categoria”.

Presente em 21 países, a 
instalação do grupo Gestamp 

no Brasil foi há 27 anos, atu-
almente possui 7 fábricas no 
país e com Piracicaba será a 
oitava em território brasileiro 
com a produção de compo-
nentes automotivos metáli-
cos. 

A vinda da nova planta em 
Piracicaba é comemorada 
pelo Sindicato dos Trabalha-
dores Metalúrgicos de Piraci-
caba e Região, que tem entre 
seus princípios a geração de 
emprego. Para o presidente 
da entidade Wagner da Silvei-
ra (Juca), antes de confirmar 
a instalação em Piracicaba foi 
fundamental o alinhamento 
entre empresa e os repre-
sentantes dos trabalhadores 

“Nosso Sindicato está há qua-
se 80 anos atuante e buscan-
do melhorias ao trabalhador. 
É importante a empresa co-
nhecer nossa trajetória e ter 
conhecimento de todos os di-
reitos e benefícios que cons-
tam na Convenção Coletiva da 
categoria.” 

Segundo o presidente que 
representa a classe trabalha-
dora, os diretores da Gestamp 
tiveram a oportunidade de co-
nhecer a infraestrutura do Sin-
dicato, que prioriza também 
a qualificação e requalificação 
profissional. 

Na Sede da entidade, existe 
um departamento de Apoio ao 
Trabalhador, onde uma pro-

fissional especializada realiza 
a triagem dos currículos rece-
bidos e a captação para aten-
dimento das vagas disponíveis 
pelas empresas metalúrgicas 
“A procura pelo departamento 
de Apoio ao Trabalhador vem 
crescendo nos últimos meses, 
é um serviço disponível para as 
empresas. No acordo assinado, 
também estão contempladas 
algumas exigências do Sindica-
to, entre elas, café da manhã, al-
moço e transporte privado aos 
trabalhadores”, ressalta Juca.

A empresa deve iniciar sua 
obra em Piracicaba ainda este 
ano, e com o funcionamento de 
sua produção prevista para o 
início de 2026.

A multinacional espanhola deve gerar inicial-
mente 150 empregos diretos

Gestamp assina 
acordo com 
Sindicato dos 
Metalúrgicos e 
confirma instalação 
em Piracicaba

Foto: Alexandre Novaes

Diretoria do Sindicato e representantes da Gestamp“A escolha por 
Piracicaba foi 

devido a apro-
ximação com a 

Hyundai empresa 
que vamos aten-
der inicialmente. 

E também pela 
postura e rela-

cionamento com 
o Sindicato local, 

onde tivemos a 
oportunidade de 
conhecer a infra-
estrutura, o tra-
balho realizado 

e a Convenção 
Coletiva da cate-

goria”

https://is.gd/pGUZvQ
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933779333


19Cidade

Como ajudar empresas 
e clientes na recupera-
ção de crédito. Esse foi 

o tom do workshop “Vendeu e 
não recebeu? Como recuperar”, 
realizado pela Acipi (Associação 
Comercial e Industrial de Piraci-
caba) em parceria com a Equifax 
Boa Vista, na manhã da última 
quinta-feira (10), reunindo mais 
de 70 empresários. Um dos des-
taques foi a apresentação de 
uma nova solução para asso-
ciadas Acipi: a CRC (Central de 
Recuperação de Crédito), resul-
tado de parceria com a Acia (As-
sociação Comercial e Industrial 
de Americana).

Samuel Cardoso, supervisor de 
Processos Administrativos da 
Acipi e especialista da Equifax 
Boa Vista, detalha que, em bre-
ve, essa nova solução será ofe-
recida às associadas. “Estamos 
realizando a etapa piloto da CRC 
com duas empresas pré-sele-
cionadas para testar a solução 
na prática. Essa fase é essencial 
para que possamos identificar 
possíveis melhorias e formatar o 
serviço com precisão. Queremos 
garantir que, quando for oficial-
mente lançada, a CRC esteja 
funcionando com qualidade, se-
gurança e assertividade”. 

A CRC começará com o registro 
do devedor na base do SCPC/
CRC, permitindo que a Acipi e 
sua equipe assumam o proces-
so de cobrança. Isso é especial-
mente útil para empresas que 
não têm tempo ou experiência 
suficientes para lidar com esse 
tipo de situação. Vale lembrar 
que a Equifax Boa Vista dispo-
nibilizará ferramentas digitais 
eficazes, como o e-mail seguro, 
que proporciona uma comunica-
ção ágil e juridicamente respal-
dada.

Orientações para recupera-
ção de crédito

Samuel Cardoso explica que 
mais de 50% dos devedores de-
sejam quitar suas dívidas, sendo 
muitos deles devedores pontu-
ais com apenas um ou dois regis-
tros de inadimplência. Segundo 
o especialista, conhecer o perfil 
de cada devedor permite que o 
empreendedor ajuste suas es-
tratégias de cobrança de forma 
mais eficaz. “É primordial ao em-

preendedor que conheça cada 
perfil dos clientes inadimplen-
tes. Essa aproximação permite 
que ele consiga personalizar as 
estratégias de cobrança. É im-
possível zerar a inadimplência, 
esse é um objetivo inatingível, 
mas é possível equilibrá-la para 
que não se torne um problema 
maior para o empresário”.

Durante o workshop, Cardoso 
apresentou os quatro pilares da 
gestão de crédito: prospecção, 
concessão, gerenciamento de 
carteira e cobrança. Ele frisou 
que as empresas devem estru-
turar uma régua de cobrança 
eficiente, ajustando os métodos 
conforme os canais e perfis dos 
devedores. O especialista admi-
tiu, no entanto, que nem sempre 
é possível ter uma equipe dedi-
cada exclusivamente à recupe-
ração de crédito, especialmente 
na rotina de pequenos e mé-
dios empresários. “Nesse sen-
tido, a Solução CRC se destaca, 
oferecendo todo o suporte ne-
cessário para que as empresas 
possam recuperar créditos de 
maneira eficaz, sem precisar li-
dar diretamente com o processo 
de cobrança”.

Entre as apresentações dos 
especialistas, foram abordadas 
as práticas legais permitidas no 
processo de cobrança. “Embo-
ra o credor tenha o direito de 
cobrar uma dívida, alguns mé-

todos são vedados, como a ex-
posição vexatória do devedor 
ou telefonemas insistentes. No 
entanto, contatos respeitosos 
via telefone, e-mail, WhatsApp 

e mensagens privadas em redes 
sociais são permitidos, desde 
que realizados com o devido 
cuidado e dentro dos limites da 
legislação”, detalha Cardoso.

Acipi apresenta nova solução para recuperação de crédito
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Encontro abordou os quatro pilares da gestão de crédito para que 
as empresas aprimorem seus sistemas de cobrança

Entre as apresentações, foram abordadas as práticas legais permitidas no processo de cobrança

“É primordial 
ao empreendedor 
que conheça cada 
perfil dos clientes 

inadimplentes. 
Essa aproxima-

ção permite que 
ele consiga perso-

nalizar as estra-
tégias de cobran-

ça...”

Plateia acompanha as orientações sobre técnicas de cobrança na 
nova parceria que envolve Acipi, Acia e Equifax Boa Vista

Samuel Cardoso apresentou as estratégias de cobrança e destacou 
a importância da nova Solução CRC para recuperação de crédito



20Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 20 de outubro de 2024

A Acipi (Associação Co-
mercial e Industrial de 
Piracicaba) recebe, na 

próxima segunda-feira, 28 de 
outubro, a terceira edição do 
projeto Cabelovers, iniciativa 
beneficente que oferece cor-
tes gratuitos de cabelo para a 
confecção de perucas destina-
das a mulheres em tratamento 
contra o câncer. O evento, que 
acontece das 9h às 17h, na sede 
da Acipi, é aberto ao público e 
tem como objetivo incentivar a 
solidariedade. Para participar, 
é importante  agendar o aten-
dimento pelo (19) 3417-1766, 
ramal 2779.

A coordenadora do CME, Sil-
vanete Neves, ressalta a impor-
tância da ação e destaca a ex-
pectativa para a terceira edição. 
“No Outubro Rosa, o CME busca 
sempre ações que possam con-
tribuir com a sociedade. Fica-
mos muito felizes em receber o 
projeto Cabelovers, que desen-
volve um trabalho fundamental 
de suporte às mulheres em tra-
tamento do câncer”. Segundo 
a coordenadora, a ação já se 
tornou uma tradição e é uma 
forma gratificante de encerrar 
as atividades do mês dedicado 
à conscientização sobre a saúde 
da mulher.

Idealizado pela cabeleireira 
Valéria Aleoni, o projeto já se 
consolidou como uma impor-
tante ação no calendário da Aci-
pi, sendo parte das atividades 
de encerramento do Outubro 
Rosa, promovidas pelo CME 

(Conselho da Mulher Empresá-
ria) da Acipi. Valéria, que pos-
sui 45 anos de experiência na 
área da beleza, destaca o valor 
emocional envolvido. “Para nós 
é muito importante a parceria 
da Acipi nesta iniciativa. Espe-
ramos a participação de muitas 
mulheres dispostas a ajudar 
outras, neste momento do tra-
tamento”, afirma.

Neste ano, Valéria contará 
com a colaboração de Adriana 
Balarim, especialista em noivas, 
cortes e loiras, que também es-
tará presente para realizar os 
cortes. As duas profissionais, 
com vasta experiência no setor, 
estarão à frente das atividades, 
reafirmando a seriedade e o 
cuidado com que a ação é con-
duzida.

O projeto Cabelovers surgiu 
de uma experiência pessoal de 
Valéria, que foi tocada pela for-
ça de uma cliente que raspou 
a cabeça ao iniciar o tratamen-
to contra o câncer. Depois de 
curada, essa cliente se tornou 
voluntária na arrecadação de 
cabelos para a confecção de 
perucas, inspirando Valéria a 
transformar aquele gesto em 
algo maior. “Hoje muitas pesso-
as são ajudadas e temos parce-
rias com várias entidades que 
recebem as perucas. Faço isso 
com amor, porque faz muita 
diferença na vida das pessoas”, 
relata a idealizadora.

Para participar do evento, é 
necessário agendar um horário 
por telefone e doar ao menos 
15 centímetros de cabelo, in-
dependentemente de tipo, quí-
mica ou coloração. As doações 
são recebidas durante todo o 
dia, na sede da Acipi.

Serviço
3º Cabelovers Acipi
Data: 28/10
Horário: 9 às 17h
Endereço: Rua Prudente de 

Moraes, 463, Centro
O que: Corte gratuito de cabe-

lo
Objetivo: Arrecadação de me-

chas de cabelo para confecção 
de perucas

Quem pode doar: Homens, 
mulheres e crianças

Tamanho: Mechas com, pelo 
mínimo, 15 centímetros de 
cumprimento

Agendamento: (19) 3417-
1766, ramal 2779 - com Cristia-
ne.

Ação para arrecadação de 
mechas de cabelo marca Outubro 
Rosa da Acipi

“ No Outubro 
Rosa, o CME bus-
ca sempre ações 
que possam con-
tribuir com a so-

ciedade. Ficamos 
muito felizes em 

receber o projeto 
Cabelovers, que 
desenvolve um 

trabalho funda-
mental de supor-

te às mulheres 
em tratamento 

do câncer”

Fotos: Divulgação

Mulheres, homens e crianças podem participar do Cabelovers, doando 
mechas com, pelo menos, 15 centímetros 

Fotos: Divulgação

Projeto Cabelovers

Quaest: Barjas Negri com 
47% seria eleito prefeito 
de Piracicaba; Zanatta 
aparece com 35%
Pesquisa foi realizada entre os dias 14 e 16 de 
outubro e entrevistou 852 pessoas. A margem 
de erro é de três pontos percentuais para mais 
ou para menos

A primeira pesquisa Quaest de intenções de voto para o 2º turno 
das eleições em Piracicaba, divulgada pela EPTV Campinas no dia 
17 de outubro no Jornal Regional 2ª Edição, aponta Barjas Negri 

(PSDB/Cidadania) à frente com 47% das intenções de voto. Helinho Zanat-
ta (PSD) segue com 35%. A margem de erro é de três pontos percentuais 
para mais ou para menos.

Cenário da pesquisa
No cenário estimulado, onde os nomes dos candidatos são apresenta-

dos, Barjas tem 47%, enquanto Helinho aparece com 35%. Os indecisos 
somam 7%, e 11% dos entrevistados declararam que votarão em branco, 
nulo ou não irão votar.

Na pesquisa espontânea, onde os nomes dos candidatos não são men-
cionados, Barjas Negri lidera com 34%, Helinho Zanatta tem 26%, en-
quanto 35% ainda estão indecisos. Os que optaram por branco, nulo ou 
não votarão somam 5%.

Considerado os votos válidos, quando se retira da pesquisa os votos 
brancos, nulos e abstenções, Barjas Negri aparece com 57,3%, enquanto 
Zanatta 42,7%. 

Decisão de voto
Sobre a decisão de voto, 75% dos entrevistados estão totalmente deci-

didos sobre em quem votar, enquanto 24% afirmam que ainda podem 
mudar de opinião. Entre os eleitores de Barjas, 76% disseram estar deci-
didos, e 23% ainda podem mudar de voto. Já entre os eleitores de Zanat-
ta, 77% estão firmes na escolha, com 23% também admitindo a possibi-
lidade de mudança.

Votos transferidos
A pesquisa também cruzou dados sobre o comportamento dos eleito-

res no 1º turno e suas intenções para o 2º turno:
Eleitores de Alex Madureira (PL): 59% agora votam em Helinho Zanat-

ta, 23% em Barjas Negri, 9% estão indecisos, e 9% votarão branco, nulo 
ou não votarão.

Eleitores de Professora Bebel (PT): 49% apoiam Barjas, 26% votam 
em Helinho, 7% estão indecisos, e 18% vão optar por branco, nulo ou 
abstenção.

Eleitores de Paulo Campos (Podemos): 42% estão com Barjas, 35% 
com Zanatta, 22% estão indecisos, e 1% votará em branco, nulo ou não 
votará.

Rejeição do atual prefeito
O trabalho do atual prefeito, Luciano Almeida (PP), foi considerado ne-

gativo por 62% dos entrevistados, regular para 19% e positivo para 13%. 
Luciano tentou a reeleição, mas obteve apenas 5.017 votos (2,46%), fican-
do fora do 2º turno.

Dados da pesquisa
A pesquisa, encomendada pela EPTV, ouviu 852 eleitores de Piracicaba 

entre os dias 14 e 16 de outubro. O nível de confiança é de 95%, com re-
gistro no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) sob o protocolo SP-02890/2024.

Barjas Negri
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Helinho Zanatta virou 
o jogo e assumiu a
liderança neste se-

gundo turno da eleição em 
Piracicaba. O candidato da 
coligação “Desenrola Pira-
cicaba” aparece com 52,3% 
dos votos válidos, mais de 
quatro pontos à frente de 
Barjas Negri, do PSDB, que 
tem 47,7%. A pesquisa elei-
toral está registrada na Jus-
tiça Eleitoral e foi divulgada 
nesta quarta-feira, dia 17, 
pela VTV/SBT em parceria 
com o Instituto Vox Brasil 
Opinião e Pesquisas. É a pri-
meira pesquisa registrada 
deste segundo turno.

Na pesquisa estimulada, 
quando são considerados 
os votos brancos, nulos e 
indecisos, Zanatta apare-
ce com 49,5% e Barjas com 
45,2%. Brancos, nulos e in-
decisos somam 5,3%. Para 
assumir a liderança, Heli-
nho Zanatta cresceu quase 

26 pontos em relação ao 
primeiro turno, saltando de 
26,59% para 52,3. Barjas su-
biu 12 pontos, em relação 
a sua votação no primeiro 
turno. Passou de 35,78% 
para 47,7%, na pesquisa Vox 
Brasil.

O crescimento de Helinho 
se deve em grande parte ao 
apoio do governador Tar-
císio de Freitas e, especial-
mente, à parceria com o de-
putado Alex Madureira, do 
PL, que foi às redes anun-
ciar que quem votou no 22 
agora vota no 55. Alex teve 
23,67% dos votos válidos 
no primeiro turno. Helinho 
Zanatta também consolidou 
vários apoios de vereado-
res, confirmando que sua 
aliança com Alex Madureira 
terá maioria na Câmara, o 
que facilita a aprovação dos 
projetos. Além disso, o can-
didato do PSD também am-
pliou sua força entre evan-
gélicos e em todo o arco da 
centro e da direita de Pira-
cicaba.

Helinho Zanatta é deputa-
do estadual por Piracicaba, 
foi prefeito por dois man-
datos das cidades de São 
Pedro e de Charqueada e 
foi considerado três vezes 
o melhor prefeito do Brasil
pelo índice da Firjan.

“O resultado da pesquisa 
me deixa muito contente, 
mostra que a população 
está vendo quem tem expe-
riência e sabe fazer a gestão 
certa para desenrolar os 
problemas da cidade”, dis-
se Zanatta. “A cidade já teve 
várias gestões e problemas 
básicos da população conti-
nuam, como a falta d’água e 
a fila da saúde. Estou pronto 
para resolver em Piracicaba 
os problemas que já resolvi 
em outras cidades da nossa 
região”.

A pesquisa foi realizada 
com 604 pessoas entre 14 
e 15 de outubro, e foi regis-
trada na Justiça Eleitoral sob 
o protocolo SP- 01674/2024.
O nível de confiança é de 
95% e a margem de erro é 
de 3,99 pontos percentuais 
para mais ou para menos. 

Helinho Zanatta

AFO&ELAS reúne 
associadas para 
palestras do 
Outubro Rosa

“A cidade já
teve várias ges-

tões e proble-
mas básicos da 
população con-

tinuam, como 
a falta d’água e 
a fila da saúde. 

Estou pronto 
para resolver em 

Piracicaba os 
problemas que já 
resolvi em outras 
cidades da nossa 

região”

Foto: Divulgação

Helinho Zanatta assume 
liderança com 52,3% dos votos 
válidos do segundo turno, 
mostra pesquisa VOX/VTV/SBT
Helinho Zanatta é deputado estadual por Piracicaba

O Afo&Elas, projeto idealizado pela AFOCAPI, tem como mis-
são valorizar e promover as mulheres do campo. Nesta 
semana, um grupo de 15 associadas participou de uma 

importante ação em parceria com o HFC Onco, como parte da cam-
panha do Outubro Rosa, que busca conscientizar sobre a prevenção 
e o diagnóstico precoce do câncer de mama. “A área da Oncologia 
tem um papel crucial na disseminação de informações sobre as cau-
sas do câncer de mama e no auxílio à detecção precoce, por meio de 
campanhas e ações educativas. Além disso, visa fortalecer a cultura 
da prevenção e o compromisso com a orientação e o esclarecimen-
to,” afirmou José Coral, presidente do HFC Saúde e da AFOCAPI.

Durante a visita, as participantes conheceram toda a infraestrutura 
do HFC Onco e assistiram a duas palestras sobre o tema. A primeira, 
ministrada pela enfermeira coordenadora do HFC Onco, Carla Mila-
ni, abordou a importância da prevenção e do diagnóstico precoce. 
“Como profissional da área de Oncologia, considero fundamental 
envolver as mulheres em iniciativas que as ajudem a compreender 
as formas de prevenção. Cuidar da saúde hoje é garantir um futuro 
mais seguro,” destacou Carla.

A segunda palestra, conduzida pela psicóloga do HFC Saúde, Rose-
mary Seguin, tratou sobre autoestima e autocuidado, com enfoque 
no tema “Despertando a autoestima através da música”. Segundo 
Rosemary, “por meio de atividades que promovem o autocuidado, 
a autoestima e a autocompaixão, criamos um ambiente mais leve e 
propício para reflexões profundas, como a importância de declarar 
amor por si mesma. O amor próprio começa nos pequenos gestos, e 
cuidar-se é a melhor forma de ser feliz. O corpo precisa de cuidados 
médicos, mas a alma se nutre de boas amizades e palavras afetuo-
sas, que têm o poder de curar.”

2° Encontro aconteceu no HFC Onco com objeti-
vo de conscientização Foto: Divulgação

HFC Onco
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Vanderlei Zampaulo

A deputada estadual pi-
racicabana Professora 
Bebel (PT) promoveu 

sessão solene, na Assembleia 
Legislativa do Estado de São 
Paulo, em homenagem aos 
professores. A solenidade, 
que marcou o “Dia do Profes-
sor”, foi realizada na noite da 
última segunda-feira, (14) no 
Plenário Juscelino Kubitsche-
ck, e contou com participação 
de professores de diversas re-
giões do Estado de São Paulo, 
e foi marcado por palestras 
das professoras doutoras 
Marilena Chauí, filósofa e es-
critora, e Elvira Souza Lima, 
pesquisadora com formação 
em ciências do cérebro, antro-
póloga, musicista, psicóloga e 
linguista. 

“Tive a enorme honra e a ale-
gria de presidir a sessão solene 
em homenagem às professo-
ras e aos professores. Foi uma 
noite memorável de homena-
gem e também de reflexão e 
de aprendizado, propiciado 
pelas magníficas palestras das 
professoras doutoras Marile-
na Chauí, e Elvira Souza Lima”, 
destacou Bebel em suas redes 
sociais. 

Na solenidade, ao falar da im-
portância o ensino da filosofia 
no ensino médio, a professo-
ra Marilena Chauí dissecou 
o atual processo tecnológico
de redução do pensamento.
Expôs como, por meio dos
instrumentos digitais e das re-
des sociais, os oligopólios da
comunicação agem sobre as
mentes dos jovens. Como esse 
processo cria gerações de se-
res humanos que vivem para
o agora, para o imediato, sem
passado e sem futuro, numa
existência narcisista, frustran-
te e potencialmente depressi-
va, que valoriza ao extremo a
exposição permanente de sua
própria imagem nas redes so-
ciais, gerando inesgotável sen-
timento de insatisfação.

Para a professora Marilena 
Chauí, o ensino da filosofia 
no ensino médio é, antes de 
tudo, terapêutico, porque per-

mite ao jovem questionar as 
opiniões e as “verdades” que 
lhes são transmitidas em seu 
cotidiano, construindo um 
pensamento crítico que desa-
fia a massificação que lhe é 
imposta.

A professora Elvira Souza 
Lima fez uma brilhante ex-
posição sobre como a neuro-
ciência compreende o com-
portamento humano e a sua 
imensa capacidade de apren-
der, evoluir e produzir conhe-
cimento. Expôs, com base 
em estudos científicos, como 
todas as pessoas, inclusive 
autistas severos, não verbais, 
podem aprender e se desen-
volver ao ponto de protagoni-
zarem programas de entrevis-
tas na Televisão, como ocorre 
no Canadá.

Destacou, porém, o insubsti-
tuível papel do professor nes-
se processo de aprendizagem, 
como a função do educador 
é fundamental para que to-
das as potencialidades que 
existem em cada ser humano 
possam se realizar; como a 
educação requer método e é 
um processo essencialmente 
social, sistemático e coletivo. 
Também destacou a impor-
tância da escrita, do livro, da 
leitura no processo de apren-
dizagem e de desenvolvimen-
to do ser humano.

Em suas exposições, ambas 
palestrantes ressaltaram que 
o uso excessivo das tecnolo-
gias digitais em sala de aula
é algo extremamente indese-
jável. A deputada Professora
Bebel, ao tratar deste tópico
especificamente, citou a de-
sastrosa situação imposta
pelo governador Tarcísio de
Freitas e do secretário Estadu-
al da Educação, Renato Feder,
na rede estadual de ensino,
com a chamada plataformiza-
ção nas escolas, esvaziando o
processo educativo e aprendi-
zagem dos estudantes, o que
tem sido combatido veemen-
temente pela Apeoesp, da qual 
é sua segunda presidenta. “Foi
assim, ouvindo essas excelen-
tes mestras, a quem agradeço
imensamente, e aprendendo

um pouco mais – porque a vida 
é feita de contínua aprendiza-
gem – que realizamos nossa 
homenagem a todas as profes-

soras e a todos os professores. 
Viva o Dia dos Professores e 
das Professoras!”, concluiu a 
deputada Professora Bebel. 

Em sessão na Assembleia 
Legislativa, Bebel promoveu 
homenagens aos professores

“Tive a enorme
honra e a alegria 
de presidir a ses-

são solene em 
homenagem às 

professoras e aos 
professores. Foi 

uma noite memo-
rável de homena-

gem e também 
de reflexão e de 

aprendizado, 
propiciado pelas 

magníficas pales-
tras das profes-
soras doutoras 

Marilena Chauí, 
e Elvira Souza 

Lima”

Sessão solene, que reuni professores de todas as regiões do Estado, teve 
a participação de Marilena Chauí e Elvira Souza Lima 

Foto: Divulgação

 A deputada Professora Bebel presidiu a sessão solene na 
Assembleia Legislativa em homenagem aos professores
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 Diversos professores de Piracicaba e região estiveram na 
solenidade de homenagem à categoria

Diversos cartazes de homenagem a professores foram exibidos 
durante a solenidade
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Novos serviços otimizam atuação de médicos, além da satisfação de be-
neficiários

No Dia do Médico, cele-
brado na última sexta-
-feira (18/10), a Unimed

Piracicaba, por meio de seu pre-
sidente Carlos Joussef e diretores 
da Cooperativa, parabenizou os 
mais de mil médicos cooperados 
e credenciados que, diariamente, 
dedicam-se à saúde e ao bem-es-
tar dos mais de 200 mil beneficiá-
rios da cidade e região. A institui-
ção, que investe, constantemente, 
em formação continuada para 
o corpo clínico, tecnologia e ino-
vação, destaca a importância da
humanização no atendimento,
fortalecendo o elo profissional-
-paciente.

“Desde 2012, temos trabalhado,
incansavelmente, para fortalecer
a Cooperativa e garantir as me-
lhores condições aos nossos mé-
dicos”, disse o dirigente.

Nos últimos anos, a Unimed Pi-
racicaba tem acompanhado as 
tendências da medicina para in-
tegrar tecnologias avançadas aos 
seus serviços, proporcionando 
uma experiência mais completa 
e ágil tanto para equipes quanto 
para beneficiários. Entre as solu-
ções implementadas estão a re-
cepção digital – Saúde sem Papel, 
telerradiologia, telemonitoramen-
to, telereabilitação, telemedicina 
– Einstein Conecta, telepsicologia,
assistente virtual Malu e autoa-
tendimento na Imagenologia e
nos prontos atendimentos Adulto
e da Criança do Hospital Unimed.

“A modernização do parque 
tecnológico é uma prioridade, 
evidenciando o compromisso da 
Cooperativa com a vanguarda no 
campo da saúde. Além disso, in-
vestimentos significativos estão 
sendo canalizados para a adequa-
ção estrutural do Hospital Uni-
med, como o Ambulatório de Es-
pecialidades, projeto pioneiro. O 
espaço tem foco no pós-alta, com 
agendamento de reavaliações 
para pacientes que recebem alta 
hospitalar de diversas especiali-

dades, garantindo o acompanha-
mento nos primeiros meses pós-
-tratamento e mitigando possíveis 
reinternações”.

Em andamento, encontram-se 
as obras do Centro de Prevenção, 
Reabilitação e Terapias, próximo 
ao Parque da Rua do Porto. Com 
previsão de entrega para o segun-
do semestre do ano que vem, a 
nova área terá mais de 8,5 mil me-
tros quadrados e oferecerá servi-
ços de psicologia, fisioterapia, nu-
trição, terapias e educação física. 

“Não tenho dúvidas de que este 
será o maior centro de cuidado e 
promoção de saúde do interior do 
Estado”, completou Joussef.

Considerando a necessidade da 
expansão dos serviços, a Unimed 
Piracicaba investe na ampliação 
com a construção de um novo 
complexo hospitalar: mais leitos, 
incluindo área de oncologia as-
sociada à hemodiálise, além de 
atendimento VIP, centro cirúrgico 
e salas de recursos multifuncio-
nais.

Outro projeto importante é a 
implantação de um pronto aten-
dimento exclusivo para crianças, 
em um prédio anexo ao comple-
xo hospitalar da Cooperativa. “Já 
em construção, o espaço contará 
com consultórios, apartamentos, 
salas de espera, observação, me-
dicação e procedimentos, além 
de brinquedoteca. A proposta é 
oferecer um ambiente acolhedor 
e adequado ao público infantil”, 
revelou.

O presidente também destaca a 
implantação do Centro de Diag-
nóstico por Imagem no prédio 
do PAI (Posto de Atendimento In-
fantil), na avenida Independência, 
que abrangerá exames de tomo-
grafia, ressonância, raio-x, ultras-
som, mamografia e endoscopia, 
descentralizando alguns serviços 
para proporcionar maior comodi-
dade aos beneficiários. 

“Este ano, inauguramos, no anti-
go Centro Administrativo, na rua 
do Rosário, um espaço para o 
telemonitoramento e a medicina 
domiciliar, reforçando o compro-
misso da Instituição em oferecer 
um atendimento abrangente e 
acessível aos pacientes que ne-
cessitam de assistência perso-
nalizada. Implantamos também 
postos de atendimento na Acipi, 
em Santa Teresinha, no Distrito 
Industrial Uninorte e na Aedip (As-
sociação das Empresas do Distrito 
Industrial Unileste de Piracicaba)”, 
finalizou o dirigente.

A instituição investe constantemente em formação continuada 
para o corpo clínico, tecnologia e inovação

Unimed Piracicaba 
investe em Tecnologia e 
Humanização no atendimento

“Desde 2012,
temos traba-

lhado, incansa-
velmente, para 

fortalecer a Coo-
perativa e garan-

tir as melhores 
condições aos 

nossos médicos”

Foto: Divulgação

IHGP usa IA na
história de Piracicaba
O lançamento faz parte da agenda da 21a Se-
mana Nacional de Ciência e Tecnologia 

O Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba lança 
o NhoChat, um assistente virtual que utiliza Inteli-
gência Artificial (IA) para responder perguntas so-

bre a história de Piracicaba e dos piracicabanos. O lança-
mento, realizado na última segunda-feira,(14) faz parte da 
agenda da 21a Semana Nacional de Ciência e Tecnologia, 
evento realizado entre 14 e 20 de outubro em várias cidade 
do Brasil.

Edson Rontani Júnior, presidente da entidade, destaca que 
o IHGP mais uma vez mostra que está sempre alinhado com
o que existe de melhor em tecnologia para ajudar historia-
dores, pesquisadores e estudantes a organizar e divulgar a
história de Piracicaba. Rontani convida todos para acessa-
rem o NhoChat no endereço www.ihgp.org.br/nhochat.

Segundo Vitor Pires Vencovsky, coordenador do projeto, o 
NhoChat ainda está em fase de aprendizado, com o auxílio 
de 71 livros do acervo digital do Instituto e do site www.
ihgp.org.br. O IHGP irá acrescentar ao sistema nos próxi-
mos meses outros acervos importantes que tratam da his-
tória de Piracicaba, acrescenta Vencovsky.

O sistema utiliza como 
base o ChatGPT. Julia 
Zilio Machado, analista 
de sistemas da empresa 
WRPD responsável pela 
implantação e configura-
ção do NhoChat, destaca 
que a tecnologia utiliza 
o mesmo modelo de IA
generativa do ChatGPT.
O modelo é treinado
com base nos dados for-
necidos (jornais, livros,
revistas entre outros
documentos) para gerar
respostas às perguntas
(prompts) realizadas pe-
los usuários. É importan-
te estruturar muito bem
a base de dados, para
que o sistema possa am-
pliar seu conhecimento
sobre a história de Piracicaba.

O nome NhoChat ainda não é definitivo. O IHGP convida os 
piracicabanos a enviarem sugestões de nomes para o email 
ihgp@ihgp.org.br. Até o final do ano, o nome definitivo do 
sistema de IA será escolhido pela diretoria do instituto.

Serviço: lançamento do NhoChat, assistente virtual do 
IHGP para responder perguntas e curiosidades sobre a his-
tória de Piracicaba e dos piracicabanos. www.ihgp.org.br/
nhochat

Foto: Divulgação

Edson Rontani Júnior

Vitor Pires Vencovsky
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“Pessoas ativas 
fisicamente têm 
redução de até 

30% na chance de 
ter cânce”

Foto:Banco de Imagens

A edição anterior da Caminhada reuniu pacientes, amigos, familiares, médicos e funcionários na área de 
lazer da Santa Casa

III Caminhada 
Outubro Rosa 
do CECAN é 
um chamado à 
prevenção

A III Caminhada Outu-
bro Rosa organizada 
pelo CECAN- Centro do 

Câncer da Santa Casa de Piraci-
caba teve início às 9 horas do 
último sábado, (19), na área de 
lazer do Hospital, onde pacien-
tes, amigos, familiares, médicos 
e funcionários inscritos foram 
recepcionados por uma intensa 
e vibrante programação, reple-
ta de atividades, muita música, 
animação e, sobretudo, cons-
cientização sobre a necessida-
de cada vez mais premente da 
prevenção do câncer.

Em meio a muito verde, os 
participantes puderam come-
çar o dia com o professor Raul 
Dance e equipe para animar a 
manhã e, ainda, participar das 
atividades coordenadas pela 
educadora física Beilane Ribei-
ro. Quem preferiu um pouco 
de tranquilidade depois de 
tanta atividade, pôde desfrutar 
de uma revigorante quick mas-
sage, com Carmem Fransozo; 
e da degustação de produtos 
Sanavita voltados à saúde da 
mulher.

Outro momento especial foi o 
abraço da prevenção, em que 

os presentes se deram as mãos, 
formaram uma grande roda e, 
depois, se juntaram no centro 
para um grande abraço cole-
tivo, símbolo da reflexão e do 
compromisso com a prevenção.

“Pessoas ativas fisicamen-
te têm redução de até 30% na 
chance de ter câncer”, disse o 
oncologista Fernando Medina, 
diretor do CECAN. Ele lembra 
que o câncer de mama é o tu-
mor mais frequente e uma das 
principais causas de morte na 

população feminina. “Só a pre-
venção pode mudar uma reali-
dade que leva milhares de mu-
lheres a óbito todos os anos”, 
considerou o médico, ressaltan-
do que, só este ano, estão pre-
vistos 73.610 novos casos da 
doença no Brasil. 

Outro alerta é que, além do 
congraçamento, integração, 
conhecimento e alegria, as ativi-
dades propostas são exemplos 
de como aliviar o estresse e do 
impacto positivo da atividade 

física regular e de uma boa ali-
mentação na vida das pessoas, 
principalmente, dos pacientes 
oncológicos. “É importante que 
as pessoas se comprometam 
com a própria saúde”, frisou. 

A Caminhada é uma das ações 
organizadas pelo CECAN dentro 
do Outubro Rosa, que contará 
com dezenas de ações ao longo 
do mês, nas dependências do 
CECAN; além de palestras pro-
feridas em empresas e escolas 
de Piracicaba e região.

Evento contará com abraço coletivo, muita música 
e animação com Raul Dance, atividades com edu-
cadora física e quick massage

https://www.instagram.com/padaria_takaki/
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O grupo executivo da diretoria 
da Federação dos Bancários 
de São Paulo e Mato Grosso 

do Sul (FEEB SP/MS) se reuniu na 
manhã da última quinta-feira, (17,) 
em São Paulo, para estabelecer 
uma agenda de trabalho para os 
diretores liberados pelos bancos, os 
profissionais que atuam nos sindi-
catos de suas cidades. 

Entre os participantes da reunião 
estavam, Davi Zaia, presidente; Ana 
Stela Alves de Lima, vice-presidente; 
Reginaldo Breda, secretário geral 
(Sindicato de Rio Claro); José Anto-
nio Fernandes Paiva, secretário de 

finanças e patrimônio (Sindicato 
de Piracicaba e Região) e Edilson 
Aparecido da Silva Julian (Sindicato 
de Marília), secretário de finanças e 
patrimônio adjunto. 

Durante a reunião, foram dis-
cutidos temas como visitas aos 
sindicatos, cursos de formação e 
a reestruturação da comunicação 
interna da FEEB SP/MS. Os direto-
res propuseram ações para iniciar 
o ano de 2025, focando na com-
preensão e preparação para as 
transformações que estão afetan-
do o mundo do trabalho e o mer-
cado financeiro em um cenário de 
grandes mudanças.

José Antonio Fernandes Paiva, 
presidente do SindBan, destacou: 
“Trabalhamos em um setor cuja 
informatização e uso da Inteli-
gência Artificial (IA) é crescente e 
é fundamental que os funcioná-
rios se preparem para o futuro 
imediato e para o presente. A 
FEEB SP/MS também precisa es-
tar conectada às novas realida-
des e indicar os caminhos que se 
desenham, garantindo que todos 
tenham as informações e forma-
ções necessárias para o futuro”, 
declara Paiva.

Diretores da FEEB SP/MS se 
reúnem para definir agenda 
de trabalho e enfrentar 
transformações no setor bancário

“ Trabalhamos 
em um setor cuja 
informatização e 
uso da Inteligên-
cia Artificial (IA) 

é crescente e é 
fundamental que 

os funcionários 
se preparem para 
o futuro imediato 

e para o presen-
te...”

“Nós atuamos 
diretamente com 

recursos financei-
ros e entendemos 

como o capital 
deve ser investido 

para promover 
melhorias em to-
das as áreas...”

Fotos: Divulgação

Encontro em São Paulo aborda a preparação dos sindicatos para as mu-
danças no mercado financeiro 

Fotos: Divulgação

José Antonio Fernandes Paiva (no canto direito da mesa) é diretor 
financeiro da FEEB SP-MS

José Antonio Fernandes Paiva, Reginaldo Breda, Davi Zaia, 
Edilson Julian e Ana Estela Lima reunidos na FEEB SP-MS para o 

planejamento do próximo ano

José Antonio Fernandes 
Paiva e Luiz Claudio 
Marcolino discutem 
a importância da 
representação sindical no 
país
Presidente do SindBan promove diálogo com 
deputado estadual para fortalecer a categoria 
bancária

Na última quinta-feira (17), o presidente do Sindicato dos Bancários 
de Piracicaba e região (SindBan), José Antonio Fernandes Paiva, se reu-
niu com o deputado estadual Luiz Claudio Marcolino em seu gabinete. 
Durante o encontro, eles abordaram a relevância da internalização dos 
trabalhadores em cooperativas e correspondentes bancários no ramo 
financeiro, visando garantir proteção sindical e regulamentação da ca-

tegoria.
Além disso, Paiva e Marcolino discuti-

ram estratégias para fortalecer a repre-
sentação dos bancários nas esferas le-
gislativas, desde as câmaras municipais 
até o Congresso Nacional, reforçando a 
importância da articulação entre os tra-
balhadores e o movimento sindical.

Paiva enfatizou a necessidade de mo-
bilização para assegurar que os pro-
fissionais da área sejam devidamente 
representados e ocupem posições em 
diversas esferas de poder. “Nós atua-
mos diretamente com recursos finan-

ceiros e entendemos como o capital deve ser investido para promo-
ver melhorias em todas as áreas. A experiência e o conhecimento são 
essenciais para interagir com a população e suas demandas, e nossa 
categoria já se adapta aos novos tempos, buscando cada vez mais for-
mação e informação”, destacou o presidente do SindBan.

Luiz Claudio Marcolino, Deputado Estadual, e José Antonio 
Fernandes Paiva, presidente do Sindicato dos Bancários e Diretor 

Financeiro da FEEB SP-MS 

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998317063
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Fotos: Divulgação

Cultura

Adolpho Queiroz

A tradição musical das igrejas 
presbiterianas tem como 
base a hinologia trazida ao 

Brasil por missionários norte-a-
mericanos no século XIX. Os hinos 
mais característicos dessa tradição 
estão no hinário Salmos e Hinos.  
A música na igreja tem um papel 
importante, pois pode transmitir 
emoções, criar atmosferas e co-
nectar as pessoas com Deus. Por 
isso, é importante que a música 
seja conduzida por alguém capaci-
tado e comprometido com a ado-
ração a Deus. 

Além dos hinários, a igreja pode 
utilizar composições novas e con-
temporâneas para a liturgia e cul-
to. A igreja também pode investir 
na formação de músicos, do canto 
coral, bandas, conjuntos, orques-
tras, quartetos, musicalização 
infantil, entre outros.  O uso dos 
hinários incentiva o estudo da mú-
sica, de partituras, de leitura musi-
cal, o solfejo e o canto coral. 

Tratava-se de um fenômeno 
musical herdeiro do período da 
reforma Protestante, que adota 
o cântico congregacional, ou seja, 
as músicas eram realizadas com a 
participação da congregação, can-
tadas em língua vernácula, entoa-
das em uníssono (todos em uma 
só voz), ou em quatro vozes: o esti-
lo coral (WANDERLEY, 1977).

10 anos de atividades

O Grupo Vocal Celeste Porvir é 
um conjunto musical masculino, 
presbiteriano que canta a 4 vozes 
hinos tradicionais do protestan-
tismo histórico. Embora a maioria 
dos integrantes sejam presbiteria-
nos o grupo é Inter denominacio-
nal, visto que membros de qual-
quer denominação cristã pode 
participar do Grupo. Cantamos 
também músicas folclóricas e po-
pulares, Piracicaba que eu adoro 
tanto, O Rio de Piracicaba, Caçador 
de mim e outras, fazem parte do 
nosso repertório.

Temos feito apresentações em 
diversas igrejas, hospitais, espaços 
públicos e associações filantrópi-
cas, em Piracicaba e outras cidades 
pelo Brasil, como Campinas, Ame-
ricana, Santa Bárbara do Oeste, 
Limeira etc..., sempre levando co-
nosco e divulgando nossa cidade, 
a querida Noiva da Colina. Nossas 
apresentações são transformadas 
em vídeos e postadas nas redes 
sociais, pelo Brasil e pelo mundo, 
tendo apresentações com mais de 
5.000 visualizações. O grupo foi 
idealizado e formado pelo presbí-
tero René Ribeiro da Silva, que é o 
seu Líder, há 10 anos.

 A música como fator de inte-
gração

Regina Célia Lopes Campelo

Este trabalho tem como tema 
a Educação Musical nas Igrejas 
Presbiterianas do Sínodo Rio de 
Janeiro. Meu envolvimento como 
membro desta comunidade me 
permitiu verificar, desde o início, a 

importância da música como veícu-
lo da evangelização. Como musicis-
ta, tive minha formação fortemente 
marcada pelas práticas musicais 
da Igreja. Meu início de aprendiza-
gem se deu na Igreja Presbiteriana 
e a partir desta experiência pude 
desenvolver meus conhecimentos 
musicais tendo chegado ao Pro-
grama de Pós-graduação em Edu-
cação Musical do Conservatório 
Brasileiro de Música. Meu interesse 
de pesquisa está voltado para as 
práticas musicais da Igreja e mais 
especificamente para os processos 
de ensino-aprendizagem da músi-
ca que ocorrem neste grupo. Esse 
interesse foi despertado por uma 
crença da comunidade religiosa 
que me pareceu precisar ser inves-
tigada. Esse grupo, embora invista 
muito em suas práticas musicais, 
não reconhece a importância do 
processo de educação musical que 
ocorre nela.

Buscando investigar as práticas 
musicais da IPB e os processos de 
musicalização a elas associados, 
este trabalho apoiou-se numa me-
todologia de pesquisa de campo 
com observação não participante 
das práticas musicais, entrevistas 
e questionário realizados com re-
presentantes da comunidade. Ob-
servamos os ensaios de oito coros, 
selecionados segundo um critério 
que garantisse a representativi-
dade e suficiência da amostra. As 
entrevistas abordaram temas rela-
tivos à formação musical, à vivência 
musical nos coros, à importância e 
o papel do coro na Igreja Presbite-
riana do Brasil e a relação entre a 
prática coral e o processo de ensi-
no-aprendizagem da música.

O nosso interesse não foi discutir, 
em toda a sua amplitude, os con-
ceitos de educação musical e musi-
calização. Ao contrário, queríamos 
abordar essa temática a partir de 
um viés particular, o que nos per-
mitiu avançar na reflexão acerca de 
nosso objeto: o coro como disposi-
tivo musicalizador na comunidade 
religiosa da Igreja Presbiteriana.

Destacamos os textos de Penna 
(1990) e Merriam, citado por Arroyo 
(1990) que foram usados neste tra-
balho, onde notamos a distinção 
proposta por estes autores entre 
as definições de educação musical 
e musicalização. Para Penna edu-
cação musical refere-se à escrita 
musical, conhecimento e leitura de 
pauta, e a musicalização está ligada 
à apreensão de conhecimentos de 
várias manifestações culturais, não 
sendo possível sua realização fora 
de um contexto sócio cultural. 

Já Merriam não pensa que exista 
uma diferença tão significativa en-
tre educação musical e musicaliza-
ção, considerando que ambas po-
dem ser realizadas, também, fora 
da escola formal, sendo a experi-
ência do aluno fator de grande im-
portância dentro do contexto edu-
cacional. Neste trabalho estaremos 
adotando uma posição semelhante 
à de Merriam, ao focalizarmos o 
nosso objeto de estudo: o processo 

de ensino-aprendizagem da músi-
ca no contexto da Igreja Presbite-
riana do Brasil.

Discutimos, também, a relação 
entre os aspectos formais e não-
-formais da educação musical. O 
que nos interessa é pensar as ca-
racterísticas de cada um desses 
aspectos e, sobretudo, a sua articu-
lação em um processo de ensino-
-aprendizagem musical concreto.

Partimos de uma situação de fato, 
encontrada habitualmente em di-
ferentes contextos institucionais, 
e que diz respeito à maneira de se 
tomar esses dois aspectos da edu-
cação musical: o formal e o não 
formal. No contexto de educação 
musical da Igreja Presbiteriana, ve-
rificamos uma importante crença 
dominante de que as vivências mu-
sicais ali não desempenham papel 
musicalizador significativo. 

Podemos já antecipar que essa 
crença se associa a uma outra que 
afirma a separação entre ensino 
formal e não formal de música. 
Gostaríamos de refletir sobre este 
fato, o que nos obriga a discorrer 
um pouco mais acerca do que se 
entende por aspectos formais e 
não-formais da educação musical.

Vemos a educação formal, como 
processo educacional que se dá 
dentro da escola, tendo padrões 
e normas que são seguidas pelos 
professores nas aulas, cronogra-
mas das matérias, avaliações e 
provas. A música não foge destes 
critérios e nas aulas são dadas 
noções de leitura de pauta, ritmo 
etc. A educação não formal, por 
sua vez, não tem cronogramas 
oficiais, como nas escolas formais, 
mas segue critérios próprios da 
comunidade em que ela é viven-
ciada. É o que ocorre com a folia 
de reis, escolas de samba e outros 
grupos em que a música é apren-
dida, seguindo normas de ensi-
no que têm funcionado, fazendo 
com que a transmissão de conhe-
cimentos se perpetue. Devemos 
pensar então que estes aspectos 
formais e não formais se fundem, 
dizendo que educação musical é 
um conjunto de conhecimentos 
de diversas culturas e que não se 
pode “delimitar”, a priori, numa 
sala de aula o que seria melhor 
para se aprender.

Depois de analisarmos os textos 
de Conde e Neves, (1984-1985), 
Costa  (1984-1985), Santos (1986), 
Schafer (1970), Martins (1985), 
Beyer (1995), Candau (1984), Oli-
veira  (1992), que definiam edu-
cação musical e musicalização, 
educação formal e educação não 
formal, não encontramos uma 
justificativa para a manutenção 
de uma clara diferença e separa-
ção entre esses aspectos. Pensa-
mos que a distinção entre estes 
termos é tão tênue que não é pos-
sível delimitar a separação. Pen-
samos ainda, que estas definições 
se fundem, no contexto musical 
que trabalhamos. Acreditamos 
ser necessário encontrar um ajus-

te nas instituições de ensino entre 
os aspectos formal e não formal, 
pois só assim obteremos um maior 
proveito de tantos conhecimentos.

No âmbito da Igreja Reformada, 
sabemos que a música desempe-
nhou importante papel educacio-
nal. A Reforma foi a ponte usada 
para quebrar o abismo entre a Igre-
ja e o povo, e a estratégia para fi-
xação do texto bíblico foi a música. 
Lutero, como grande teólogo fez 
a tradução da Bíblia para a língua 
vernacular. Mas mesmo realizando 
este trabalho, os textos não eram 
entendidos. Usou, portanto, a pa-
ráfrase que era a explicação dos 
trechos bíblicos através de compa-
ração bem simples, sem alterar seu 
sentido principal. Este conhecimen-
to chegava à comunidade de forma 
inteligível. 

Deve-se destacar que a fixação 
que Lutero pretendia aconteceu 
quando, brilhantemente, colocou 
os textos já traduzidos em músicas 
da época como o canto gregoriano, 
músicas folclóricas e populares, fa-
zendo a Igreja cantar. Estas músicas 
já conhecidas, que falavam tanto 
ao coração e ao entendimento do 
povo, fizeram com que o aprendi-
zado dos textos religiosos se desse 

de forma rápida e completa.

Na situação atual da IPB encon-
tramos uma prática musical di-
versificada. Além do coro, outros 
grupos na Igreja Presbiteriana 
do Brasil, têm também uma fun-
ção musicalizado rã e são eles: 
Equipe de Louvor, Coral Infan-
til, Banda Jovem e Orquestra de 
Câmara. Entretanto, o coro foi o 
nosso ponto principal de estudo, 
quando analisamos o trabalho 
dos regentes nos ensaios dos 
seus respectivos coros e de como 
começaram o seu trabalho como 
músicos da IPB.

Tratamos, também, de três 
questões importantes que surgi-
ram destas entrevistas que são 
as seguintes: (a) Qual a função do 
coro?; (b) O coro musicaliza?; (c) A 
formação acadêmica influência na 
atuação do regente? E por último 
analisamos o questionário que foi 
distribuído a regentes de coros 
de adultos e crianças , líderes e 
componentes de grupos e Equi-
pe de louvor e alunos do Curso 
de Bacharel em Música Sacra do 
STPRJ, que é uma estatística sobre 
a situação da música e músicos 
do Sínodo Rio de Janeiro da Igreja 
Presbiteriana do Brasil.

Uma década do coral Celeste Porvir

São integrantes do Grupo:

1º. Tenor - Jorge dos Santos Ferreira

2º. Tenor - Douglas Paiva e Valter Ruooco

Barítono - Joel Navarro e Antônio C. Fischer

B a i x o   - Carlos Guimarães e René Ribeiro da Silva

Pianista – Alessandra Bueno

Pianista – Alessandra Bueno
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Entre o encanto das pala-
vras e o poder do riso, a 
5ª edição da Festa Lite-

rária de Piracicaba (FLIPIRA) 
traz em sua programação uma 
apresentação especial que pro-
mete conquistar os corações 
dos amantes da cultura e do 
humor. Nos dias 26 e 27 de 
outubro, o histórico Engenho 
Central será palco do Stand-up 
Comédia Show Comédia à Lá 
Carte, um espetáculo que mes-
cla teatro e stand-up comedy, 
trazendo uma proposta inova-
dora: a plateia será a respon-
sável por escolher o show que 
quer assistir.
No Palco Cecília Meireles, que 
recebe grandes nomes da li-
teratura e da arte durante o 
evento, Mauricio Ribeiro, com 
seus 30 anos de carreira no te-
atro, apresentará duas edições 
do show onde o público terá 
um papel fundamental. Logo 

na entrada, os espectadores 
serão convidados a acessar um 
QR Code que os direcionará a 
um formulário digital, onde po-
derão votar na apresentação 
de sua preferência. Com essa 
dinâmica interativa, o show 
é moldado pelo público, tor-
nando cada sessão única, de 
acordo com o gosto coletivo. 
Esse formato inovador valoriza 
a experiência do espectador, 
dando a ele o protagonismo e a 
chance de participar ativamen-
te da criação artística. E isso no 
sábado e domingo, com ses-
sões às 13h.

Mauricio Ribeiro é um nome 
já conhecido e respeitado no 
cenário cultural piracicabano, 
com apresentações no eixo Rio 
– São Paulo e uma trajetória que 
o levou a explorar diversos gê-
neros e linguagens teatrais. O 
Comédia à Lá Carte reflete essa 
versatilidade, trazendo ao palco 

a leveza e o humor refinado que 
são marcas registradas de sua 
carreira. Para Mauricio, o palco 
sempre foi um espaço de troca 
e de comunhão com o público, e 
neste espetáculo interativo, ele 
leva essa premissa ao extremo, 
permitindo que a audiência de-
cida o rumo do show.

O espetáculo ainda conta com 
uma ação inédita para garan-
tir a inclusão do público surdo. 
O intérprete de Libras Gabriel 
Mendes estará presente em 
todas as sessões, traduzindo 
cada gesto e palavra, para que 
a comunidade surda também 
possa se divertir com as piadas 
e histórias de Mauricio. Gabriel 
estreou em parceria com Ribei-
ro no sucesso “O Pai Tá Cada 
Vez Mais On”, e a química da 
dupla arrancou boas risadas da 
plateia. Agora, com essa inicia-
tiva dentro da programação da 
FLIPIRA, os artistas reforçam o 

compromisso de promover um 
teatro de qualidade com acessi-
bilidade e o direito de todos ao 
entretenimento criativo.

Com classificação livre e entra-
da gratuita, o Comédia à Lá Car-
te é o programa ideal para con-
gregar famílias, amigos e todos 
aqueles que apreciam uma boa 
dose de humor a se juntarem 
a essa festa cultural. O show é 
patrocinado por NM Transpor-

tes Pesados, Zyone Cosméticos, 
Spazio Music Bar, Confraria Ani-
mal, Dr. Crepe e Cacau Show 
Enxuto Piracicaba. A FLIPIRA é 
uma realização da Prefeitura 
Municipal por meio da SEMAC 
e Biblioteca Pública Municipal; 
em parceria com a Academia 
Piracicabana de Letras, Centro 
Literário de Piracicaba (CLIP) e 
Grupo Oficina Literária de Pira-
cicaba (GOLP).

Stand-Up com Acessibilidade  Fotos: Divulgação

www.folhadepiracicaba.com.br       Piracicaba, 20 de outubro de 2024

Mauricio Ribeiro e Gabriel Mendes

Comédia à La Carte com duas edições especiais na FLIPIRA

https://www.instagram.com/flipirafestaliterariadepira
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“O Enem 2024 
deve abordar a 
importância da 
Constituição de 

1824 no contexto 
do Império, com-

parando-a com 
as conquistas 

democráticas da 
Constituição de 

1988”

Foto: Banco de Imgem

Esses temas trazem à tona a importância de uma abordagem crítica sobre o passado e o presente, tanto 
em âmbito global quanto nacional

10 fatos históricos e atuais que podem cair no Enem 2024
Especialistas em História, Geopolítica e Climatologia apontam que temas como os 200 anos da Constituição de 1824 e os 

impactos das mudanças climáticas estarão entre os principais destaques no Enem deste ano

Com a proximidade do 
Enem 2024, os estudantes 
intensificam a preparação, 

cientes de que o exame exige 
não apenas o domínio de con-
teúdos teóricos, mas também 
uma leitura crítica dos aconte-
cimentos históricos e dos desa-
fios contemporâneos. Este ano, 
diversos marcos importantes, 
como os 200 anos da primeira 
Constituição do Brasil e os 30 
anos do fim do Apartheid, são 
fortes candidatos a serem explo-
rados na prova.

Especialistas de diferentes áre-
as confirmam essa tendência. 
“O Enem 2024 deve abordar a 
importância da Constituição de 
1824 no contexto do Império, 
comparando-a com as conquis-
tas democráticas da Constituição 
de 1988”, indica Matheus Eugê-
nio Lima, professor de História 
do Colégio Semeador, em Foz do 
Iguaçu (PR). Eventos marcantes 
para a redemocratização, como 
as Diretas Já, também podem 
ter destaque nas provas. “A mo-
bilização popular por eleições 
diretas foi um divisor de águas 
na política brasileira e um tema 
sempre relevante para o Enem”, 
ressalta Daniel Medeiros, doutor 
em Educação Histórica e profes-
sor no Curso Positivo, em Curiti-
ba (PR).

Já o geógrafo Eduardo Berke-
nbrock Lopes, professor e as-
sessor de Geografia do Ensino 
Médio do Colégio Positivo, em 
Curitiba (PR), acredita que o 
exame deve explorar os impac-
tos dos fenômenos climáticos 

recentes. “Com a intensificação 
de eventos como o El Niño e La 
Niña, o Enem pode trazer ques-
tões que conectem mudanças 
climáticas a desastres naturais e 
políticas de prevenção.”

A seguir, confira 10 temas his-
tóricos e atuais que, segundo 
especialistas, têm grandes chan-
ces de serem cobrados no Enem 
2024. Esses temas trazem à tona 
a importância de uma aborda-
gem crítica sobre o passado e o 
presente, tanto em âmbito glo-
bal quanto nacional. Como nas 
versões anteriores, o Enem 2024 
promete exigir uma compreen-
são aprofundada das dinâmicas 
históricas e contemporâneas 
que moldam o Brasil e o mundo.

1. Bicentenário da Primeira 
Constituição Brasileira (1824–
2024)

O bicentenário da primeira 
Constituição brasileira, impos-
ta por D. Pedro I, deve ser um 
ponto importante de compara-
ção com a Constituição de 1988, 
conhecida como a “Constituição 
Cidadã”. “A Constituição de 1824 
centralizava o poder nas mãos 
do imperador e restringia a par-
ticipação política, enquanto a de 
1988 ampliou os direitos sociais 
e a cidadania”, explica o profes-
sor Matheus Lima.

2. 40 Anos do Movimento Di-
retas Já (1984–2024)

O movimento Diretas Já, que 
exigiu eleições diretas para pre-
sidente, marcou o início da rede-
mocratização do Brasil. “A luta 
pelas Diretas Já, mesmo sem 

obter sucesso imediato, criou o 
clima necessário para a consoli-
dação da democracia no Brasil”, 
comenta Daniel Medeiros. Ques-
tões podem explorar a impor-
tância desse movimento na mo-
bilização popular e na retomada 
dos direitos democráticos.

3. 70 Anos da Declaração Uni-
versal dos Direitos Humanos 
(1948–2018)

A Declaração Universal dos Di-
reitos Humanos influenciou dire-
tamente a Constituição de 1988 
e a formulação de leis como o 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente e a Lei Maria da Penha. 
“Ela estabeleceu princípios que 
hoje fazem parte do arcabouço 
jurídico brasileiro, especialmente 
na proteção dos direitos funda-
mentais”, afirma Matheus Lima.

4. 30 Anos do Fim do Apar-
theid (1994–2024)

O fim do Apartheid na África 
do Sul, em 1994, sob a liderança 
de Nelson Mandela, é um marco 
mundial na luta contra o racis-
mo. “O Enem pode traçar para-
lelos entre o fim do Apartheid e 
o racismo estrutural no Brasil, 
onde, apesar do fim da escra-
vidão, ainda lidamos com desi-
gualdades profundas”, analisa o 
doutor em Educação Histórica, 
Daniel Medeiros. Segundo ele, 
questões sobre cotas raciais e 
ações afirmativas também po-
dem surgir.

5. 30 Anos do Dia Internacio-
nal dos Povos Indígenas (1994–
2024)

A questão indígena tem sido 
amplamente debatida no Bra-
sil, especialmente em relação 
à demarcação de terras e à 
preservação cultural. “O Enem 
pode abordar os desafios atuais 
enfrentados pelos povos indíge-
nas, como a pressão sobre suas 
terras devido ao agronegócio e à 
mineração”, comenta Matheus 
Lima. A proteção ambiental e 
a defesa dos direitos indígenas 
são temas de grande relevância 
na prova.

6. Expansão do BRICS (2023)
Fundado em 2006, o BRICS (blo-

co econômico formado inicial-
mente por Brasil, Rússia, Índia e 
China e, em seguida, África do 
Sul), expandiu-se recentemen-
te, incluindo  Egito, Emirados 
Árabes Unidos, Arábia Saudita, 
Etiópia e Irã, o que reflete uma 
nova dinâmica no cenário glo-

bal. “O BRICS+ representa uma 
força econômica significativa, e 
o papel do Brasil no grupo pode 
ser explorado em questões re-
lacionadas à geopolítica global”, 
afirma Eduardo Lopes. A ascen-
são dos países emergentes e o 
impacto dessa configuração na 
governança global são tópicos 
potenciais.

7. Mudanças Climáticas: El 
Niño e La Niña (2023–2024)

O fenômeno El Niño, que pro-
voca alterações climáticas se-
veras, tem causado tragédias 
no Brasil e em outras partes do 
mundo. “O Enem pode explorar 
a relação entre fenômenos cli-
máticos e políticas de mitigação 
de desastres, conectando o im-
pacto do El Niño com eventos 
como as chuvas no Rio Grande 
do Sul”, aponta Lopes.

8. 60 Anos do Golpe Militar no 
Brasil (1964–2024)

O golpe militar de 1964, que 
instaurou uma ditadura de 21 
anos no Brasil, continua sendo 
um tema relevante para o Enem, 
especialmente em questões so-
bre censura, repressão e a luta 
pela redemocratização. “A dita-
dura militar no Brasil foi um pe-
ríodo de intensas restrições aos 
direitos civis, e a análise de suas 
consequências ainda é funda-
mental para entender a nossa 
democracia”, comenta Medeiros.

9. Governança Global e o G20 
no Brasil (2024)

Em 2024, o Brasil sedia a reu-
nião do G20, um evento que 
deve colocar em pauta o com-
bate à fome, o desenvolvimen-
to sustentável e a reforma da 
governança global. “O papel do 
Brasil nas discussões internacio-
nais e sua liderança em temas 
como o combate à pobreza e às 
mudanças climáticas serão de 
grande relevância no Enem”, ex-
plica Lopes.

10. Abalos Sísmicos Globais 
(2023)

Os terremotos que atingiram 
países como a Turquia e a Síria 
em 2023 podem ser abordados 
em questões que relacionem de-
sastres naturais, infraestrutura e 
gestão de crises. “Eventos como 
esses mostram a importância de 
uma infraestrutura preparada e 
de políticas de resposta eficazes, 
algo que pode ser tema de atu-
alidades e geopolítica”, conclui 
Lopes.



SRA. DIRCE PAES DE ALMEIDA, Faleceu 
dia 11pp na cidade de São Paulo, aos 76 
anos de idade e era filha do Sr. Olivio Paes 
de Almeida e da Sra. Ernesta Rogerio Paes, 
falecidos. Deixa as filhas: Carolina viúva 
de Henrique, Fernanda casada com Justin. 
Deixa demais parentes e amigos. O seu 
corpo foi transladado para a cidade de Pi-
racicaba e o seu sepultamento deu-se dia 
12pp 13:00 horas, saindo a urna do Veló-
rio da Saudade – Sala 06, seguindo para o 
Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. HELOISA HELENA VALENTE - Faleceu 
dia 11pp na cidade de Piracicaba, aos 55 
anos de idade e era filha do Sr. Jose Valen-
te e da Sra.  Maria Elisabeth Dias Valente. 
Deixa os filhos: Elisabeth Helena Valente da 
Silva, Cleberson Roberto Valente da Silva e 
Jean Carlos Valente da Silva. Deixa 01 neta, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 12pp as 13:00 hs saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal de 
São Pedro, seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de São Pedro. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SRA. ANGELA PEREIRA DE LIMA – Fale-
ceu dia 11pp na cidade de Piracicaba, aos 
60 anos de idade era casada com o Sr. Be-
nedito Leite Filho. Era filha do Sr. Antonio 
Pereira de Lima e da Sra. Silvina Maria de 
Jesus, falecidos. Deixa os filhos: Elaine Pe-
reira da Silva casada com Maik Anderson 
Dias da Silva, Alex Pereira da Silva, Marcio 
Pereira de Lima, Linda Ines Pereira da Silva, 
Rafael Pereira da Silva, Maria Marcia Perei-
ra de Lima. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 12pp as 16:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende – Sala 02, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. ONIVALDO TELES, Faleceu dia 12pp na 
cidade de Piracicaba, aos 74 anos de idade 
e era casado com a Sra. Aparecida de Fati-
ma Martim Teles.Era filho do Sr. Francisco 
Teles e da Sra. Georgina Cardoso Teles, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Alexandre Teles ca-
sado com Daniele Teles, Graziela Teles ca-
sada com Alberto Felipe Neto e Allan Teles. 
Deixa 5 netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 13pp as 14:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Rio das Pedras, seguindo em 
auto fúnebre para o Cemitério Municipal 
São João Batista – Cidade de Capivari. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. LUIZ MENDES, Faleceu dia 12pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 80 anos de idade 
e era casado com a Sra. Orides Godinho 
Mendes. Era filho do Sr. João Jorge Mendes 
e da Sra. Almerinda Alessio Mendes, faleci-
dos. Deixa os filhos: Tania Aparecida Men-
des, Roldineia de Fatima Mendes, Silvana 
Rosangela Mendes, Lucimara Cristina Men-
des, Giovana Elaine Mendes, Fernando Luiz 
Mendes, Roger Adriano Mendes, Janete Re-
gina Mendes Sousa. Deixa netos, bisnetos, 
tataranetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 13pp as 14:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Vila Rezende – Sala 02, seguin-
do para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. SABRINA SOUZA OLIVEIRA - Faleceu 
dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 30 
anos de idade e era filha do Sr. Gesse Souza 
Oliveira e da Sra. Vilma Inácio de Souza Oli-
veira, falecidos. Deixa parentes e amigos. O 
velório ocorreu dia 13pp no Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala - Esmeralda 
das 14:00 as 16:00 horas. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SR. MARCOS PAULO DE LIMA - Faleceu dia 
12pp na cidade de Piracicaba, aos 35 anos 
de idade e era filho do Sr.  Marcos Mathias 
de Lima e da Sra. Carina Azzini Matheus. 

Deixa irmãos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 13pp as 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Charqueda. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. PAULO ROBERTO CUSTODIO DA SIL-
VA, Faleceu dia 12pp na cidade de Piraci-
caba, aos 74 anos de idade e era filho do 
Sr. Paulo Ribeiro da Silva Sobrinho e da Sra. 
Isabel Sebastiana Custodio, falecidos. Deixa 
os filhos: Paulo Ribeiro da Silva Neto casado 
com Aline Faciroli Ribeiro e Fernando Ribei-
ro Nascimento e Silva casado com Juliana 
Evangelista Braga. Deixa netos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 13pp as 17:00 horas, saindo a 
urna do Velório¬¬¬ da Saudade – Sala 06, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. EUGENIO TEODORO DO PRADO, Fale-
ceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, aos 
67 anos de idade e era filho do Sr. Benedito 
Silverio do Prado e da Sra. Maria Calesso do 
Prado, falecidos. Deixa, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
13pp as 17:00 horas, no Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. JOSEPHINA DE OLIVEIRA GODOY – 
Faleceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, 
aos 94 anos de idade e era viúva do Sr. Jose 
Firmino de Godoy. Era filha do Sr. Jose Ig-
nacio de Oliveira e da Sra. Conceição Ran-
do, falecidos.  Deixa os filhos: Aparecido de 
Padua Godoy, Cladis Maria de Godoy Alves, 
Marta Aparecida de Godoy Stenico casada 
com Gilmar Stenico e Lucia Conceição de 
Godoy Pereira casada com Jose Sebastião 
Pereira. Deixa netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 14pp as 16:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade – Sala – 04, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA JANETE ALVES, Faleceu dia 
14pp na cidade de Piracicaba, aos 80 anos 
de idade. Era filha do Sr. Cirilo Alves e da 
Sra. Maria Mercedes de Jesus, falecidos. 
Deixa irmãos, sobrinhos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp às 16:00hs saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Santa Maria da Ser-
ra, seguindo para o Cemitério Municipal de 
Santa Maria da Serra. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
MENINA – MAVI EMANUELLI FRANÇA 
SILVA VIEIRA, Faleceu dia 14pp na cidade 
de Piracicaba e era filha de Leandro Vieira 
da Silva e Danielle de França Silva. Deixa 
os irmãos: Levi Miguel, Lucas Gabriel. Dei-
xa avos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp às 17:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende – Sala – 01, seguindo 
para o Cemitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enlutados os senti-
mentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. RITA DE CASSIA SILVA ALVES DE OLI-
VEIRA MOYSES, Faleceu dia 14pp na cidade 
de Charqueada, aos 32 anos de idade e era 
casada com o Sr. Michel Moyses. Era filha 
do Sr. Gerson Aparecido Alves de Oliveira, 
falecido e da Sra. Rosair Borges da Silva 
Oliveira. Deixa os filhos: Camile Ap. da Silva 
Delgrado, Samili Vitoria da Silva Delgrado, 
Iasmim Ap. Moyses. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
15pp às 13:00 hs saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Charqueada, se-
guindo para o Cemitério Municipal de Char-
queada. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
GRAZIELE FERNANDA FELIX, Faleceu dia 
14pp na cidade de Piracicaba, aos 40 anos 
de idade. Era filha do Sr. Francisco Apareci-
do Amaro Felix, falecido e da Sra. Aracelis 
Maria Pereira da Silva Felix. Deixa os filhos: 

Raiane Vitoria Felix, Gabriel Henrique Fe-
lix, Adrian , Eloa. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
15pp às 10:00 hs saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
01, seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SRA. MARIA DE JESUS BATISTA, Faleceu 
dia 14pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
92 anos de idade e era viúva do Sr. João Al-
ves Batista.  Era filha do Sr. Armelino José da 
Rosa e da Sra. Rosalina Lima Pontes, faleci-
dos. Deixa os filhos: Parailio Alves Batista, 
já falecido; Donita Alves Batista, já falecida; 
Silvestre Alves Batista; Eurides Alves Batista; 
Davi Alves Batista; Josmar Alves Batista; José 
Carlos Alves Batista; Ana Maria Alves Batis-
ta; Edio Alves Batista; Terezinha Alves Batis-
ta; Aurora Alves Batista, já falecida. Deixa 
ainda netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
15pp as 14:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Rio das Pedras. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
PEDRO NOCETE - (PAXA) Faleceu dia 15pp 
na cidade de Piracicaba aos 80 anos de 
idade e era viúvo da Sra. Carmela Ortolane 
Nocete. Era filho do Sr. Jose Nocete e da 
Sra. Maria Ariozo Nocete, falecidos. Deixa 
os filhos: Amarildo Aparecido Nocete casa-
do com Marlene Bertozo, Edilene de Cassia 
Nocete, Celio Nocete, Alexandre Jose No-
cete casado com Amanda Cristina, Selma 
Aparecida Nocete Barrichelo casada com 
Fred Antonio Barrichelo, Maria Rosa No-
cete de Aguiar casada com Antonio Carlos 
de Aguiar e Diana de Fatima Nocete. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 16pp às 
16:00hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal de Rio das Pedras – Sala – 01, 
seguindo para o Cemitério Municipal de Rio 
das Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. ANTONIO MANOEL DAS VIRGENS, Fa-
leceu dia 16pp na cidade de Saltinho, aos 
82 anos de idade e era viúvo da Sra. Maria 
Belarmina Quaresma das Virgens.  Era filho 
do Sr. Manoel Joaquim das Virgens e da Sra. 
Tergina Soares de Sousa, falecidos. Deixa 
os filhos: Gerolina das Virgens Braga ca-
sada com Antonio de Souza Braga, Osmar 
Quaresma das Virgens casado com Rosa 
Neris, Elita Quaresma das Virgens, Dionilia 
Quaresma Faria casada com Geraldo Faria, 
Oscar Quaresma das Virgens. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 17pp às 10:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal de Saltinho, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Saltinho. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SR. JOÃO BOAVENTURA FILHO, Faleceu 
dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 84 
anos de idade e era casado com a Sra. Au-
rora Maria Torquato Ferreira.  Era filho do 
Sr. João Boaventura Cunha e da Sra. Merces 
Alves Cunha, falecidos. Deixa os filhos: João 
Cassio Boaventura casado com Tatiana 
Aparecida Fosenca Boaventura, Jose Rena-
to Boaventura, Claudio Alexandre Boaven-
tura e Patricia Fernanda Boaventura. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e amigos. 
O Velorio ocorreu dia 16pp na Sala Safira 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba 
a partir das 14:00hs até as 16:45hs, em 
seguida ocorreu a Cerimônia de homena-
gens póstumas no Salão Nobre também no 
mesmo local. À família e amigos enlutados 
os sentimentos do GRUPO BOM JESUS FU-
NERAIS. 
JOVEM - ANA PAULA FERNANDES RO-
BERTO, Faleceu dia 15pp na cidade de 
Piracicaba, aos 37 anos de idade. Era filha 
do Sr. Benedito Francisco Roberto e da Sra. 
Cleuza de Souza Fernandes, falecida. Deixa 
os filhos: Kiara, Kauan, Kamili, Kemili, Kai-
que, Kauane, Kesia. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
16pp às 17:00hs, saindo a urna mortuária 

do Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
02, seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos do Grupo Bom Jesus Fune-
rais.
SRA. JURACY MENDES NEVES, Faleceu dia 
16pp na cidade de Piracicaba, aos 93 anos 
de idade e era viúva do Sr. Amadeu Neves. 
Era filha do Sr. Sebastião Mendes de Mo-
raes e da Sra. Lucilla Morato de Moraes, 
falecidos. Deixa os filhos: Maria Ines Neves, 
Milton da Cruz Neves, Neide Aparecida Ne-
ves Francisco casada com Frederico Leite 
da Silva, Lucila Maria Neves. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 17pp as 09:00 hs 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal da Vila Rezende – Sala 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezende.  À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
JOVEM - VITORIA MUNIZ FREITAS NOVAIS 
DA COSTA, Faleceu dia 15pp na cidade de 
Piracicaba, aos 17 anos de idade. Era filha 
do Sr. Israel Silva Novais da Costa e da Sra. 
Eliete Muniz de Souza Freitas. Deixa irmãos, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 17pp às 10:30hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 03, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
SR. MOACIR APARECIDO PADOVEZE, 
Faleceu dia 16pp na cidade de Rio das Pe-
dras, aos 70 anos de idade.  Era filho do 
Sr. Raymundo Padoveze e da Sra. Olinda 
Elvira Pantaroto Padoveze, falecidos. Deixa 
os filhos: Camila Padoveze Basso casada 
com Luan Rosamiglia Basso, Laís Padoveze 
Manriquez casada com Ramon Manriquez. 
Deixa netos, irmãos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
17pp às 13:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Municipal de Rio 
das Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA CUSTODIO DE OLIVEIRA RO-
DRIGUES, Faleceu dia 15pp na cidade de 
Capivari, aos 57 anos de idade e era casada 
com o Sr. Benedito Aparecido Rodrigues. 
Era filha do Sr. Pedro Custodio de Oliveira 
e da Sra. Isaura Mariano de Oliveira, fale-
cidos. Deixa os filhos: Wiliam Tiago Rodri-
gues, Weligton Rodrigues, Ilana Cristina 
Rodrigues. Deixa 5 netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
16pp às 17:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
03, seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos do Grupo Bom Jesus Fune-
rais.
SR. BENEDICTO DOS SANTOS FILHO, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
88 anos de idade e era casado com a Sra. 
Maria Lazara Palmieri dos Santos.  Era filho 
do Sr. Benedicto Antonio dos Santos e da 
Sra. Oscarlina Soares de Oliveira, falecidos. 
Deixou as filhas: Vilma Aparecida Palmie-
ri dos Santos casada com José Benedito 
Leme; Maria Cristina dos Santos Cassemiro 
casada com Ocimar Aparecido do Amaral 
Cassemiro; Joceli dos Santos Soares casa-
da com João Baptista Soares Neto. Deixa 
ainda netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu velório ocorreu dia 17pp na 
sala Safira do Memorial Metropolitano de 
Piracicaba das 07:30 as 14:30 horas, onde 
houve a cerimônia de homenagens póstu-
mas também no Memorial Metropolitano 
de Piracicaba. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SR. HEITOR GEVARTOSKY, Faleceu dia 
17pp na cidade de Piracicaba, aos 95 anos 
de idade e era viúvo da Sra. Erminia Mo-
rales Gevartosky. Era filho do Sr. Alberto 
Gevartosky e da Sra. Anna da Silva, faleci-
dos. Deixa os filhos: Iria Marisa Gevartosky, 
Marina Gevartosky Torrezan viúva de José 
Aguinaldo Torrezan, Heitor Gevartosky Fi-
lho casado com Luciana Segatti Gevartosky, 

Fernando Gevartosky casado com Andreza 
Maria do Nascimento Gevartosky, Marilda 
Gevartosky. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 17pp as 16:30 horas, saindo a 
urna do Velório¬¬¬_do Parque da Ressur-
reição – Sala A, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais. 
JOVEM – JOÃO PEDRO SORIA, Faleceu dia 
16pp na cidade de Piracicaba, aos 22 anos 
de idade e era filho do Sr. Marcio Fernando 
Soria e da Sra. Eva Rodrigues Soria, falecida. 
Deixa demais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 17pp as 17:00 horas 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
da Saudade.  À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais. 
SR. SYLVIO  DE PAULA ORIANI, Faleceu dia 
17pp na cidade de Piracicaba, aos 88 anos 
de idade e era viúvo da Sra. Nilsa Conceição 
Novaes Oriani. Era filho do Sr. Sylvio Oriani 
e da Sra. Maria Fernandes Oriani, falecidos. 
Deixa os filhos: Tiago Novaes Oriani casado 
com Letícia Gonçalez Oriani, Daniele No-
vaes Oriani. Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
18pp as 10:30 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório¬¬¬ da Saudade – Sala 02, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 
MENINA: VITORIA CHIARINELLI CARAS-
COSA – Faleceu dia 17pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 15 anos de idade e era filha 
do Sr. Danilo Francisco Carascosa e da Sra. 
Karina Cristine Chiarinelli Carascosa. Deixa 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 18pp as 16:30 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório¬¬¬ Parque da 
Ressurreição – Sala - Premium, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 
SRA. DOLORES VITTI – Faleceu dia 17pp na 
cidade de Piracicaba, aos 79 anos de idade 
e era casada com o Sr. Angelo Vitti. Era fi-
lha do Sr. Jacinto Vitti e da Sra. Maria Vitti, 
ambos falecidos. Deixa o filho: Genivaldo 
Valdeci Vitti. Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 18pp 
as 13:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório¬¬¬ da Saudade – Sala - 04, seguin-
do para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais. 
SRA. DEISE LUCIDE DE MORAES ALVES – 
Faleceu dia 18pp na cidade de Piracicaba, 
aos 61 anos de idade e era casada com 
o Sr. Irineu Alves. Era filha do Sr. Orlan-
do de Moraes e da Sra. Zuleica Costa de 
Moraes, ambos falecidos. Deixa as filhas: 
Viviani Caroline Aparecida Moraes Alves 
casada com Jose Domingos Ferreira de Je-
sus e Katia Fernanda Moraes Alves. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 18pp as 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Veló-
rio¬¬¬ Municipal de Charqueada – Sala - 
01, seguindo para o Cemitério Municipal 
de Charqueada. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 
SRA. MARIA DE LOURDES BERNARDINO 
CHERIGATTO, Faleceu dia 18pp  cidade de 
Piracicaba, aos 77 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Jair Santos Cherigatto. Era 
filha do Sr. Jose Bernardino de Campos e 
da Sra. Elza Cassiere de Campos, falecidos. 
Deixa os filhos: Jair Claudio Cherigatto, Jose 
Marcio Cherigatto casado com Tatiane Al-
buquerque Barbosa Cherigatto e Mauricio 
Ricardo Cherigatto casado com Samira 
Cristina Oliveira. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 18pp as 16:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório¬¬¬ no 
Parque da Ressurreição – Sala C, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. 
À família e amigos enlutados os sentimen-
tos do Grupo Bom Jesus Funerais. 
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A mente criativa por trás do Hallowyn
e Rock in Wyn, exclusiva para a PiraCult

Eza Severi



A proposta
do Wynwood
é voltada para

a temática da arte,
seja nas paredes,
na música ou na

dadança, aproximando
a arte do cliente.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Mauricio Ribeiro: O Wynwood Beach Club é 
conhecido por sua atmosfera única. Como você 
acredita que essa combinação de espaço ao ar 
livre, gastronomia contemporânea e drinks 
exclusivos contribuirá para a experiência dos 
participantes do Hallowyn e do Rock in Wyn?  
Eza Severi: O Wynwood é uma franquia americana. 
É um lugar muito agradável, com um pôr do sol 
exuberante e árvores iluminadas. Tem bastante
espaço para estacionamento e é de fácil circulação.
Conta com um bar completo, pista de dança e todo 
o conforto que o nosso cliente merece. A proposta
do Wynwood Brasil, tanto no São Dimas quanto no 
Reserva Jequitibá, é voltada para a temática da arte, 
seja nas paredes, na música ou na dança, 
aproximando a arte do cliente. E, por ser uma 
franquia americana, com a cultura do Halloween 
como tradição, vamos trazer para cá essa mesma 
proposta com o nosso evento Hallowyn, no dia 26 de 
outubro, um esquenta para a super festa Rock in 
Wyn, que acontecerá no dia 9 de novembro.

Mauricio Ribeiro: O Hallowyn deste ano contará 
com a banda Mama Jam e o DJ Morelo. O que 
levou você a escolher esses artistas, e como eles 
se conectam com a proposta do evento, 
especialmente com o concurso de fantasias 
inspirado na cultura americana?  
Eza Severi: A banda Mama Jam está conosco desde 
a primeira edição do nosso evento, e o público tem 
um carinho muito especial por eles. Eles animam 
muito com músicas nacionais e internacionais, e, 
neste evento, tocarão o melhor do rock. O DJ Morelo 
comandará o som nos intervalos, descontraindo 
ainda mais o público.  
Portanto, a noite do Hallowyn, que acontece no 
Wynwood Beach Club no dia 26 de outubro, terá 
uma pegada mais "noite do terror". Toda a estrutura 
do bar será fechada para tornar a cenografia ainda 
mais inspiradora para os artistas convidados e para o 

Severi

Combinando o melhor da música, arte e entretenimento, o 

Wynwood Beach Club em Piracicaba se prepara para duas 

grandes celebrações: o Hallowyn, um evento temático de 

Dia das Bruxas, e o Rock in Wyn, festival que já se tornou 

tradição no calendário cultural da cidade. Num bate papo 

super descontraído, Eza Severi, responsável pela produção 

dos eventos, compartilha detalhes sobre a escolha das 

atrações, a curadoria das bandas e a proposta artística que 

vai além da música, criando uma experiência única para o 

público. Entrevista concedida com exclusividade ao 

jornalista Mauricio Ribeiro, da coluna PiraCult, para a 

Revista Us na Folha de Piracicaba. Colaborou a jornalista 

Sabrina Scarpare.

Eza
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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público de todas as idades. Contratamos o diretor de 
teatro e cenógrafo piracicabano Carlos ABC, que vai 
elaborar toda a magia da noite de Halloween. Então, 
pedimos para quem quiser e gostar da brincadeira, 
vir fantasiado para entrar no clima, ou ao menos de 
preto. Haverá um concurso de fantasia para os mais 
criativos.

Mauricio Ribeiro: O Rock in Wyn está em sua 4ª 
edição e já é um evento esperado pelo público 
local. Como tem sido o processo de crescimento 
desse festival ao longo dos anos e o que podemos 
esperar de diferente nesta edição de 2024?  
Eza Severi: O evento Rock in Wyn começou de uma 
forma bem despretensiosa, pois eu, Eza, gosto muito 
de rock 'n' roll, aquelas músicas que todos cantam 
juntos e que nos remetem a lembranças de uma vida 
inteira. Eu sempre senti falta de eventos em 
Piracicaba com esse estilo musical, e quando voltei 
dos Estados Unidos, achei que seria uma boa ideia 
criar um evento assim. Deu tão certo que já estamos 
na quarta edição. Posso dizer que o Rock in Wyn é 
voltado para o clássico rock 'n' roll. No dia 9 de 
novembro, abriremos as portas para receber o público 
em um espaço "instagramável", com bateria e 
guitarra para o público tirar fotos e entrar no clima do 
rock. Os artistas sempre interagem com o público, 
descem do palco, tiram fotos e criam uma conexão 
muito saudável durante o evento.

Mauricio Ribeiro: O line-up do Rock in Wyn inclui 
bandas como Janu, Razera Band, Sherlock Rock 
Band e Kiss Cover Brasil. Como foi a curadoria 

dessas atrações e o que cada uma delas traz de 
especial para a noite?  
Eza Severi: As bandas estão muito entrosadas entre 
si, e isso é muito bacana. A noite começa com Janu e 
sua banda completa, com metais, bateria, guitarra e 
baixo. Eles aquecem o palco com clássicos do rock 
nacional a partir das 17h30, acompanhados pelo pôr 
do sol. Depois, entra a Razera Band, com Bruno 
Razera no vocal e sua banda incrível, composta por 
músicos experientes. Eles vão tocar rock 
internacional e algumas músicas autorais também. 
Na oportunidade, eles também irão gravar o 
lançamento do novo CD da banda. A banda Sherlock 
chega para selar a noite, trazendo uma coletânea dos 
clássicos do rock internacional, daquelas que não 
deixam ninguém parado! Para fechar o evento de 
forma incrível, a banda Kiss Cover Brasil será uma 
atração à parte. Eles estão na estrada há anos, se 
vestem como os integrantes da banda Kiss, são 
músicos excelentes e, além de super profissionais, 
interagem com a galera. E, claro, vão tocar os 
clássicos da banda americana.

Mauricio Ribeiro: Além da música ao vivo, o Rock 
in Wyn terá performances de dança e ginástica 
artística. Como esses elementos adicionais de 
entretenimento contribuem para a experiência do 
público durante o evento?  
Eza Severi: A nossa ideia é sempre aproximar a arte 
do público. O cenário, a dança, o figurino, as cores, 
tudo isso faz parte da magia da arte, que percebo 
estar cada vez mais distante das pessoas. A proposta 
de ter, nos intervalos do evento, performances 
artísticas, tanto de ginástica quanto de dança, é 
justamente preencher o espaço entre arte e público 
com entretenimento. Por isso, teremos a presença do 
Studio 415 e da Corpo Livre Academia, nossas 
atrações especiais.
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A Exposição Matrizes do Cotidiano - 
A gravura expandida de Marilu 

Trevisan segue em cartaz até o dia 
24 de outubro na Pinacoteca 

Municipal, localizada no Parque do 
Engenho Central. A entrada é 

gratuita. Para mais informações, 
entre em contato com pelo 

(19) 3412-3770

Eza Severi entre seus filhos Giancarlo e
Alessandro Severi, proprietários do
Wynwood Brasil e Wynwood Beach Club

Atração do Hallowyn, o DJ Morello
promete uma festa com muita
alegria e boa música
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Mauricio Ribeiro: Com o Hallowyn sendo uma 
prévia do Rock in Wyn, como você vê a interação 
entre os dois eventos e de que forma o público 
pode se preparar para o clima de mistério e rock 
que vocês estão promovendo?  
Eza Severi: O Hallowyn vai aquecer o público com 
muito rock para o Rock in Wyn, com a banda Mama 
Jam. Posso dizer que o primeiro evento será mais 
descontraído: as pessoas podem usar fantasias, 
entrar no clima de magia, curtir música boa em um 
lugar especial. E depois vem o dia do rock, com 
quatro bandas, muito rock na veia, uma noite para 
relembrar histórias, rever amigos e aproveitar ao 
máximo o que a vida tem de melhor: ser feliz.

Bruno Razera, vocalista da Razera Band,
vai cantar muito rock internacional e
músicas autorais

Mauricio Ribeiro: Quais são os maiores desafios e 
as maiores recompensas de organizar eventos de 
grande porte como o Hallowyn e o Rock in Wyn, 
especialmente em um espaço ao ar livre como o 
Wynwood Beach Club?  
Eza Severi: Eu venho de uma formação artística. 
Desde meus 12 anos, participo de festivais de dança. 
Isso faz parte da minha vida e da minha formação 
como pessoa. Além disso, já organizei diversos 
festivais, feiras e eventos, e sempre estive perto do 
público. No Wynwood Beach Club, o maior desafio é 
sempre o tempo/clima, pois, mesmo sendo um lugar 
coberto e agradável, nossa preocupação e respeito 
são com o nosso público, para que ele tenha uma 
boa experiência. Sem contar que trabalho perto dos 
meus filhos, Giancarlo e Alessandro Severi, 
proprietários do Wynwood Brasil e Wynwood Beach 
Club, aqui em Piracicaba, que curtem e apoiam 
todas as minhas iniciativas.

O encerramento do Rock in Wyn ficará
por conta da Kiss Cover Brasil, eleita por
dois anos a melhor banda cover do país

Hallowyn: 26 de outubro, a partir das 20h

Rock in Wyn: 9 de novembro, a partir das 17h

Local: Wynwood Beach Club
Reserva Jequitibá, Piracicaba - SP - Rua Cezira 
Giovanoni Moretti, 655

Ingressos: Disponíveis no local e em pontos de 
venda online pelos links:
https://byma.com.br/event/67040cbc545c56000c934687
https://byma.com.br/event/66e3620cb84526000ce73bc4

Bora pros
Eventos?
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@nathaliarfelippe
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Quatro
Estações

Diário da
Palavra

Na semana passada comecei 
escrever um pouco sobre 
Músicas Clássicas escritas 
especialmente para crianças, 
pois elas se concentram nas 
coisas que fazem sentido para 
elas. Podemos dizer que isso 
também vale para adultos que 
não tem o hábito de ouvir 
música clássica. Quando 
somos crianças, precisamos 
desenvolver o nosso paladar e 
para isso começamos comer 
alimentos com sabores suaves 
e na maioria das vezes, sabores 
"simples", isto é, algo que o 
meu organismo não precise de 
grande esforço para aceitar. 
Aos poucos vamos mudando 
para sabores mais fortes, mais 
elaborados. Na audição é o 
mesmo processo, para poder 
absorver melhor os sons e as 
músicas, precisamos começar 
ouvindo músicas não muito 
complexas ou grandiosas 
demais. O ideal é iniciar 
ouvindo músicas 
renascentistas ou até mesmo 
algumas do período barroco, 
tais como Giovanni Gabrieli ( 
Renascentista ) e Antonio 
Vivaldi ( Barroco ). São músicas 
complexas no sentido 
musicológico, mas para ouvir 
são muito agradáveis. Aos 

Na dica desta semana, tenho o 
prazer de compartilhar com 
vocês o lançamento de um livro 
devocional incrível, que promete 
transformar seu dia a dia 
espiritual! O lançamento 
aconteceu no mês 
passado, e o autor, 
Padre Edvaldo, 
oferece uma 
abordagem única e 
envolvente para a 
meditação da 
Palavra de Deus. O 
livro ‘‘Diário da 
Palavra - Uma 
Jornada Espiritual’’ 
vai muito além de 
simples leituras: ele 
te convida a uma 
verdadeira imersão. Cada 
página é uma nova 
oportunidade de reflexão, com 
exercícios práticos e interativos. 
Um dos destaques é o uso de 
QR codes que levam o leitor a 
ouvir músicas selecionadas para 
acompanhar a meditação, 
criando uma atmosfera ainda 

poucos a pessoa vai sentindo a 
necessidade de ouvir algo 
mais avançado e pode 
começar ouvir compositores 
do período Clássico, como 
Haydn e Mozart. A partir deste 
estágio fica mais fácil começar 
a ouvir músicas do 
Romantismo e até mesmo do 
Modernismo. No caso das 
crianças, o ideal é que os pais 
façam este processo de forma 
natural, sem ficar forçando a 
criança ouvir ou entender. 
Criando o hábito, ela mesma 
buscará cada vez mais 
entendimento sobre o que ela 
ouve. No caso de adultos que 
já tem o ouvido desenvolvido 
com muitos outros estilos 
musicais, é preciso paciência e 
persistência para que este 
novo e maravilhoso hábito seja 
criado. Minha dica: comece 
hoje mesmo....é muito bom 
para a saúde mental e 
emocional !!!! Aliás, é um ótimo 
tema para a próxima semana. 
Enquanto isso aproveite o 
vídeo das 4 Estações de 
Vivaldi, tenham um ótimo 
domingo, ótima semana e até 
a próxima edição.
Envie seus comentários, perguntas 
ou sugestões através do Instagram 
@luisfernandofischerdutra.

A Música da Semana
com Luis Fernando Fischer Dutra

A Dica da Semana
com Nathália Felippe

As Estrelas
da Festa!

Se não se faz uma festa 
literária sem livros, tampouco 
se festeja sem os escritores. A 

obra, ente material, nasce 
primeiro na cabeça dos 

autores, muito antes de ser 
verbo na ponta da pena ou 
na prensa das gráficas. A 5ª 

edição da FLIPIRA, no 
próximo fim de semana no  

Engenho Central, é a 
oportunidade de conhecer 

de perto 63 autores dos 
mais  variados gêneros e 

estilos; com venda de livros 
para todos os gostos e 

bolsos. Nos vemos lá!

mais profunda. E, se isso não 
bastasse, o livro traz desenhos 
especiais para colorir, ajudando 
na interiorização da mensagem 
e proporcionando momentos de 
relaxamento e criatividade. Além 

disso, o livro permite 
que você participe 
ativamente, como se 
estivesse escrevendo 
em um diário. Aqui, 
você não só medita, 
mas também 
registra suas próprias 
experiências e 
reflexões, tornando o 
devocional uma 
jornada pessoal e 
única. Para garantir 
seu exemplar, está 

disponível na secretaria da 
Paróquia Santa Rosa. Não perca 
a oportunidade de enriquecer 
sua vida espiritual com essa obra 
extraordinária! E tem tarde de 
autógrafos com o autor na 
agenda: próximo Domingo, dia 
27, às 14h na Flipira, No Engenho 
Central.

ACESSE O VÍDEO PELO QRCODE INTERATIVO

Arte e
Acessibilidade
Este colunista divide o palco 
com o talentoso Gabriel 
Mendes em uma iniciativa pela 
arte acessível. Próxima semana 
tem Comédia à La Carte na 
FLIPIRA (você lê também na 
reportagem completa nesta 
mesma edição) com tradução 
simultânea em Libras. É a 
segunda vez que dividimos o 
palco e estaremos na próxima 
terça, dia 22, às 20h30 no 
programa Almanaque, do 
vizinho de coluna Luis Dutra, 

na Metropolitana TV. Lá a 
gente bate um papo super 
animado contando detalhes 
desse projeto pelo qual somos 
simplesmente apaixonados. 
Quer assistir? Acesse pelo 
QRCode e não perca nenhum 
detalhe!

https://www.youtube.com/live/1pXBif1KnIw
https://www.youtube.com/watch?si=6JB8Ws_P0-uT3zsg&v=kS-W3lfcVvY&feature=youtu.be
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Peças feitas a partir da fibra 
de tucum pelas mãos de ar-
tesãs indígenas do Amazo-

nas ganharam as passarelas duran-
te as semanas de moda em Nova 
York, nos Estados Unidos, e em 
Milão, na Itália, duas das mais im-
portantes vitrines fashion do mun-
do. Confeccionadas por artesãs do 
projeto “Parentas que Fazem”, as 
criações fazem parte da coleção 
‘Muiraquitã’, do estilista manauara 
Maurício Duarte, do povo Kaixana, 
um dos nomes brasileiros mais 
promissores no mundo da moda 
atualmente.

As peças foram confeccionadas 
por artesãs da Associação de Mu-
lheres Indígenas do Alto Rio Negro 
– Numiã Kura (AMARN), Associação 
das Mulheres Indígenas Sateré-
-Mawé (AMISM), Associação de Mu-

lheres Indígenas da Região do Alto 
Rio Negro (AMIARN) e Associação 
dos Artesãos Indígenas de São Ga-
briel da Cachoeira (ASSAI). 

Integradas a outros elementos 
naturais da Amazônia - como a fi-
bra do buriti, escamas de pirarucu 
e sementes de açaí - as fibras de 
tucum, tiradas de uma palmeira 
amazônica, compuseram as peças 
autorais do estilista, unindo sofisti-
cação e valorização da cultura dos 
povos indígenas.

Em Nova York, Maurício estreou 
sua nova coleção em um desfile 
no último dia 11 de setembro, em 
seguida partiu para Milão, para um 
showroom de marcas. Uma faixa 
de arumã usada pelo estilista, outra 
fibra natural confeccionada a partir 
do artesanato indígena, chamou a 
atenção da modelo Naomi Cam-
pbell, que posou para fotos usando 
a peça.

“Fico muito feliz de poder vir para 
cá trazer a nossa arte, a história 
que a gente acredita. Falar sobre 
moda autoral, sobre Brasil, sobre 
o Amazonas e o pertencimento. 
Quero agradecer às associações 
de mulheres indígenas que pro-
duziram com a gente por meio 
do projeto Parentas que Fazem. É 
sempre muito prazeroso reunir o 
que a gente constrói no têxtil com 
as fibras naturais”, agradeceu Mau-
rício em suas redes sociais, ao falar 
sobre a estreia de sua coleção em 
Nova York.

As associações que criaram al-
gumas peças do desfile de Mau-
rício Duarte compõem o projeto 
Parentas que Fazem, que é imple-
mentado pela Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS), com apoio do 
Google.org, instituição filantrópi-
ca do Google, e em parceria com 
a Coordenação das Organizações 

Indígenas da Amazônia Brasileira 
(Coiab) e Makira-E’ta - Rede de Mu-
lheres Indígenas do Amazonas.

Maurício também participou de 
ações do projeto Parentas que Fa-
zem a convite da FAS. O estilista 
atuou numa oficina de teçume de 
arumã na aldeia Yabi, do povo Baré, 
em São Gabriel da Cachoeira (dis-
tante 852 quilômetros de Manaus), 
onde trocou técnicas e saberes com 
as artesãs. Ele também visitou a 
sede da AMARN, em Manaus, onde 
encomendou as peças e aprendeu 
mais sobre o processo de grafismo 
e tecelagem com a fibra de tucum.

“Partilhar as nossas simbologias, 
saberes ancestrais, produção co-
laborativa com propósito para o 
mundo, já precisa nascer com pro-
teção e com a certeza de vida prós-
pera para todos que acreditam nes-

sa ideia”, escreveu Maurício sobre 
a coleção Muiraquitã, que leva o 
nome de um amuleto de proteção 
indígena, simbolizando a valoriza-
ção das culturas e saberes ances-
trais dos povos originários.

A coordenadora da Agenda In-
dígena da FAS, Rosa dos Anjos, do 
povo Mura, conta que a parceria 
do projeto Parentas que Fazem, 
com o estilista Maurício Duarte, é 
extremamente importante porque 
está proporcionando uma grande 
troca de saberes e valorização das 
artesãs indígenas. “O Maurício é 
muito talentoso, um fenômeno que 
vem voando e ainda vai voar muito 
alto. Estamos muito felizes por ele 
ter esse olhar especial e ainda esco-
lher algumas peças das nossas ‘pa-
rentas’ para inserir em seu desfile”, 
comenta.

Peças criadas por artesãs indígenas da Amazônia brilham em 
desfiles do estilista Maurício Duarte em Nova York e Milão
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Peças feitas por artesãs indígenas 

Fotos: Steve Gursey

Maurício Duarte, do povo Kaixana, um dos nomes brasileiros mais promissores no mundo da moda atualmente

“Fico muito 
feliz de poder vir 
para cá trazer a 

nossa arte, a his-
tória que a gente 

acredita. Falar 
sobre moda auto-

ral, sobre Brasil, 
sobre o Amazo-

nas e o pertenci-
mento...”

Ao centro o estilista Mauricio Duarte

Foto: Julio Pontes

Elementos naturais da Amazônia 

Foto: Julio Pontes

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519996798454


Com o aumento das tem-
peraturas e a exposição 
prolongada ao sol, enfer-

meira Andrezza Silvano Barreto, 
da Vuelo Pharma, emite um aler-
ta importante: o uso de protetor 
solar fora da validade pode ele-
var o risco de queimaduras sola-
res graves. 

O alerta surgiu após a reper-
cussão do caso da criança de 
10 anos que foi internada com 
queimaduras graves após passar 
protetor solar fora da validade. 
“Muitos não sabem, mas a fór-
mula do protetor solar perde sua 
eficácia após o prazo de validade, 
deixando a pele vulnerável aos 
raios UV”, explica a especialista.

O calor intenso registrado nos 
últimas semanas reforça a im-
portância da proteção adequa-
da. Em 2023, algumas cidades 
brasileiras bateram recordes de 
temperatura, com sensações tér-
micas ultrapassando os 43°C em 
diversas regiões do país, segun-
do o Instituto Nacional de Mete-
orologia (INMET). 

Esse aumento na intensidade 
dos raios solares também eleva 
o risco de danos à pele, como en-
velhecimento precoce, manchas 
e até mesmo câncer de pele.

Andrezza alerta que, além do 
prazo de validade, é fundamen-
tal que as pessoas adotem o há-
bito de reaplicar o protetor solar 
a cada duas horas, especialmen-
te em situações de maior exposi-
ção, como praia, piscina ou ativi-
dades ao ar livre. 

“O protetor não dura o dia in-
teiro, e a reaplicação é essencial 
para manter a pele protegida”, 
enfatiza a enfermeira.

Verificar a validade é essen-
cial

Ao longo do tempo, o protetor 
solar pode sofrer alterações quí-
micas, perdendo sua capacidade 
de bloquear os raios UVA e UVB. 
Além disso, o produto pode ad-
quirir uma consistência ou odor 
diferente, indicando que não 
está mais apto para o uso. “Usar 
um produto vencido pode dar 
uma falsa sensação de proteção, 
e isso é extremamente perigoso 
em dias de sol intenso, como os 
que estamos vivendo”, alerta a 
enfermeira.

Quando uma pessoa utiliza 
protetor solar vencido, o produto 
não oferece a barreira necessá-
ria e sem a proteção adequada, 
a exposição prolongada ao sol, 
especialmente em momentos 
de maior intensidade dos raios 
solares (entre 10h e 16h), pode 
resultar em danos graves à pele, 

como as queimaduras de segun-
do grau.

O caso do menino Hector Har-
vey, de 10 anos, é um exemplo, 
ele precisou ser submetido a 
uma cirurgia após sofrer quei-
maduras solares graves duran-
te as férias em família em Cabo 
Verde, um arquipélago na costa 
da África.

Queimaduras de segundo grau 
afetam a camada superficial da 
pele (epiderme) e também a ca-
mada abaixo dela (derme), po-
dendo causar bolhas, inchaço, 
vermelhidão intensa e dor signi-
ficativa. Em casos como estes, a 
enfermeira recomenda o uso da 
Membracel, produto desenvolvi-
do pela Vuelo Pharma, que ace-
lera o processo de cicatrização. 

Andrezza reforça que a prática 
de conferir a validade do prote-
tor solar deve ser um hábito ro-
tineiro: “Assim como olhamos a 

validade de alimentos, também 
devemos fazer isso com produ-
tos de uso pessoal, especialmen-
te aqueles que envolvem nossa 
saúde e segurança”.

Saúde pública e conscienti-
zação

O uso do protetor solar vai 
além de uma escolha individu-
al: é uma questão de saúde pú-
blica. O Brasil é um dos países 
com maior incidência de câncer 
de pele no mundo, com mais de 
180 mil novos casos diagnostica-
dos anualmente, de acordo com 
dados do Instituto Nacional de 
Câncer (INCA). 

“Com o aumento das tempera-
turas e dos níveis de radiação, o 
uso do protetor solar deveria ser 
visto como uma necessidade, as-
sim como lavar as mãos ou usar 
máscara em tempos de pande-
mia”, compara a enfermeira da 
Vuelo Pharma. 
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Estética

“Usar um 
produto vencido 

pode dar uma 
falsa sensação de 
proteção, e isso é 

extremamente pe-
rigoso em dias de 
sol intenso, como 

os que estamos 
vivendo”

Protetor solar vencido pode aumentar o risco de 
queimaduras solares graves
Enfermeira faz alerta sobre cuidados importantes na prevenção de queimaduras por exposição ao sol

Foto: Banco de Imagem

Além do prazo de validade, é fundamental que as pessoas adotem o hábito de reaplicar o 
protetor solar a cada duas horas

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
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O projeto é assinado pela arquiteta Camila Palladino e une a sofisticação do 
clássico com a elegância do contemporâneo

Fotos: Edgard César

O projeto de 340m² lo-
calizado na Vila Ma-
riana, concebido pela 

arquiteta Camila Palladino da 
Palladino Arquitetura, foi me-
ticulosamente planejado para 
atender às necessidades de um 
casal com dois filhos. A busca 
era por um apartamento que 
espelhasse a sofisticação e o 

dinamismo de suas vidas. Com 
um olhar para a elegância pere-
ne, a arquiteta optou por uma 
abordagem clássica enriquecida 
com nuances modernas, asse-
gurando assim a funcionalidade 
e o conforto desejados.

A intenção era obter um re-
canto que harmonizasse esté-

tica e utilidade, oferecendo um 
refúgio acolhedor e estimulante 
para a família em crescimen-
to. A integração dos espaços, o 
uso estratégico da luz natural 
e a criação de áreas tranquilas 
para trabalho e descanso são 
reflexos do equilíbrio idealiza-
do entre as esferas profissional 
e pessoal. O design interior do 

apartamento é caracterizado 
pela elegante fusão do estilo 

clássico francês com toques 
contemporâneos.

Ao adentrar, o hall exibe um papel de parede preto estampado com textura de onça, complementado 
por uma cômoda preta adornada com detalhes dourados e um espelho amplo, criando uma impressão de 
grandeza e requinte. O piso, cuidadosamente trabalhado para emular a aparência de um tapete, adiciona 
um toque de sofisticação ao ambiente.

A cozinha exibe um 
design elegante pro-
vençal, com pisos e 
paredes revestidos em 
porcelanato. A funcio-
nalidade e a estética 
se encontram nos de-
talhes em madeira pre-
sentes na bancada e no 
armário, que se harmo-
nizam com a área da 
churrasqueira. 

Na área gourmet, a 
parede de tijolinhos 
adiciona um charme 
rústico ao ambiente, 
enquanto a mesa ro-
busta de madeira ma-
ciça e o buffet com te-
levisão complementam 
o espaço.

A porta de correr em
vidro oferece a opção 
de privacidade ou a 
conveniência de abrir 
para a sala de jantar, 
criando um fluxo contí-
nuo até a sala de televi-
são e o living. 

A sala de televisão revela-se um refúgio de conforto, onde a textura da parede 
em pedra serve de cenário para a lareira, conferindo um charme rústico que con-
trasta harmoniosamente com o home de linhas retas e acabamento em branco, 
realçado por detalhes em dourado que sugerem uma atmosfera de sofisticação 
discreta. 
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Na sala de jantar, a amplitude é evidenciada pela disposição generosa do mobiliário, incluindo um buffet e um armário em-
butido numa estante, cuja estrutura é pontuada por uma série de nichos e prateleiras meticulosamente organizadas, exibindo 
adornos de bom gosto, no espaço há também um vaso que acolhe a delicadeza de uma cerejeira em flor, sob a luz cênica de um 
lustre que captura o olhar, ladeado por poltronas que prometem conforto e acolhimento. Este espaço aberto e convidativo se 
estende para o living e até o terraço, onde móveis de cordas náuticas azuis e plantas criam um oásis urbano.

O quarto da menina evo-
ca uma narrativa contempo-
rânea de contos de fadas, 
onde o papel de parede flo-
ral se harmoniza com peças 
de mobiliário no estilo pro-
vençal, como a cômoda e o 
berço, criando um cenário 
encantador. A presença do 
boiserie confere às paredes 
uma elegância atemporal, 
remetendo à sofisticação 
dos clássicos interiores fran-
ceses. 

Já o quarto do menino 
apresenta-se como um re-
fúgio lúdico, onde a cama 
com design inspirado em 
uma pequena casinha con-
vida à imaginação. A paleta 
de cores em tons neutros 
com detalhes de azul e o 
papel de parede de padrão 
discreto complementam 
o boiserie, resultando em
um ambiente que é ao
mesmo tempo divertido e
esteticamente coeso.

O banheiro da suíte imprime um conceito de luxo, apresentan-
do uma paleta de cores sofisticada que harmoniza tons de branco 
com detalhes dourados, criando um ambiente de puro requinte. A 
presença de uma banheira elegante convida ao relaxamento, pro-
metendo uma experiência sensorial envolvente e revitalizante.

A suíte master redefine o conceito de re-
fúgio, apresentando um closet amplo que 
promete organização e elegância. A paleta 
de cores é dominada por tons de branco, 
conferindo ao espaço uma atmosfera de 
serenidade e pureza. O destaque visual fica 
por conta do papel de parede sofisticado 
que adorna a parede por trás da cabeceira 
estofada em cinza, criando um ponto focal 
de textura e profundidade. 



Na última sexta-feira a parti-
cipante Raquel Brito divul-
gou que foi desclassificada 

do programa “A Fazenda” após pas-
sar mal durante uma das provas do 
reality. Raquel foi diagnosticada com 
miocardite, uma inflamação do mús-
culo cardíaco. 

 Fernanda Weiler, médica cardiolo-
gista e certificada internacionalmen-
te em Medicina do Estilo de Vida, 
explica mais sobre o diagnóstico: 
“A Miocardite é uma inflamação do 
músculo cardíaco (o nosso coração) 
que costuma ser desencadeada por 
infecções virais, como por exemplo 
o vírus da gripe ou o vírus sincicial
respiratório. Além da infecção viral, 
a miocardite pode ser resultante
de doenças autoimunes como o lú-
pus e a artrite reumatoide. Fatores
externos como consumo excessivo
de álcool e drogas ilícitas podem au-
mentar o risco do desenvolvimento
desse processo inflamatório”.

 Os sintomas podem variar de acor-
do com a causa e a evolução da infla-
mação e entre eles estão batimen-
tos cardíacos irregulares (arritmia), 
dores no peito, falta de ar, cansaço 
excessivo mesmo em repouso, in-
chaço nas pernas e pés. “Como os 
sintomas são bastante similares a 
outros diagnósticos cardiovascula-
res, o ideal é buscar atendimento 
imediato para um diagnóstico preci-
so e tratamento”, diz a cardiologista.

 Para prescrever o melhor trata-
mento é preciso entender como é 
a evolução do quadro inflamatório. 
“Em alguns casos repouso e medica-
ção anti-inflamatória podem ser su-
ficientes. Casos mais graves podem 
necessitar de medicamentos que 
ajudam a regular a função cardíaca 
ou, em situações extremas, inter-
venções cirúrgicas e transplante car-
díaco”, relata a médica. 

 Fernanda também compartilha al-
guns mitos que permeiam a doença 
e explica a verdade por trás deles: “É 
importante compreender a verdade 
por trás de cada mito envolvendo 
doenças pois é assim que podemos 
fazer com que uma pessoa busque 
tratamento tão logo identifique seus 
sintomas”, finaliza Fernanda.

 Os principais mitos que envol-
vem a miocardite:

 Mito 1: Miocardite é uma doença 
rara

A verdade: A miocardite é uma 
doença pouco comum entre os 
diagnósticos cardíacos mais conhe-
cidos, mas temos ouvido falar mais 
dela especialmente pós pandemia 
da Covid-19. Vimos mais pacientes 
desenvolvendo a inflamação no pós 
Covid, até porque a miocardite pode 
ser uma doença secundária à infec-
ção viral.

 Mito 2: Miocardite sempre causa 
sintomas graves

A verdade: O perigo da doença 
está justamente em seus sintomas 
- alguns pacientes relatam não sen-
tirem nada e outros apenas um leve
cansaço. Por isso é importante co-
nhecer os sintomas e sinais iniciais
para buscar ajuda profissional em 
um diagnóstico e, caso confirmado,
iniciar o tratamento.

 Mito 3: Apenas adultos podem 
desenvolver miocardite

A verdade: A maioria dos diagnós-
ticos cardíacos podem ser desenvol-
vidos por adultos, jovens e crianças. 
Precisamos nos atentar a isso por-
que muitas vezes achamos que do-
enças cardiovasculares acometem 
apenas a terceira idade. Não. Vemos 
cada vez mais jovens desenvolvendo 
diferentes tipos de doenças cardía-
cas, sendo a miocardite uma delas.

 Mito 4: Após uma infecção, a 
miocardite é inevitável

A verdade: Não vamos criar falsos 
alardes. Nem toda infecção viral vai 
evoluir para uma miocardite. Fa-
tores genéticos e a saúde geral do 
paciente também influenciam na 
evolução do quadro.

 Mito 5: Miocardite só ocorre em 
pessoas com problemas cardíacos 
prévios

A verdade: Embora pacientes 
com diagnósticos cardíacos prévios 
possam ter risco aumentado para 
o desenvolvimento de miocardite,
observamos a doença em pessoas 
que não fazem parte deste grupo
de risco, ou seja, não têm nenhum
outro histórico cardíaco anterior.
Algumas pessoas apresentam uma
maior predisposição a desenvolver a 
inflamação no coração.
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Miocardite, a doença 
que eliminou 
uma participante 
do programa "A 
Fazenda" e conheça 
os principais mitos 
envolvendo a doença
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Fernanda Weiler, médica cardiologista, explica mais 
sobre a doença e seus mitos

Os sintomas podem variar de acordo com a causa e a evolução da inflamação

Foto: Banco de Imagens

https://uniodontopiracicaba.com.br/
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519994265399
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Definição
A fisioterapia Dermatofuncional abrange o tratamento das disfunções re-

lacionadas à pele e seus sistemas. Tem o objetivo de proporcionar a saúde, 
bem-estar e a qualidade de vida do indivíduo. Possui aplicações em grande 
parte de técnicas manuais para tratamentos fasciais e corporais, agregando 
também tratamentos associados com uso de aparelhos. 

As técnicas manuais englobam massagens e manobras manuais como:
 Drenagem linfática: Método que consiste em manobras suaves, lentas 

e rítmicas que obedecem ao trajeto do sistema linfático;
  Liberação facial: É uma técnica que por meio de tensões mecânicas 

aplicadas nos tecidos, tem o objetivo de alongar e suavizar o tecido conecti-
vo. Estas tensões consistem em mobilizações e deslizamentos teciduais com 
a força e tensão que o tecido permite, para facilitar a libertação de restrições 
fasciais, causadas por acidentes, lesões, estresse, uso repetitivo e cicatrizes 
cirúrgicas;
 Mobilização cicatricial: Movimentos lentos somados com tensão, com-

pressão e cisalhamento a fim de evitar formação de aderências em cicatrizes 
cirúrgicas;
 Massagem clássica: Manobras de compressão rítmica com efeito no 

sistema nervoso, muscular, circulatório e linfático com objetivos de relaxa-
mento e alívio de dores;
 Massagem do tecido conjuntivo: Manipulação específica com movi-

mentos lentos e profundos em determinadas regiões do corpo com objetivo 
de auxiliar no tratamento de disfunções como lombalgias e cervicalgias.

 As técnicas utilizadas com equipamentos eletrônicos são:
 Ultrassom: Recurso que promove vibrações e cavitações estimulando as 

células do local onde o ultrassom é aplicado, proporcionando efeitos como o 
aumento do fluxo sanguíneo, aumento de permeabilidade de membrana, in-
cremento da flexibilidade dos tecidos ricos em colágeno, incremento do me-
tabolismo local, modulação da dor e modulação do processo inflamatório;
 Endermoterapia: É um equipamento que promove por meio de pres-

são negativa uma aspiração a nível hipodérmico na região aplicada;
 Radiofrequência: Recurso não invasivo que é capaz de estimular mu-

danças e induzir a produção de colágeno, por meio da geração de energia 
térmica de forma controlada em camadas profundas de tecido cutâneo e 
subcutâneo;
 Eletroterapia (Estimulação Nervosa Transcutânea/TENS): Recurso 

que promove redução da dor. Os mais utilizados são o TENS convencional, 
breve intenso, acupuntura e burst;
 Microcorrentes: São correntes elétricas alternadas, não polarizadas e 

de baixa intensidade. Tem por objetivo redução de edemas, do quadro álgi-
co, principalmente atuante em pós operatórios;
 Carboxiterapia: A carboxiterapia ou terapia com dióxido de carbono se 

refere à administração de CO2, para fins terapêuticos. É um procedimento 
considerado seguro que resulta em um estímulo da microcirculação e oxige-
nação tecidual, principalmente do tecido conjuntivo;
Fototerapia: O LED (Light Emitter Diode) é uma luz de espectro amplo, 

não tem efeito térmico e tem menor custo. O LASER (Light Amplification Sti-
mulation Emission Radiation) emite radiação eletromagnética e fototérmica. 
Ambas têm funções de melhorar a cicatrização, a textura da pele, reduzir 
processos inflamatórios e diminuição das dores.

A fisioterapia dermatofuncional facial é uma área da fisioterapia que atua 
em diversas disfunções da pele, tanto na prevenção quanto na reabilitação, 
combatendo problemas funcionais e estéticos do órgão. Um dos benefícios 
desta área é sua capacidade de ajudar a retardar o envelhecimento facial.

Além desses benefícios estéticos e de saúde, a Fisioterapia Dermatofun-
cional também pode ser indicada em casos de tratamento pós-cirúrgico, 
ajudando a reduzir o inchaço, a dor e a acelerar a recuperação. É importan-
te ressaltar que o tratamento deve ser sempre individualizado e realizado 
por um Fisioterapeuta Dermatofuncional qualificado, que irá avaliar o caso 
e definir as melhores técnicas e procedimentos para cada paciente.

Antes chamada de fisioterapia estética, hoje o fisioterapeuta dermato-
funcional atua em um campo mais amplo, ou seja, trata disfunções rela-
cionadas com a funcionalidade do sistema tegumentar. Essa área une o 
bem-estar físico, estético e até psicológico. 

O fisioterapeuta dermatofuncional atua com as seguintes disfun-
ções:

1. Fibroedema gelóide (FEG):
Conhecida como celulite, é uma das patologias mais comuns, principal-

mente para as mulheres. É caracterizada por edema no tecido conjuntivo, 
podendo ocorrer aumento no número de células de gordura, ocasionando 
assim, uma compressão no sistema venoso e linfático.

Fisioterapia e Ergonomia
Dermatofuncional – Parte 1

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia

CREFITO – 3/105890 - F
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O FEG pode ser causado por vários fatores como:
 Genética;
 Sexo;
 Desequilíbrio hormonal;
 Estresse;
 Fumo;
 Sedentarismo;
 Desequilíbrios glandulares e metabólicos;
 Maus hábitos alimentares;
 Problemas circulatórios.
Além do incômodo estético, a celulite pode causar diversos problemas 

funcionais como dores e inchaços na região.
2. Estrias: 
São regiões de atrofia da pele. As causas são inúmeras como:
 Estirão do crescimento, levando a um estiramento rápido da pele;
 Aumento do peso;
 Gravidez;
 Alterações endocrinológicas;
 Exercícios vigorosos.
O fisioterapeuta é procurado para atenuar a aparência das estrias com 

vários procedimentos dermocosméticos presentes no mercado, além da 
utilização da eletroterapia, como o laser, por exemplo.

3. Lipodistrofia (gordura) localizada:
Hoje em dia, inúmeros equipamentos associados à dermocosméticos 

são utilizados para o tratamento das gorduras indesejáveis. Vários proce-
dimentos possuem uma efetividade para a melhoria do contorno corpo-
ral sem necessidade de cirurgia.

4. Cicatriz hipertrófica e queloide:

As cicatrizes hipertróficas e os queloides são o crescimento anormal 
do tecido cicatricial pela síntese de colágeno de maneira desordenada. 
Massagens com técnicas manuais, utilização de equipamentos como o 
ultrassom são alguns dos recursos empregados para o tratamento destas 
cicatrizes.

5. Linfedema:
Acúmulo de líquidos nas extremidades devido a uma disfunção do sis-

tema linfático. Muito comum nas mulheres por questões hormonais, ou 
ainda em alguns casos de patologias, como por exemplo, na retirada dos 
nodos linfáticos na mastectomia. O tratamento dependerá da causa e 
condição do paciente com abordagem multidisciplinar. Terapias como 
elevação do membro acometido, drenagem linfática, enfaixamento são 
algumas das técnicas empregadas nestes casos.

6. Queimaduras; (Será explicado no próximo artigo).

7. Pré e pós-cirurgia plástica estética e reparadora. (Será explicado 
nos próximos artigos).

A prevenção é o melhor caminho!
Cuide-se, seu corpo agradece!

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519989628642


Quando a descarga é acionada, a força da água cria um spray 
fino que pode conter bactérias, vírus e outros patógenos 
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Dar descarga após uti-
lizar o vaso sanitário 
parece ser uma tare-

fa simples e rotineira, porém, 
fazer o disparo com a tampa 
aberta é prejudicial e pode ge-
rar sérios riscos à saúde. 

De acordo com Margareth 
Cunha, farmacêutica e coor-
denadora do curso de Biome-
dicina do Centro Universitário 
Braz Cubas, dar descarga com 
a tampa do vaso sanitário 
aberta pode espalhar partí-
culas de água, urina, fezes e 
resíduos no ar, um fenômeno 
conhecido como “efeito de ae-
rossol”. 

Isso acontece porque quan-
do a descarga é acionada, a 
força da água cria um spray 
fino que pode conter bacté-
rias, vírus e outros patógenos 
presentes nos resíduos. Essas 
partículas podem se espalhar 
por todo o banheiro, contami-
nando superfícies próximas, 
como escovas de dentes, toa-
lhas e outros itens de higiene 
pessoal.  

“Esse risco é especialmente 
relevante em ambientes onde 
várias pessoas utilizam o mes-
mo banheiro, aumentando as 
chances de transmissão de 
doenças. Por isso, é recomen-
dado fechar a tampa antes de 
dar descarga para minimizar 
a dispersão desses contami-
nantes no ar”, explica Marga-
reth. 

Segundo a coordenadora, 
se a tampa do vaso sanitário 
estiver aberta ao dar a des-
carga, as partículas de água e 
resíduos que são lançadas no 
ar podem atingir várias partes 

do corpo, especialmente as 
áreas expostas. As principais 
partes do corpo que podem 
ser atingidas incluem: 

 Rosto e boca: partículas 
podem alcançar o rosto, es-
pecialmente a boca e o nariz, 
o que aumenta o risco de ina-
lação ou ingestão de patóge-
nos, levando a infecções; 

 Olhos: os olhos são par-
ticularmente vulneráveis, pois 
são uma via direta para a en-
trada de patógenos no corpo, 
podendo causar infecções 
oculares; 

 Mãos: as mãos podem ser 
contaminadas se estiverem 
próximas ao vaso sanitário ou 
se você tocar em superfícies 
contaminadas pelas partícu-
las, como a tampa do vaso ou 
a descarga; 

 Pele exposta: qualquer 
parte da pele exposta, como 
braços ou pernas, pode entrar 
em contato com as partículas, 
embora o risco de infecção 
seja menor em comparação 
com mucosas ou áreas como 
olhos e boca; 

 Roupas e cabelos: partí-
culas podem se depositar em 
roupas e cabelos, podendo 
ser levadas para outras partes 
do corpo ou superfícies quan-
do tocadas posteriormente. 

“Essas partículas podem não 
apenas contaminar a pele e 
roupas, mas também serem 
transferidas para outras su-
perfícies ou objetos ao serem 
tocadas, como toalhas e esco-
vas de dentes, aumentando o 
risco de infecção”, alerta. 

Quais infecções podem ser 
transmitidas se a tampa do 
vaso não estiver fechada? 

Abaixo, a farmacêutica lista 
as principais doenças. Confi-
ra: 

Gastroenterites: podem ser 
causadas por bactérias como 
Escherichia coli (E. coli) e Sal-
monella, que são comuns em 
fezes e podem gerar diarreia, 
dores abdominais, febre e vô-
mitos; 

Infecções por Clostridium 
difficile: essa bactéria é resis-
tente a muitos tratamentos e 
pode ocasionar diarreia gra-
ve, especialmente em pesso-
as que já têm o sistema imu-
nológico comprometido; 

Infecções urinárias: bacté-
rias como Enterococcus e Pro-
teus mirabilis podem ser lan-
çadas no ar e causar infecções 
do trato urinário se entrarem 
em contato com a pele ou mu-
cosas através de papel higiê-
nico e toalhas contaminadas 
durante a descarga; 

Hepatite A: esse vírus con-
segue estar presente em fe-
zes e ser transmitido pela in-
gestão acidental de partículas 
contaminadas (escovas de 
dentes), o que causa inflama-
ção do fígado; 

Norovírus: conhecido por 
causar surtos de gastroente-
rite, o norovírus é altamente 
contagioso e pode ser trans-
mitido através de partículas 
virais no ar; 

Giardíase: um parasita, 
Giardia lamblia, presente em 
fezes, capaz de ser transmi-
tido por meio de água ou su-
perfícies contaminadas, ge-
rando diarreia e desidratação; 

Rotavírus: esse vírus é uma 
causa comum de diarreia em 
crianças e pode ser transmiti-

do pela inalação de partículas 
contaminadas. 

“Essas infecções podem ser 
transmitidas ao tocar em su-
perfícies contaminadas ou, 
em alguns casos, pela inala-
ção de partículas dispersas 
no ar que conseguem pou-
sar em itens de uso pessoal, 
como escovas de dente, toa-
lhas ou mesmo alimentos e 
bebidas.” 

A melhor opção é sempre 
fechar a tampa antes da des-
carga, pois isso não só garan-
te a saúde da pessoa que re-
aliza o disparo, como protege 
as demais pessoas que com-
partilham o mesmo banhei-
ro, o que garante a limpeza e 
segurança dos objetos.  

“Uma observação importan-
te a ser considerada é o im-
pacto ambiental ao escolher 
uma tampa de privada. Optar 
por materiais sustentáveis 
e duráveis pode contribuir 
para a redução do desperdí-
cio e do consumo de recursos 
naturais. Além disso, a manu-
tenção regular e adequada 
da tampa, como evitar o uso 
de produtos de limpeza mui-
to agressivos, pode prolon-
gar sua vida útil, evitando a 
necessidade de substituições 
frequentes. Se o conforto e a 
funcionalidade são suas prio-
ridades, tampas com recur-
sos como fechamento suave 
ou características antibacte-
rianas oferecem benefícios 
que vão além da estética. No 
entanto, é sempre bom equi-
librar essas preferências com 
a durabilidade e o impacto 
ambiental, garantindo uma 
escolha consciente e susten-
tável para o seu banheiro”, 
finaliza. 

“Essas infecções 
podem ser transmi-

tidas ao tocar em 
superfícies conta-

minadas ou, em 
alguns casos, pela 
inalação de partí-

culas dispersas no 
ar que conseguem 

pousar em itens de 
uso pessoal...”

Coordenadora do curso de Biomedicina do Centro Universitário Braz Cubas explica os perigos que podem ser gerados para a 
saúde do ser humano

Saiba quais doenças podem ser transmitidas se 
você der descarga com a tampa do vaso aberta

Foto: Banco de Imagem
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Eu sempre procuro tra-
balhar a inclusão de ali-
mentos, ao invés de ir 

pela lógica da restrição. Pois, 
na medida em que você se 
abre ao novo, seja para novas 
experiências, novos alimen-
tos ou até mesmo diferentes 
formas de preparo, surge 
também a possibilidade de se 
surpreender com ele, de uma 
forma prazerosa.

Muito além dos rótulos e 
categorias, acredito que dis-
seminar uma alimentação 
que seja mais sustentável faz 
parte do meu trabalho como 
nutricionista, até mesmo por-
que uma dieta saudável não 
se baseia somente em comer 
alimentos considerados “sau-
dáveis”, mas também sobre 
como você come (a forma), o 
por quê você come (o motivo) 
e, sobretudo, que faça parte 
de um contexto de sistema 
alimentar saudável. 

Logo, procuro sempre mos-
trar que existem muitas op-
ções de consumo de alimen-
tos que, na maioria das vezes, 
não são exploradas, princi-
palmente no reino vegetal. 
E muito disso ocorre porque 
ficamos presos a certos este-
reótipos. 

Por exemplo, não é porque 
eu como um prato com arroz, 
feijão, legumes e verduras 
que eu sou, necessariamente, 
vegana. Talvez eu não esteja 

com vontade de comer car-
ne naquele momento ou até 
mesmo queira experimen-
tar outras combinações. E 
aqui, aproveito para deixar 
uma reflexão em relação ao 
consumo de proteína ani-
mal: com qual frequência e 
quantidade você as conso-
me? Quais os tipos que ge-
ralmente escolhe?

Neste sentido, a Comissão 
EAT-Lancet sobre Alimentos, 
Planeta e Saúde, divulgou, 
em 2019, a proposta de um 
guia de referência mundial, 
estabelecendo uma dieta co-
nhecida como planetária, a 
qual é baseada em um con-
sumo de plantas e pouco 
consumo de origem animal, 

colaborando, assim, para a 
diversidade alimentar, bem 
como preservação do meio 
ambiente. 

Da mesma forma, como de-
fende o jornalista, escritor 
e apaixonado pela comida 
Michael Pollan repete o seu 
mantra, explicado em seu li-
vro “Em Defesa da Comida” 
(2008), que ainda acredito 
fazer muito sentido nos dias 
atuais “Coma comida. Não 
em excesso. Principalmente 
vegetais.” Para detalhar me-
lhor, vamos por partes:

Coma Comida

“Comida de verdade, ali-
mentos inteiros, não ultra-
processados.”

Não em excesso
“Todos nós lutamos contra 

comer demais, em parte por-
que a indústria de alimentos 
cria seus produtos para isso. 
Comer uma quantidade razoá-
vel, até estarmos satisfeitos, e 
não cheios.”

Principalmente Vegetais
“Não ter limites para a car-

ne é um desastre, tanto para 
a saúde, quanto para o meio 
ambiente.”

Veja bem, eu não estou aqui 
para criticar, tampouco rotu-
lar. Mas para mostrar uma 
nova perspectiva; questionar e 
instigar uma certa consciência 
alimentar. Aliás, você já pen-
sou em incluir mais vegetais? 

Você já pensou em incluir mais vegetais?

“Muito além 
dos rótulos e ca-

tegorias, acredito 
que disseminar 

uma alimentação 
que seja mais 

sustentável faz 
parte do meu tra-
balho como nutri-

cionista...”

Beatriz Frias é Administradora de Empresas de primeira formação e 
Nutricionista por paixão. Com metodologia de trabalho inovadora, atua como 

facilitadora em mudanças de Estilo de Vida, através de Acompanhamento 
Nutricional mais próximo e individualizado.

Confira mais no Instagram: @biafriasnutri.
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Durante a fase de 
crescimento de um 
bebê, há mudanças 

que exigem adaptação. Uma 
delas é a transição do berço 
para a cama, que pode ge-
rar dúvidas aos pais sobre o 
momento certo para acon-
tecer. Estudo publicado no 
ScienceDirect aponta que 
87% das crianças passam 
pelo processo até os três 
anos. 

Alguns sinais podem aju-
dar a identificar a melhor 
hora para realizar o proces-
so. De acordo com a Acade-
mia Americana de Pediatria, 
o primeiro indício para a 
mudança é o tamanho do 
berço. Quando ficar peque-
no demais para a criança, e 
a grade tiver menos de três 
quartos de sua altura, é pos-
sível que ela se levante sozi-
nha e corra riscos de queda. 

A orientação é para que 
os pais realizem a transição 
para uma cama de soltei-
ro infantil ou uma no esti-
lo montessoriana, que fica 
mais rente ao chão. A segu-
rança deve ser prioridade, 
como afirma a instituição. 
As recomendações incluem 
não utilizar travesseiros até 
os dois anos e evitar beliche 
até os seis. 

Também é necessário 
manter as camas longe de 
janelas e fios elétricos. Ou-
tras possibilidades são in-
vestir em grades mais altas 
e adquirir um monitor de ví-
deo para garantir mais pro-
teção aos filhos na fase de 
transição.

O que levar em conta 
para facilitar a transição?

Para algumas crianças, 
sair do berço pode ser desa-
fiador. Afinal, há o conforto 
com o antigo ambiente de 
sono e um maior aconchego, 
resultado do costume desde 
o nascimento. Para os pais, a 
possível resistência do bebê 
pode dificultar a transição, 
mas ajustes podem deixar 
o novo espaço de descan-
so agradável, facilitando a 
adaptação, conforme escla-
recem especialistas. 

Use a técnica de negocia-
ção

Ao conversar com o filho 
sobre a nova mudança, é 
provável que eles estra-

nhem e não aceitem de iní-
cio. Para isso, uma alternati-
va é trabalhar com possíveis 
negociações e envolver o 
filho nas escolhas. Oferecer 
opções à criança pode me-
lhorar a autoconfiança delas 
e aumentar a probabilidade 
de que fiquem entusiasma-
dos com a transição, aponta 
o estudo da ScienceDirect. 

As escolhas podem ser da 
cama ou de toda a decoração 
para o quarto. A sugestão é 
deixar que o filho escolha a 
cor da tinta ou opte pelo uso 
de um  papel de parede de 
madeira, com estampas ou 
neutros, de acordo com a 
preferência individual.

Os móveis podem contri-
buir para deixar o ambien-
te mais chamativo, como 
tapetes com desenhos e 
brinquedos. Fazer com que 
o filho sinta que tem algum 
controle pode facilitar o pro-
cesso e fique animado com 
as novidades, conforme res-
salta o estudo.

Faça uma transição gra-
dual

Em entrevista à imprensa, 
os pediatras Moises Chen-
cinski e Maria José Carva-
lho Sant’Anna recomendam 
que a transição do berço 
para a cama deve ser fei-
ta aos poucos. Mudanças 
bruscas podem assustar a 
criança e gerar traumas, já 
que ela está sendo afasta-
da de algo que gera confor-
to. 

Para isso, uma dica é colo-
car a cama nova junto com 
o berço, no mesmo quarto, 
e esperar que a criança veja 
o novo local de sono como 
uma opção vinda dela mes-
ma. Outra alternativa é re-
alizar a mudança por eta-
pas, colocando o colchão 
do próprio berço no chão 
e, com o tempo, substituir 
por um da cama. Isso irá fa-
cilitar a adaptação da crian-
ça para um ambiente sem 
grades e mais próximo ao 
chão, estruturas diferentes 
dos berços.

Higiene do sono deve 
ser mantida

Outra recomendação é 
para que a criança man-
tenha a mesma rotina de 
sono durante a transição. 
O estudo da ScienceDirect 

conclui que o horário fixo 
ajuda o bebê a adormecer 
mais rápido e despertar 
menos durante a noite. 

A sugestão é evitar brin-
cadeiras agitadas na hora 
do sono e realizar ações 
que indicam que o mo-
mento de dormir chegou. 
Isso pode ser feito com um 
banho e um pijama, de for-
ma calma e sem agitações. 
Quando começar a aconte-
cer a mudança, a criança 
vai sentir sono e aceitar o 
novo ambiente de descan-
so, o que torna a adaptação 
mais tranquila.

Paciência é pré-requisi-
to para o sucesso da mu-
dança

O processo de transição 
do berço para a cama pode 
ser exaustivo para os pais 
e para o bebê. A recomen-
dação é ter paciência para 
enfrentar possíveis estres-
ses durante a transição. O 
estudo da ScienceDirect re-
vela que a atenção dos pais 
é um dos principais motiva-
dores do comportamento, 
sobretudo dos bebês.

Quando a criança apre-
senta ações de teimosia 
ou não aceita permanecer 
na cama, é indicado evitar 
reações negativas. Ao invés 
de brigar, é preciso ser pa-
ciente e refazer o processo 
para evitar comportamen-
tos exagerados e tornar a 
transição mais leve. 

Outra orientação é para 
que cada passo seja come-

morado pelos pais. Na pri-
meira noite na cama nova, 
recompensar a criança com 
um passeio ou um brinque-
do pode fazer com que ela 
se empenhe mais na adap-
tação, facilitando o proces-
so. 

Truques que podem au-
xiliar os pais

Algumas estratégias po-
dem ajudar os pais nesse 
processo de transição. A 
psicóloga clínica infanto-
-juvenil, Carla Valverde, 
explica que fomentar uma 
rotina na hora de dormir 
ajuda a criança a entender 
o que acontecerá antes de 
que ocorra a separação ao 
ir para cama.

A rotina pode incluir ati-
vidades como vestir o pija-

ma, escovar os dentes, con-
tar uma história ou cantar 
a mesma canção de ninar, 
além de oferecer carinhos, 
beijos e afagos. Assim, a 
criança aprende a reco-
nhecer o momento de ficar 
com os adultos e o momen-
to de ir para a cama.

A psicóloga também in-
dica o uso de objetos tran-
quilizadores, como um ur-
sinho, uma foto dos pais, 
um prendedor de sonhos 
ou um cobertor muito leve. 
Além disso, deixar uma luz 
acesa inicialmente pode 
ajudar as crianças a lidar 
com seus medos se ficarem 
sozinhas no quarto. Esses 
apoios podem ser retirados 
progressivamente após a 
adaptação.
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Qual é o momento certo do bebê deixar o berço e ir 
dormir na cama?
Estudo aponta que 87% das crianças passam pelo processo até os três anos.

Foto: Banco de Imagens

Fomentar uma rotina na hora de dormir ajuda a criança a entender o que acontecerá antes de que ocor-
ra a separação ao ir para cama

https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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Você já percebeu que a 
maioria das crianças se 
apegam a um objeto? Pode 

ser um urso, um pedaço de  teci-
do, um brinquedo, entre outros 
itens que normalmente estão dis-
poníveis para eles na casa onde 
vivem. Esse apego, segundo a teo-
ria psicanalítica de Donald Winni-
cott, pediatra e psicanalista inglês, 
é fundamental para o processo de 
transição que vai colocando, gra-
dualmente, a criança em contato 
com a realidade.

Segundo a teoria de Winnicott, 
o objeto transicional é um objeto 
material ou não, como um cober-
tor, ursinho de pelúcia ou fralda, 
que a criança adota em busca de 
diminuir a ansiedade e a separa-
ção dos pais ou cuidadores. Para 
o britânico, esse objeto é visto 
pela criança como algo que conec-
ta seu mundo interno, o de fanta-
sias e pensamentos, com o mun-
do externo, a realidade. O objeto 
é visto como uma ponte entre os 
dois mundos que a criança lenta-
mente vai acessando.

Blenda Oliveira, doutora em 
Psicologia pela PUC-SP e psicana-
lista pela Sociedade Brasileira de 
Psicanálise de São Paulo (SBPSP), 
explica que o objeto é como um 
processo natural que a criança 
busca para dar conta de começar 
a conhecer o mundo no qual está 
inserido e, gradualmente, vai des-
cobrindo que seus cuidadores, 
principalmente a mãe, não está 
ali só para ele. “É comum que du-
rante seu processo de desenvolvi-
mento os cuidadores se afastem 
ou até façam outras atividades 
que não esteja ali focado só no 
bebê. Nesse tempo e em contato 
com o real, a criança se apega a 
um objeto — raramente isso não 
acontece. É quase que uma subs-
tituição psíquica. Já que a mão 
não está aqui, colocarei essa coisa 
aqui no lugar. É aí que o objeto co-
meça a ser uma ferramenta para 

lidar com a ansiedade e medo 
dessa separação que acontece 
com todos nós durante os primei-
ros meses de vida”.

A especialista ainda complemen-
ta que o objeto transicional não é 
necessariamente um objeto, mas 
pode ser também um gesto do 
bebê. “A criança, por exemplo, 
pode criar um som ou até mesmo 
ficar falando algumas palavras 
que podem auxiliar nesse proces-
so que envolve a conexão com a 
realidade. Aliás, a própria mãe ou 
o cuidador pode oferecer ao filho 
uma música, por exemplo, que 
ajudará nesse processo de sepa-
ração”.

Como o objeto transicional 
ajuda no desenvolvimento 
emocional da criança? 

Pode-se entender que existem 
três aspectos que o objeto transi-
cional auxilia no desenvolvimento 
emocional da criança.

1 - Transição da dependência 
à independência: O objeto tran-
sicional está presente numa fase 
em que a criança, ainda que in-
conscientemente, percebe que os 

pais ou cuidadores não estão ali 
o tempo todo. Esse objeto então 
pode proporcionar uma sensação 
de segurança quando os cuidado-
res não estão fisicamente presen-
tes. “Podemos ver isso facilmen-
te naquela criança que leva, por 
exemplo, seu objeto para a esco-
la, principalmente no momento 
de adaptação”, comenta Blenda.

2 - Primeira posse “não-eu”: 
Winnicott acredita que o objeto 
transicional é a primeira posse que 
não faz parte do corpo da criança, 
é um misto de meio “real” e meio 
“fantasioso” que ocupa uma zona 
intermediária entre o subjetivo e 
o objetivo. Ou seja, é o objeto que 
conecta a criança ao mundo.

3 - Função de conforto e se-
gurança: O objeto transicional 
proporciona à criança a sensação 
de conforto e segurança, especial-
mente em momentos de estresse 
ou ausência dos cuidadores. Ao 
usar o objeto, a criança desenvolve 
a capacidade de tolerar períodos 
de separação e solidão, uma ha-
bilidade importante para o desen-
volvimento emocional saudável.

4 - Transição para o mundo 
externo: À medida que a criança 
cresce e desenvolve uma maior 
capacidade de se relacionar com 
o mundo exterior de maneira mais 
independente, o objeto transicio-
nal perde sua importância. O pro-
cesso é natural e gradual, indican-
do que a criança está adquirindo 
mais segurança interna.

A psicóloga finaliza reforçando 
que os pais devem colaborar com 
esse processo de desenvolvimen-
to emocional da criança. “Para 
que o objeto transicional desem-
penhe seu papel adequadamente, 
Winnicott reforça a importância 
de um ambiente que ele chama 
de “suficientemente bom”, que é 
um ambiente que atenda às ne-
cessidades emocionais básicas da 
criança e que permita que ela ex-
plore a separação de forma segu-
ra e gradual. Essa teoria é crucial 
para entender o desenvolvimento 
emocional das crianças e a manei-
ra como elas começam a se rela-
cionar com o mundo ao seu redor, 
construindo sua autonomia e ca-
pacidade de lidar com as perdas 
e ausências”.

Objeto transicional: entenda porque a criança se apega a 
algum item durante sua fase de desenvolvimento emocional

“É comum 
que durante seu 
processo de de-
senvolvimento 

os cuidadores se 
afastem ou até 

façam outras ati-
vidades que não 
esteja ali focado 

só no bebê. Nesse 
tempo e em con-

tato com o real, a 
criança se apega 

a um objeto — 
raramente isso 

não acontece...”

Foto: Banco de Imagem

Psicóloga explica como esse processo auxilia na independência e diminui ansiedade e medo de separação dos pais

O objeto transicional não é necessariamente um objeto, mas 
pode ser também um gesto do bebê

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519982238812
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Considerado o mês das crianças, ou-
tubro é tradicionalmente marcado 
por diferentes celebrações e opor-

tunidades para realizar atividades memo-
ráveis com os pequenos. E nesse sentido, 

convidá-los para experiências culinárias 
pode ser algo extremamente interessante 
e positivo: as crianças se divertem, sentem 
a satisfação de consumir um alimento pre-
parado por elas mesmas e, ainda, têm um 

momento especial de interação com os 
adultos. 
Pensando nisso e com o objetivo de estimu-
lar a criatividade dos pequenos nestes mo-
mentos, a Fugini preparou algumas receitas 

fáceis e rápidas, que podem ser feitas com 
a ajuda das crianças. Brigadeiro de creme 
de amendoim, patê de milho com queijo e 
hot dog divertido estão entre as dicas com-
partilhadas pela companhia. Confira: 

Brigadeiro de creme de amendoim, patê de milho com queijo e hot dog divertido estão entre as dicas compartilhadas pela Fugini 
para celebrar o mês das crianças

 Ingredientes

 1 pacote de salsicha (500 g) de sua pre-
ferência 
 1 sachê de Molho de Tomate Fugini (300 
g) 
 6 pães tipo hot dog 

 Maionese verde Biquinho Fugini a gosto 
 Ketchup Biquinho Fugini a gosto 
 Mostarda com mel Biquinho Fugini a 
gosto 
 Batata palha a gosto 

Hot dog divertido

Modo de Preparo
Misture o leite condensado, o Amendocrem Fugini e a manteiga em uma panela, antes 
de levar ao fogo. Depois que os ingredientes estiverem bem incorporados, leve ao fogo 
em temperatura média e mexa até engrossar. Retire da panela, transfira para uma va-
silha untada com manteiga e deixe esfriar em temperatura ambiente. Por fim, enrole 
os brigadeiros no formato de bolinhas e passe cada um deles na farofa de paçoquinha. 
É possível ainda servir em potes ou em uma colher. 

 Ingredientes

 1 pote de creme de amendoim - Amen-
docrem Fugini 

 1 lata de leite condensado 

 1 colher (sopa) de manteiga 

 Farofa de paçoquinha para decorar (op-
cional) 

Brigadeiro de creme 
de amendoim 

Modo de Preparo
Em uma panela, coloque as salsichas e o Molho de Tomate Fugini e leve ao fogo, deixan-
do ferver por alguns minutos. 
Abra os pães ao meio e espalhe a Maionese verde Fugini nas duas partes. Recheie cada 
pão com 2 salsichas, Ketchup Fugini a gosto, Mostarda com mel Fugini a gosto e a Batata 
palha. E então, é só servir. 

Patê de milho 
com queijo 

 Ingredientes

 1 lata de Milho Fugini (170 g) 

 200 g de queijo minas 

 180 g de Maionese Biquinho 
Fugini 

 1 dente de alho espremido 

 Sal e orégano a gosto 

Modo de Preparo
Amasse o queijo minas e bata no liquidificador com milho, maione-
se, alho, sal e orégano. Sirva como entrada ou acompanhamento 
para pães e torradas.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
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 Ingredientes

 5 discos de massa pronta (tipo wrap) 

 1 sachê de Molho Pizza Fugini (300 g) 

 10 fatias de queijo muçarela 

 Queijo parmesão ralado a gosto 

Modo de Preparo
Em uma panela, aqueça o Molho Pizza Fugini e reserve. 
Em uma frigideira antiaderente, aqueça o disco de massa dos dois lados. Acrescente o Molho Pizza e 
duas fatias de queijo muçarela. Dobre a massa ao meio - este processo não pode ser muito demorado, 
pois pode queimar a massa. 
Repita o processo para o restante de discos. 
Se preferir, adicione o Molho Pizza Fugini por cima das pizzas já montadas e polvilhe queijo parmesão 
ralado. Sirva. 

 Ingredientes

 1 ½ xícara (chá) de farinha de trigo 

 ½ xícara de amido de milho 

 1 colher (chá) de fermento em pó químico 

 3 colheres (sopa) de manteiga sem sal gelada 

 3 colheres (sopa) de creme de amendoim Amendocrem 

 3 colheres (sopa) açúcar 

 1 ovo 

Modo de Preparo
Em uma tigela, coloque a manteiga, o Amendocrem, o açúcar e o 
ovo. Misture com o auxílio de uma colher, acrescente o amido de 
milho, o fermento em pó e a farinha de trigo aos poucos. Incorpo-
re até a massa soltar das mãos; com isso você verá se vai precisar 
de mais ou de menos farinha. 
Abra a massa e corte os biscoitinhos com cortadores de sua pre-
ferência, mas não deixe a massa muito grossa porque depois fica 
mais difícil de rechear, se for de seu gosto. 
Coloque nas assadeiras (não precisa untar) e leve-os para assar 
em forno pré-aquecido 180° C até dourarem levemente. Como 
os biscoitos coram mais na parte de baixo e assam rápido, fique 
atento para que não queimem. Retire do forno e deixe esfriar.  
Recheie com Amendocrem, se desejar, colocando um biscoitinho 
sobre o outro, e está pronto. 

Biscoitinho de cre-
me de amendoim Pizza de frigideira  

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519992772630
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O mercado pet no Brasil 
tem apresentado um 
crescimento signifi-

cativo nos últimos anos, atin-
gindo um faturamento de R$ 
56,3 bilhões em 2023, um au-
mento de 20,6% em relação ao 
ano anterior, segundo dados 
da Associação Brasileira da In-
dústria de Produtos para Ani-
mais de Estimação (Abinpet). 
Essa expansão reflete o cres-
cente número de pessoas que 
consideram os animais de esti-
mação como membros da fa-
mília, exigindo maior cuidado 
e atenção à saúde e ao bem-
-estar dos pets. 

Segundo Kathia Almeida 
Soares, médica-veterinária e 
coordenadora de vendas téc-
nicas e geração de demanda 
da unidade de negócio de Ani-
mais de Companhia da MSD 
Saúde Animal, a saúde dos ani-
mais de estimação depende 
de diversos cuidados, que vão 
desde o protocolo de vacina-
ção até cuidados com a saúde 
mental dos pets. ‘’É crucial que 
os tutores estejam cientes dos 
cuidados necessários com os 
seus pets para que estes vivam 
mais e com muito mais quali-
dade. Além disso, é importan-
te lembrarmos que a saúde 
dos animais tem um impacto 
direto na sociedade’’, explica.

Os cuidados adequados com 
os animais de estimação são 
essenciais não só para pre-
venir doenças, mas também 
para promover uma convivên-
cia saudável entre animais e 
humanos. Veja abaixo as reco-
mendações.

 Alimentação
Uma alimentação balance-

ada e adequada ao porte e 
às necessidades do pet junta-
mente com o fornecimento de 
água fresca e limpa, são fato-
res importantes para a manu-
tenção da saúde dos animais 
de estimação.

 Controle de parasitas
O controle de parasitas ex-

ternos, como pulgas e carra-
patos, é um fator que merece 
atenção para manter a saúde 
dos pets. No portfólio de pro-
dutos da MSD Saúde Animal, 
há opções que se destacam 
no controle de parasitas como 
Bravecto®, Defenza® e Sca-
libor®. Bravecto® é o único 
produto contra pulgas e carra-
patos do mercado que oferece 
até 12 semanas de proteção 
com uma única dose, enquan-
to o Defenza® possui ação por 
até 37 dias contra esses para-

sitas, ou seja, até uma semana 
a mais que outros produtos 
mensais, sendo o único ecto-
parasiticida que tem em bula 
a ação contra o bicho de pé, 
uma enfermidade que pode 
afetar também os humanos. 
Já a coleira Scalibor® pos-
sui 4 meses de ação contra o 
mosquito palha, transmissor 
da leishmaniose visceral para 
cães e humanos.

 Consultas regulares ao ve-
terinário

As visitas regulares ao vete-
rinário são importantes para 
o monitoramento da saúde do 
pet e a identificação precoce 
de doenças. Os check-ups pe-
riódicos permitem que o vete-
rinário acompanhe o desen-
volvimento do animal e faça 
as intervenções necessárias a 
tempo. “Consultas veterinárias 
regulares permitem uma ava-
liação completa do estado de 
saúde do animal e a implemen-
tação de medidas preventivas 
ou corretivas quando necessá-
rio”, afirma a médica-veteriná-
ria. Durante essas consultas, o 
veterinário também pode ajus-
tar o programa de vacinação e 
controle de parasitas.

 Tempo de qualidade
Os pets são uma companhia 

para qualquer momento do 
dia. Com isso, manter uma ro-
tina de passeios e brincadeiras 
pode auxiliar na saúde física e 
mental dos animais. A prática 
de exercícios diários ajuda a 
prevenir a obesidade, além de 
estimular a socialização. Os 
exercícios físicos proporcio-
nam bem-estar aos pets e for-
talecem a relação entre eles e 
seus tutores. 

Vacinação
A vacinação é uma das prin-

cipais ferramentas para pre-
venir doenças infecciosas, 
pois protegem contra uma 
variedade de doenças causa-
das principalmente por vírus e 
bactérias. Existem vacinas con-
sideradas essenciais, ou seja, 
que todos os animais devem 
receber, e vacinas opcionais, 
que são recomendadas com 
base no estilo de vida do ani-
mal, localização geográfica e 
viagens frequentes.

 Kathia explica que é impor-
tante procurar um especialista 
para decidir qual o calendário 
de vacinação ideal para o seu 
pet, já que há fatores sociais 
e ambientais que influenciam 
nessa demanda. ‘’Esse proto-
colo leva em consideração fa-
tores como o ambiente onde 
o animal vive, suas atividades 
diárias e até mesmo as via-
gens que ele possa fazer com 
a família. A vacinação não só 
protege o animal de estimação 
contra uma série de doenças 
perigosas, mas também con-
tribui para a saúde pública, 
evitando a propagação de do-
enças entre animais e huma-

nos’’, comenta.
 Entre as vacinas essenciais 

para cães estão as que prote-
gem contra a cinomose, que 
pode causar desde alterações 
respiratórias até complicações 
neurológicas; a parvovirose, 
caracterizada por um quadro 
de diarreia com sangue; a he-
patite infecciosa canina, que 
pode resultar em insuficiência 
hepática e a leptospirose que 
pode levar à insuficiência re-
nal.

 Para gatos, as vacinas essen-
ciais incluem as que protegem 
contra a panleucopenia, que 
pode levar a um quadro gas-
trointestinal severo; a rinotra-
queíte e a calicivirose, que afe-
tam o sistema respiratório dos 
felinos e a leucemia viral felina 
que pode causar quadros de 
anemia, imunossupressão e 
desenvolvimento de tumores.

Ainda, tanto para cães quan-
to para gatos, a vacinação con-
tra a raiva é essencial. É uma 
doença gravíssima e fatal que 
afeta o sistema nervoso dos 
cães e dos gatos e que é uma 
zoonose, ou seja, pode ser 
transmitida para os humanos.
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Pet

“Consultas 
veterinárias regu-

lares permitem 
uma avaliação 

completa do es-
tado de saúde do 

animal e a im-
plementação de 

medidas preventi-
vas ou corretivas 
quando necessá-

rio”

É pai de pet? Saiba quais cuidados são essenciais 
para o bem-estar do seu animal
Médica-veterinária da MSD Saúde Animal faz recomendações para manter a saúde do pet em dia

Foto:Banco de Imagem

A saúde dos animais de estimação depende de diversos cuidados
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Na última sexta-feira, 11 de outubro, a fábrica de cervejas Cevada Pura foi palco 
de uma grande festa em comemoração em homenagem às metas alcançadas não 
somente no último mês, como também meses, o que gerou um trimestre de muito 
sucesso para os setores comerciais e administrativos da Frias Neto Consultoria de 
Imóveis e se reflete em um 2024 marcante para a imobiliária. 
A empresa, que foi novamente a mais lembrada pelos piracicabanos pelo 12º ano 
consecutivo em 2024, apresentou um crescimento exponencial nos últimos anos 
e neste trimestre não foi diferente, com destaque para o aumento em 11% a mais 
que o esperado no setor de Lançamentos e 20% em Terceiros, que são imóveis 
prontos. 

Em comemoração especial e temática, a festa ofereceu diversos tipos de cervejas 
artesanais da Cevada Pura, além de um buffet que mesclou comidas típicas alemãs 
e o churrasco brasileiro, oferecido pelo Buffet Grill Eventos. A música ficou por con-
ta de Geninho Morato. 
Atualmente, a Frias Neto conta com um time de mais de 180 colaboradores e cor-
retores especialistas associados, e vem apresentando uma série de inovações que 
são catalisadoras destes resultados incríveis, entre elas estão o Aluguel Garantido, 
a Antecipação de Aluguel, e também uma área do cliente que é completa através 
de um atendimento multicanal personalizado, podendo ser acessada por site ou 
aplicativo, disponível gratuitamente na App Store e também na Google Play.

Frias Neto celebra trimestre de sucesso em 
tradicional “OktoberFrias”

Fotos: Daniel Gialluca
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Celisa Amaral Frias e Angelo Frias Neto 
Celisa Amaral Frias, Fabiana Petean, Michelle Souza, Renan 

Pereira Haryadne Negreiro, Evelyn Godoy e Angelo Frias 

Eduarda Moraes 

Camila Scudeler 

Eduarda Cunha e Isabele Soares 

 Angelo Frias Neto e Angelo 
Amaral Frias 

Tamiris Sepulveda, Emily Oliveira, Heloísa Araújo e Laiza Bessa 

Angelo Frias Neto, Celisa Amaral Frias, Júlia 

Zanetti Frias e Angelo Amaral Frias 

Cristiane Bacchin, Cristiane Dallóca, Valéria Guarizo, Angela Bueno e Fabiana Petean 

Equipe de Vendas Frias Neto 
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A diretoria da Unimed 
Piracicaba recebeu 
autoridades, médicos 
e convidados para a 
inauguração do Posto 
Unimed Unileste, na 
sede da Aedip (Asso-
ciação das Empresas 
do Distrito Industrial 

Unileste). O espaço 
oferece atendimen-
to médico, de enfer-
magem e serviços de 
telemedicina para 
empresários e colabo-
radores de empresas 
instaladas no comple-
xo. Por lá...

Posto Unimed 
Unileste

Fotos: Divulgação
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Descerramento da placa inaugural

João Paulo Mainardi, José Rogério Nicola, 
Carlos Joussef e Juliano Padovani

 Paulo Camargo, Euclides Libardi, Erick 
Gomes e Sérgio Regonha

 Kátia Lopes, Paulo Pitanga e Juliana 
Cassaniga

 Kátia Crocomo, Luís Schoba, Juliana Fructuoso, Daniela Cue-
vas, Ary Pedroso e Renato Françoso Filho

Sérgio Fortuoso, Raphael Salvador, Roberto Cham-
ma, André Simioni e Nivaldo Cunha

Camila Eirado, Alessandra Louzada, Patrícia Fabris 
e Tatiele Garcia

Andréia Ibanez, Valéria Spers e 
Thalita Fermino

Tayná Leite, Águeda Langeli 
e Renata Polo

Rogério Martinelli e Camila 
MarcelinoCunha

Thaís Brunheira, Fernanda Velo e Maria 
Thereza MartinsCunha

Camille Camargo e Letácio 
de Moraes Cunha
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Com o auditório lotado, a Acipi promoveu uma emocionante noite no 115º 
Encontro da Mulher Empresária – especial “Boa noite, Outubro Rosa”. O 
evento, realizado no dia 2 de outubro, teve abertura com apresentação de 
sapateado da companhia Gabriela Fioravante Tap Center. Antes das pales-
tras, as convidadas tiveram a oportunidade de aproveitar o Lounge Mulheres 
que Inspiram com experiências exclusivas. As médicas especialistas Camila 
Annicchino Zeraick e Adriana Valvano trouxeram ricas informações sobre o 
impacto emocional na cura do câncer. As doações do ingresso solidário – pó 

de café ou óleo – foram encaminhadas ao Fundo Social de Solidariedade. 
Mensagem da noite: o câncer de mama tem 90% de chance de cura se des-
coberto logo. O exame deve ser feito anualmente. 
Na Agenda – Na programação do Outubro Rosa, o CME Acipi promove, no 
próximo dia 28, mais uma ação do projeto Cabelovers. A atividade consiste 
no corte de cabelo gratuito e doação das madeixas para o projeto de mesmo 
nome. O agendamento pode ser feito pelo telefone (19) 3417-1766 ramal 
2717.

Outubro Rosa
CME Acipi emociona com relatos de mulheres 
fortalecidas pós-tratamento de câncer

Fotos: Divulgação
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Camila Annicchino Zeraick, Emilene Souza, Gisleide Migray, 
Rosana Monteiro, Lucélia Semmler e Adriana Valvano CME com as palestrantes convidadas da noite

Cristina Calderari, Rodrigo Santos, Joelma Esteves, Regina 
Calderari, Mauricio Benato e Selma Romanoff Gabriela Rochelle Alcarde 

e Vanessa Zanuzzi
Helen Sturion Pacheco e 

Daniela Vitorino

Lélia Fé e Regina Lordelo
Luciane Carvalho, Fernanda Hentz, 

Cintya Soares e Sueli Garcia
 Joelma Esteves, Selma Romanoff, Regina 

Calderari e Cristina Calderari

Silvanete Neves, Damaris Verderame, Ana Ma-
ria Valvano, Adriana Valvano, Ernesto Valvano e 

Janaina Carvalho
Fabiana Gerdes, Diana Gomes 

e Eliane Aliberti
Suzana Oliveira, Ivana Góes Oliveira, 

Vânia Melo e Silvana de Oliveira Gaise
Camila Pereira, Carolina 
Pereira e Márcia Valério

Gisleide Migray e Conrado 
Migray

Vivian Furlan, Maria Aparecida Furlan 
e Lélia Fé

Mariana Tanno, Márcia Valério e Silva-
nete Neves

Adriana Valvano, Ana Maria Valvano e 
Cecília Assis
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Fotos: Divulgação

Parques imperdíveis em Campos do Jordão para 
explorar ainda em 2024

Turismo

Campos do Jordão é o 
destino ideal para quem 
busca tranquilidade, na-

tureza e clima aconchegante. 
Durante a baixa temporada, 
além de aproveitar a cidade 
com mais calma e sem as mul-
tidões de turistas, os visitan-
tes também encontram uma 
excelente relação custo-bene-
fício. Uma dica especial para 
quem quer visitar a cidade 
ainda este ano é explorar os 
principais parques da região.

Confira as indicações de 
parques abaixo: 

1. Parque Bambuí - Um 
verdadeiro refúgio natural, 
o Parque Bambuí é perfeito 
para quem busca uma cone-
xão profunda com a natureza. 
Com trilhas que percorrem 
bosques e riachos, o local ofe-
rece um ambiente tranquilo e 
preservado, ideal para cami-
nhadas e momentos de con-
templação. Durante a baixa 
temporada, a atmosfera se-
rena e as paisagens deslum-
brantes garantem um passeio 
revigorante e cheio de beleza.

2. Horto Florestal - O Par-
que Estadual Campos do Jor-
dão, conhecido como Horto 
Florestal, é o maior da região 
e oferece trilhas em meio à 
natureza exuberante, com flo-
restas de araucárias, riachos e 
áreas de lazer. Na baixa tem-
porada, o parque é ainda mais 
agradável para caminhadas 
tranquilas e piqueniques, pro-
porcionando uma experiência 
de imersão na natureza em 
um ambiente menos movi-
mentado.

3. Amantikir Jardins - Famo-
so por seus jardins inspirados 
em diversas partes do mundo, 
o Amantikir é um espetácu-
lo visual durante todo o ano. 
A baixa temporada garante 
passeios mais tranquilos pe-
los seus 28 jardins, permitin-
do que os visitantes apreciem 
os detalhes do paisagismo e 
tirem belas fotos sem a pres-
sa das altas temporadas. Um 
passeio encantador que se 
torna ainda mais relaxante 
nessa época do ano.

4.Parque da Lagoinha - Com 
seu lago tranquilo e áreas ver-
des perfeitas para piqueni-
ques, o Parque da Lagoinha 
oferece passeios de pedalinho 

e caminhadas leves em uma 
atmosfera serena. Durante a 
baixa temporada, o parque é 
ainda mais convidativo para 
quem busca paz e quietude, 
com o benefício de menos fi-
las e mais espaço para apro-
veitar as belezas do local.

5. .osque do Silêncio - O 
nome já diz tudo: o Bosque 
do Silêncio é ideal para quem 
quer se desconectar do ritmo 
agitado da cidade. Suas trilhas 
cercadas de verde são perfei-
tas para caminhadas calmas, 
onde o som predominante é 
o da natureza. Na baixa tem-
porada, o ambiente se torna 
ainda mais exclusivo, permi-
tindo que os visitantes desfru-
tem da tranquilidade em sua 
essência.

A baixa temporada em Cam-
pos do Jordão oferece uma 
oportunidade única de apro-
veitar o melhor da cidade e da 
Pousada Alto da Boa Vista, tor-
nando sua viagem ainda mais 
especial. 

Além de explorar os belos 
parques de Campos do Jor-
dão, os turistas podem des-
frutar do conforto e da hos-
pitalidade da Pousada Alto da 
Boa Vista. O espaço propor-
ciona uma experiência de alta 
qualidade. Sua localização em 
um ponto privilegiado, com 
vistas incríveis da Serra da 
Mantiqueira, é perfeita para 
quem busca uma estadia tran-
quila após um dia repleto de 
passeios.

Outro destaque fica por con-
ta do Restaurante Pontremoli, 
que fica dentro da Pousada, e 
remete a uma verdadeira Vila 
Toscana. O pequeno bistrô 
oferece jantar à luz de velas, 
na beira de uma montanha 
espetacular com mesas Fire 
Pit (fogo no centro), lareira 
aconchegante, uma decora-
ção acolhedora e alta gastro-
nomia assinada pelo chef Ber-
nard Contipelli.

O restaurante trabalha com 
a cozinha Slow Food, que 
preza pelo preparo único de 
cada prato, sem pressa, com 
ingredientes altamente sele-
cionados. “O pedido demora 
um pouco mais para chegar à 
mesa, mas há garantia de sa-
bor e toque especial”, garante 
o chef BJ.

 Hospedagem com vista para a Serra da Mantiqueira deixa passeio ainda mais inesquecível

Parque Bambuí

Pousada Alto da Boa Vista

Restaurante Pontremoli
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D i g i t a l ,  t r a z  d i s c u s s õ e s  a p r o f u n d a d a s  e  e n t r e v i s t a s  c o m  p e r s o n a l i d a d e s
r e l e v a n t e s  d a  c i d a d e  e  r e g i ã o .  S o b  o  c o m a n d o  d e  C a r l o s  H e n r i q u e ,  o  m o d e l o  s e
c o n s o l i d o u  c o m o  u m a  d a s  p r i n c i p a i s  p l a t a f o r m a s  p a r a  o  d e b a t e  d e  t e m a s  q u e
i m p a c t a m  d i r e t a m e n t e  a  c o m u n i d a d e  p i r a c i c a b a n a .

U m a  p r o d u ç ã o  d e  c o n t e ú d o  a u d i o v i s u a l ,  u t i l i z a n d o  t e c n o l o g i a  d e  p o n t a  e
e s t r u t u r a  d e  e s t ú d i o  d e  ú l t i m a  g e r a ç ã o .  J u n t o s ,  o  p r o g r a m a  é  u m  e s p a ç o
d i n â m i c o  e  i n f o r m a t i v o ,  o n d e  a u t o r i d a d e s ,  e s p e c i a l i s t a s  e  l í d e r e s  l o c a i s
c o m p a r t i l h a m  s u a s  v i s õ e s  s o b r e  p o l í t i c a ,  e c o n o m i a ,  c u l t u r a ,  m e i o  a m b i e n t e
e n t r e  o u t r o s  a s s u n t o s  q u e  a g r e g a m  p a r a  P i r a c i c a b a .

��  Q U A N D O ?
TODAS AS TERÇAS-FEIRAS,  ÀS 9H.

��  O N D E  A S S I S T IR ?
ACOMPANHE NO NOSSO CANAL DO YOUTUBE E
NA WEB RÁDIO FOLHA DE PIRACICABA.

��  NÃO PERCA A OPORTUNIDADE DE SE MANTER
INFORMADO SOBRE OS PRINCIPAIS ASSUNTOS DE
PIRACICABA E REGIÃO!
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